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«Русский медведь должен улыбаться. Улы-
баться так, чтобы при этом были видны все 
его зубы» — так выглядит один из рецептов 
повышения качества российской дипломатии, 
сгенерированный на ежегодной ассамблее Со-
вета по внешней и оборонной политике в эти 
выходные. Понаблюдав в течение нескольких 
часов за спорами наших самых известных, 
раскрученных и влиятельных экспертов по 
отношениям с внешним миром, я пришел к 
неожиданному и приятному выводу: «коллек-
тивный разум» российской внешнеполитиче-
ской мысли начинает постепенно отходить от 
шока, вызванного нашим разрывом с Западом 
пять лет тому назад. «Эмоциональной пены» 
разного рода по-прежнему много. Но рядом с 
ней появляются первые трезвые и продуман-
ные рекомендации о том, как нам жить дальше 
— не в том мире, которого уже не вернешь, а в 
том мире, который есть. 

ПОЧЕМУ РОССИИ 
НЕ НУЖНЫ 
СОЮЗНИКИ

Русскому медведю 
предписали улыбаться — 
но при этом показывать 

зубы

В конце прошлой недели россияне узна-
ли, сколько заработали в 2018 году президент, 
сотрудники его администрации, члены прави-
тельства, депутаты Госдумы и сенаторы.

Антикоррупционное законодательство 
требует от всех высших должностных лиц Рос-
сии ежегодно в срок до 1 апреля представлять 
сведения о денежных доходах за прошлый 
год, о находящейся у них в собственности и 
пользовании недвижимости, а также транс-
портных средствах и крупных приобретениях. 
Аналогичные сведения нужно подавать и о 
своих супругах и несовершеннолетних детях. 
Но те данные, что потом предъявляются на 

потеху широкой публике, — это не сами де-
кларации, а скудные и лишенные конкретики 
сведения из них. Денежный доход указывает-
ся общей суммой, без указания на то, как она 
получилась. Недвижимость — с указанием 
лишь вида объекта (квартира, дом, участок, 
сарай или бассейн), его площади и стра-
ны, где он находится. Марки автомобилей и 
катеров с самолетами-вертолетами — без 
указания года их выпуска. Но кое-какое пред-
ставление о жизни российской политической 
элиты эти сведения же все дают. 

МИЛОНОВ С ДРУГОМ ПОРУГАЛИСЬ С ЭВАКУАТОРЩИКАМИ
Политик планирует 
добиваться отмены 
платной эвакуации
Давно в Петербурге не было сканда-

лов при участии Виталия Милонова, не-
когда депутата городского парламента, а 
ныне — Госдумы. В апрельские выходные 
Милонов исправил положение, устроив 
выяснение отношений на штрафстоянке 
для задержанных авто.

Читайте 2-ю стр.

Сегодня АЛЛЫЙ день календаря — не 
просто день рождения, а юбилей про-
славленной Аллы Пугачевой, 70 пре-
красных лет! «Женщина, которая поет», 
«Примадонна», «Певица-эпоха» — десятки 
эпитетов, сравнений стали неотъемле-
мой частью образа «артистки известной». 

Помимо юбилейных торжеств, празднич-
ных программ с песнями и воспомина-
ниями люди не без оснований ожидают 
сегодня и новостей из Кремля — о заслу-
женной государственной награде для Ко-
ролевы людских сердец. Хотя главная ее 
награда, конечно, — это любовь народа. 

Обозреватель «МК» Артур Гаспарян и 
главный «пугачевофил» страны Филипп 
Киркоров собрались в «МК» поговорить 
в этот знаменательный день об Алле и 
ее феномене.

Филипп 
КИРКОРОВ:

« ЛЮБОВЬ К ПУГАЧЕВОЙ 
ДОВОДИЛА ДО ДРАК»

Поп-король о страсти к Алле: «А может, я мазохист?»

Протезы для инвалидов — узкая тема, вроде бы 
мало кого касается. Но в ней как в капле воды отра-
жена главная беда социальной защиты. 

Система государственного управления этой важ-
нейшей для людей сферы настолько неэффективна, 
что тормозит всякое ее развитие. Поэтому весь мир 
идет вперед, создавая высокотехнологические за-
менители утраченным рукам и ногам, а мы возвра-
щаемся назад — к дешевым протезам времен Первой 
мировой, крюкам и подпоркам.

Протезированием у нас теперь занимаются поставщики стройматериалов и электротоваров
ВОТ НОГА МОЯ, В ЧУЛАН ЕЕ ПОВЕСЬ
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АЗИЗА ВПЕРВЫЕ ОФИЦИАЛЬНО ИДЕТ ПОД ВЕНЕЦ
Избранником популяр-

ной исполнительницы ста-
нет композитор Олег Бес-
кровный, известный как 
автор хита «Милый мой, твоя 
улыбка», принесшего Азизе 
славу. По словам певицы, с 
будущим мужем ее связыва-
ет тридцатилетняя дружба. 
Более того, Бескровный уже 
делал ей предложение руки 
и сердца, но только через 
много лет она решила отве-
тить согласием. Этот брак 

станет для 55-летней Азизы 
первым официально за-

регистрированным. Од-
нако останавливаться 
звезда не собирается 
и подумывает о детях. 
Напомним, в 1991 году 
карьеру Азизы надло-

мила трагическая гибель 
Игоря Талькова, чье убий-

ство среди прочих приписы-
вали тогдашнему граждан-
скому супругу певицы Игорю 
Малахову. 
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ПРЕМЬЕР ЗАРАБОТАЛ 
БОЛЬШЕ ПРЕЗИДЕНТА

А сенаторы — больше депутатов

ШКОЛЫ РАЗРЕШАТ СТРОИТЬ  
НА ВСЕ СТОРОНЫ СВЕТА

Изменить требования к 
строительству школ пла-
нирует Роспотребнад-
зор. Здания больше не 
придется проектировать, 
ориентируясь по сторонам 
света.

Проект поправок к Сан-
ПиНу предусматривает ис-
ключение из действующих 
нормативов двух важных 
пунктов. Первый на данный 
момент закрепляет требо-
вания к расположению кор-
пуса школы относительно 
сторон света. Так, окна 
учебных классов должны 
быть ориентированы на 
южные, юго-восточные и 
восточные стороны гори-
зонта. На север и северо-
восток могут выходить 
только классы информа-
тики, черчения и рисова-
ния, а также кухня. Обнов-
ленная версия санитарных 
норм эти правила отменит. 
То есть архитекторы уже 

на этапе создания проек-
та будущей школы смогут 
заложить такое располо-
жение кабинетов, какое им 
понравится. Правда, им 
придется учитывать нормы 
инсоляции, которые станут 
жестче благодаря исклю-
чению из нынешней редак-
ции документа еще одного 
пункта. В нем сейчас гово-
рится о том, что допуска-
ется отсутствие инсоляции 
в классах информатики, 
физики, химии, рисования 
и черчения, а также спор-
тивных и актовых залах, 
помещениях пищебло-
ка и административно-
хозяйственных зонах. 
Если проект будет принят, 
обойтись одним только 
искусственным освеще-
нием в этих помещениях 
не получится. Их придет-
ся располагать там, где в 
окна попадают солнечные 
лучи.

ПОХИТИТЕЛЯ СТАФФОРДОВ 
ЛОВИЛИ ВСЕМ МИРОМ

Спасать всем миром — 
почти как в кинокомедии 
«Елки» — американского 
стаффордширского терье-
ра по кличке Гордон при-
шлось неравнодушным 
москвичам. Пса похитили, 
чтобы потом выставить на 
участие в собачьих боях, 
но бдительные граждане 
помогли вернуть четверо-
ногого беднягу хозяйке.

Как стало известно 
«МК», Гордон был куплен 
в питомнике сразу после 
рождения. Новая хозяйка 
Наталья, повар по профес-
сии, постоянно была на 
связи с заводчицей. Они 
перезванивались, Ната-
лья посылала фотографии 
упитанного любимца, ко-
торый рос не по дням, а 
по часам. Все шло хорошо 
вплоть до 2 апреля, когда 
Гордона украли. Случай-
ный знакомый Натальи по 
имени Андрей остался у 
нее ночевать, а утром, ког-
да хозяева отсыпались по-
сле вечеринки, увел стаф-
форда с собой. 

Казалось, собака исчез-
ла безвозвратно — хозя-
ева толком не знали, где 
искать вора. Но вечером 6 
апреля на станции метро 
«Петровско-Разумовская» 
москвич, также владелец 
американского стаффорд-
ширского терьера, обра-
тил внимание на странную 
парочку — ухоженную со-
баку без намордника и 
неопрятного мужчину без 
зубов. Он спокойно позво-
лял псу ходить по вагону, 
ластиться к пассажирам, 
залезать на скамейку… 
Сергей снял этот «дуэт» 
на видео и разместил ро-
лик в интернет-группе, 
посвященной американ-
ским стаффордширским 
терьерам. Практически 
сразу же с ним связалась 
заводчица Гордона (На-
талья уже сообщила ей о 
пропаже и даже написа-
ла заявление в полицию, 
оценив ущерб в 25 тысяч 
рублей). Более того, сразу 

несколько человек узнали 
странного пассажира: у 
одного он как-то пытался 
силой отнять собаку, дру-
гой видел попрошайку с 
Гордоном в метро…

В итоге воришка выдал 
себя сам. Он явился в зоо-
магазин в районе Сходни, 
к знакомой продавщице, 
и предложил ей забрать 
пса. В противном случае 
злоумышленник при-
грозил продать терьера 
одному знакомому для 
участия в собачьих боях. 
Сердобольная продав-
щица купила стаффорда 
у Андрея за 1000 рублей 
и решила передать глад-
кошерстного друга своей 
знакомой, у которой как 
раз умирал пес. Приятель-
ница попросила сфотогра-
фировать собаку, увидела 
на брюхе номер клейма, 
изучила интернет-сайты 
и поняла, что речь идет об 
украденном Гордоне. Так 
терьер вернулся к счаст-
ливой владелице.

Андрея уже задержали. 
Выяснилось, что он судим 
за кражи и хранение нар-
котиков, причем однажды 
преступник уже похищал 
стаффордширского те-
рьера. Видимо, нездоро-
вая страсть к этой породе 
у него в крови.

ВОРЫ ОСКВЕРНИЛИ МОГИЛУ ПОДРОСТКА, 
ПОГИБШЕГО 40 ЛЕТ НАЗАД

Ничего святого, види-
мо, не осталось у ванда-
лов, укравших с могилы 
на Северном Хованском 
кладбище бронзовый 
бюст трагически погиб-
шего почти 40 лет назад 
подростка. Пропажу об-
наружила его безутешная 
пожилая мама, приехав-
шая 13 апреля прибраться 
на могилку к сыну.

Как стало известно 
«МК», 84-летняя пенсио-
нерка Раиса Сергеевна 
(она 40 лет проработала 
врачом-стоматологом) 
появилась на некрополе 
в сопровождении подруги 
около 13.00. Пожилая мо-
сквичка — одинокая жен-
щина. В 1980 году погиб 

единственный сын Ан-
дрей, чуть-чуть не дожив 
до 17-летия. Парень в ро-
ковой день забыл ключи от 
дома. Он решил забраться 
в квартиру через балконы, 
но сорвался, перелезая с 
3-го на 4-й этаж, упал спи-
ной на землю и скончался. 
Именно ему Раиса Серге-
евна установила бронзо-
вый бюст на пьедестале 
из недорогого камня. А 
вскоре хоронить пришлось 
главу семейства, который 
не пережил смерти сына: 
у мужчины случился ин-
фаркт.

Как правило, на моги-
лу к родственникам пен-
сионерка ездит несколь-
ко раз в год. Последний 

визит был в октябре 2018 
года, на праздник Пресвя-
той Богородицы, — бюст 
стоял на месте. В январе 
2019 года приехать на 
кладбище не получилось, 
а в апреле перед глазами 
пенсионерки предстала 
варварская картина. Ван-
далы, видимо, распилили 
памятник на части, так как 
около могилы лежали мо-
лоток, пила-ножовка.

— Я 39 лет рыдаю по 
сыну, а тут дополнитель-
ный стресс… — пенсио-
нерка не могла сдержать 
слез даже в телефонном 
разговоре.

Другие могилы, судя по 
беглому осмотру, не по-
страдали.

«ЗВЕЗДЫ» БОЛЬШЕ НЕ СМОГУТ 
ОБМАНУТЬ СОЗДАТЕЛЕЙ 

НАВИГАЦИОННЫХ СИСТЕМ

Получить самые точные 
навигационные системы 
за всю историю челове-
чества поможет анализ 
видимого перемещения 
ядер активных галактик — 
квазаров. Его подготови-
ла международная группа 
астрофизиков, в которую 
входят сотрудники Астро-
космического центра Фи-
зического института им. 
Лебедева РАН (ФИАН) и 
МФТИ.

Квазары — это класс 
астрономических объек-
тов, являющихся одними 
из самых ярких в видимой 
Вселенной. В центре ква-
зара находится сверхмас-
сивная черная дыра, по-
глощающая окружающее 
вещество. Погибая в чер-
ной дыре, галактическое 
вещество образует сияю-
щие пучки плазмы — дже-
ты, которые вырываются 
наружу. По этому сиянию 
астрофизики и опреде-
ляют местонахождение 
самого квазара. 

До недавних пор кваза-
ры считались самыми не-
подвижными объектами 
звездного неба. В то вре-
мя как близкие к Земле 
объекты передвигаются 
по сложным траекториям, 
отдаленность квазаров от 
нашей планеты давала по-
вод считать их надежными 
ориентирами для навига-
ции и изучения тектониче-
ских процессов. 

Как стало известно 
«МК», астрофизики, кото-
рые разработали особый 
автоматический метод 
анализа, уточнили пове-
дение квазаров. Несмотря 
на то что их ядра никаких 
смещений в пространстве 
не совершают, основания 
их джетов из-за увеличе-
ния яркости создают для 
земных наблюдателей 
эффект перемещения.

По словам аспиранта 
ФИАН, сотрудника ла-
боратории фундамен-
тальных и прикладных 
исследований реляти-
вистских объектов Все-
ленной МФТИ Александра 
Плавина, эффект сдви-
га квазара от исходной 
точки наблюдается раз 
в несколько месяцев, а 
то и в несколько лет. А 
поскольку видимое на-
чало джета и считается 
положением квазара, то 
навигационные приборы 
GPS и ГЛОНАСС теперь бу-
дут настраивать с учетом 
иллюзии перемещения 
плазменных пучков (рань-
ше ученые также ориен-
тировались по джетам, но 
не видели их обманчивого 
сдвига, поэтому случа-
лись погрешности). 

С использованием но-
вой методики значитель-
но увеличится точность 
измерительных приборов, 
работающих на основе на-
вигационных систем.

СУДАМ ЗАПРЕТЯТ РАССМАТРИВАТЬ 
РАЗБОИ ПО-БЫСТРОМУ

Запретить судам рас-
сматривать уголовные 
дела по «тяжким» статьям 
в особом порядке плани-
рует Верховный суд. Выс-
шая инстанция намерена 
внести на рассмотрение 
Госдумы соответствую-
щий законопроект.

Документ предпола-
гает поправки в УПК. Из-
менения позволят рас-
сматривать в особом 
порядке, то есть без про-
ведения полноценного 
разбирательства, только 
уголовные дела по пре-
ступлениям небольшой и 
средней тяжести. Напом-
ним, такой упрощенный 
порядок возможен при 
согласии подсудимого 
с предъявленным обви-
нением. В таком случае 
максимальная санкция 
для него уменьшается на 
треть. Однако ВС отметил, 
что нынешнее законода-
тельство позволяет такой 
льготный порядок и для 

тяжких преступлений, за 
которые предусмотрено 
наказание до 10 лет ли-
шения свободы. Высшие 
судьи подсчитали, что за 
последние годы до 70% 
всех дел рассматривают-
ся судами в особом поряд-
ке. По данным Судебного 
департамента, по такой 
схеме осуждены 59% об-
виняемых в преступлени-
ях небольшой тяжести, 
24% — средней тяжести и 
17% — тяжких. Эти цифры 
ввиду повышенной обще-
ственной опасности тяж-
ких преступлений ВС счи-
тает значительными. 

Если законопроек т 
будет одобрен, особый 
порядок останется воз-
можным только для дел 
по преступлениям неболь-
шой и средней тяжести с 
максимальной санкцией 
до 5 лет лишения свобо-
ды, а также для всех пре-
ступлений, совершенных 
по неосторожности.

КОММЕРСАНТОВ РАССТРЕЛЯЛИ  
ИЗ-ЗА ГНИЛОЙ КАРТОШКИ

Разборки азербайд-
жанцев по поводу гнилой 
картошки привели к оже-
сточенной перестрелке в 
Ленинском районе Подмо-
сковья в ночь на 14 апреля. 
Один из мужчин умер по 
пути в больницу в машине 
приятеля, который, кстати, 
был ранен в голову, однако 
умудрился уехать с места 
происшествия.

Как стало известно «МК», 
около недели назад ком-
мерсанты (торгуют овоща-
ми и фруктами) закупили 
на агрокластере у своих 
земляков 15 тонн картош-
ки. Покупка обошлась в 300 
тыс. рублей. Они рассчи-
тывали получить выручки 
как минимум в 1,5–2 раза 
больше, однако по приез-
де домой разочаровались, 
посмотрев в мешки: кар-
тошка, вероятнее всего, 
была подморожена, а при 
повышении температуры 
начала гнить. Просто так 

терять деньги бизнесмены 
не собирались: они прие-
хали на агрокластер и по-
требовали вернуть потра-
ченные деньги в обмен на 
плохую картошку. Мешки 
с овощами продавцы при-
няли обратно, а вот насчет 
финансов предложили по-
временить.

Передачу денег назначи-
ли вблизи поселка Измай-
лово на автодороге в пол-
ночь, 14 апреля. Вероятнее 
всего, ничего возвращать 
нерадивые предпринима-
тели не планировали, так 
как на месте возник разго-
вор на повышенных тонах, 
а потом началась стрель-
ба. 32-летнему Расулу, 
обманутому покупателю, 
пуля попала в живот, а его 
компаньону Агилу — по ка-
сательной в голову. Поняв, 
что никакие деньги им не 
светят и надо срочно ехать 
в больницу, приятели ре-
тировались: Агил сел за 

руль, Расул рухнул рядом. 
По трассе «Дон» они до-
брались до Москвы, од-
нако Агил вдруг обратил 
внимание, что друг захри-
пел и перестал дышать. На 
Липецкой улице он остано-
вил машину и вызвал «ско-
рую помощь». Время было 
упущено — мужчина умер 
от большой кровопотери. 
Второго раненого госпита-
лизировали. Следователи 
в настоящее время уста-
навливают всех участни-
ков конфликта.

Как пояснила помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
России по Московской 
области Евгения Кирю-
шина, возбуждено уго-
ловное дело по статьям УК 
«Убийство», «Покушение 
на убийство двух и более 
лиц», «Незаконные приоб-
ретение, передача, сбыт, 
хранение, перевозка или 
ношение огнестрельного 
оружия».

telegram:@mk_srochno
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ЗЛОБА ДНЯ СИЛУАНОВ  

И НАБИУЛЛИНА 
ПОСПОРИЛИ  
ОБ ЭКОНОМИКЕ
Резервные фонды нашей 
страны могут скоро истощиться
Выступления элиты российской эко-
номической власти на встрече Меж-
дународного валютного фонда (МВФ) 
и Всемирного банка в Вашингтоне 
можно сравнить с любимой забавой 
американских служителей закона, 
пытающихся вывести на чистую воду 
мошенников различного калибра — с 
игрой в «доброго» и «злого» поли-
цейского. Председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина говорила «за здравие», 
отмечая, что пик инфляции в России, 
уровень которой в марте–апреле обе-
щает достигнуть 5,5%, пройден и по 
итогам года темпы роста цен будут 
гораздо ниже. Министр экономики 
Антон Силуанов сгущал краски и ука-
зывал, что котировки нефти способны 
упасть с $70 до $40 за баррель. Такой 
расклад рискует полностью опусто-
шить резервные накопления страны.

Прогнозы влияния НДС (выросшего с 1 
января 2019 года с 18% до 20%), по словам На-
биуллиной, негативно отразились на инфля-
ции, но жизнь, по ее словам, «оказалась лучше 
прогнозов». Это дает основания полагать, что 
по итогам двенадцати месяцев правительство 
удержит инфляцию в пределах 4%.

Набиуллина предположила, что в этом 
году в связи с улучшением экономических 
показателей Банк России может пойти на сни-
жение ключевой ставки по кредитам, правда, 
когда это произойдет, она не сообщила. Бли-
жайшее заседание ЦБ по ставке по вопросу 
денежно-кредитной политики состоится 26 
апреля. После него можно предположить, на-
сколько регулятор сможет снизить ставку.

Министр экономики Антон Силуанов, в 
свою очередь, заявил, что котировки нефти в 
этом году способны снизиться с комфортного 
для федерального бюджета России нынешне-
го уровня в $70 за баррель ниже отметки в $40 
за «бочку». Многое будет зависеть от исхода 
решения ОПЕК+, заседание которого наме-
чено на 17 мая: если страны-экспортеры не 
продлят меморандум о сдерживании добычи, 
то это приведет к снижению цен на нефть.

Падение нефтяных котировок, признает 
российский министр финансов, может вы-
литься в более глубокую для нашей страны 
проблему. В итоге, как полагает Силуанов, на 
закрытие дыр в бюджете тогда России при-
дется истратить большую часть накоплений 
от нефтяной сверхприбыли, как это произо-
шло ровно год назад, когда подошли к нулю 
средства Резервного фонда. Новая копилка 
— Фонд национального благосостояния — 
пока держится на плаву. На 1 апреля в нем 
находилось более 3,8 трлн рублей. Это бо-
лее 20% от расходной части федерального 
бюджета РФ на 2019 год. Дефицита казны в 
ближайшее время российские чиновники не 
прогнозируют, но можно предполагать, что 
трудные времена у России только впереди.

По словам доктора экономических наук 
Игоря Николаева, противоречивые заявле-
ния российских чиновников в Вашингтоне 
демонстрируют возможности нашей страны 
для маневра поведения во взаимоотношениях 
с зарубежными инвесторами. «Приходится 
варьировать: говорить о рисках и отмечать 
возможные ответы на финансовые угрозы. 
Пока удается сохранить лицо. Однако остается 
угроза введения новых санкций США, которые 
коснутся банковского сектора России».

Как утверждает Силуанов, наша страна 
готова с ними совладать: чиновники распола-
гают инструментами поддержки финансовых 
организаций, если Вашингтон отключит рас-
четы, выдачу наличных и безналичных в долла-
рах и в другой валюте по российским счетам, 
находящимся в иностранных банках. Если это 
произойдет, то жители нашей страны побегут 
в банки для снятия сбережений. «Накопления 
от нефтяной сверхприбыли положения в таком 
случае не спасут, а современные взгляды 
основных российских ведомств относительно 
экономического прогресса подтвердят свою 
близорукость», — прогнозирует эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ПОЧЕМУ РОССИИ 
НЕ НУЖНЫ 
СОЮЗНИКИ 
c 1-й стр.

В выходные рано вставать осо-
бенно тяжело. Поддавшись ис-
кушению «поспать еще совсем 
чуть-чуть», я опоздал на начало 

слета внешнеполитических светил, но все 
равно добрался до подмосковного пансио-
ната, где они собрались, аккурат к «обяза-
тельному пункту программы» — словесной 
схватке между «плакальщиком» по нашим 
разрушенным отношениям с Западом и его 
идеологическим оппонентом. В этом году 
«звездами» этого ежегодного шоу были осо-
бенно «идеологически заряженные» това-
рищи. Сначала на «ринг» вышел Евгений 
Савостьянов — «демократ первой волны», 
побывавший при Ельцине на должности зам-
главы руководителя администрации пре-
зидента РФ по кадрам, а сейчас работающий, 
помимо всего прочего, в организации с 
прямо-таки безнадежным по нынешнем вре-
менам названием — в Центре содействия 
российско-американскому сближению. 

Из слов Савостьянова следовало: 
«российско-американское сближение» со-
стоялось еще в 2014 году, но совсем не в том 
формате, на который он рассчитывал. Экс-
чиновник не просто заявил о том, что пять лет 
тому назад «Россия напала на Украину». По 
его словам, одновременно «Россия напала 
еще и на США и Великобританию, так как 
они являются гарантами территориальной 
целостности и безопасности Украины». Такой 
«идеологически невыдержанный» посыл, 
естественно, не мог остаться без ответа. На 
«ринг» торжественно взошел действующий 
советник Президента РФ (действующий в 
плане формального занимания должности, 

но не в плане реального влияния на того, 
кому он теоретически должен советовать) 
Сергей Глазьев — взошел и тоже «зажег» не 
по-детски. Заявив для разминки о «генети-
ческой русофобии правящей англосаксон-
ской элиты», Глазьев сообщил, что у нас «не 
оборонительная, а страусиная позиция» в 
том, что Америка уже «захватила всю нашу 
алюминиевую промышленность». 

В развлекательном плане ценность по-
добного обмена словесными ударами была, 
естественно, очень высока. Но я заставил себя 
встать субботним утром не для того, чтобы 
меня развлекали, а для того, чтобы услышать 
нечто по-настоящему новое и содержатель-
ное. И, к счастью, я его услышал. Очень многих 
в России беспокоит сейчас то, что у нас нет 
союзников. Поэтому я сразу встрепенулся, 
когда директор московского центра Карнеги 
Дмитрий Тренин заявил: «То, что у нас нет и не 
будет союзников, это не трагедия». По словам 
Тренина, Россия должна сейчас полагаться на 
«ситуационные союзы, заключаемые на опре-
деленный период времени ради достижения 
конкретных задач». Как нетрудно заметить, 
именно подобная стратегия принесла Москве 
весьма значительные дивиденды на Ближнем 
Востоке. Наша дипломатия в этом регионе 
многого достигла благодаря тактическому 
совпадению наших интересов с интересами 
Ирана и Турции. Хотелось бы, конечно, иметь 
более постоянных и надежных союзников, чем 
Анкара или Тегеран. Но хотелки во внешней, 
как, впрочем, и во внутренней политике, к 
сожалению, не работают. 

Весьма качественная дискуссия состоя-
лась на СВОПе и по поводу наших отношений 

с Китаем. Участники слета откровенно при-
знали: «У Пекина своя собственная полити-
ческая повестка, которая шире и глубже, 
чем отношения этой страны с Россией. У 
китайцев много идей, которые создают для 
нас проблемы». Как Москва может обезо-
пасить свои интересы в такой ситуации? 
По мнению участников форума, нам надо 
«канализировать амбиции Китая в то русло, 
где у нас есть вентиль». В плане практической 
политике это означает политику «золотой 
середины»: мы должны «не ложиться» под 
амбициозные китайские геополитические 
проекты вроде «Один пояс — один путь», но 
при этом избегать лобовой конфронтации. В 
идеале Россия должна балансировать между 
США и Китаем, сохраняя себе максимальную 
свободу действий. Но, увы, такой идеал яв-
ляется сейчас недостижимым в силу накала 
наших отношений с Западом, и это очень 
серьезно ограничивает простор для нашей 
внешней политики. 

Есть у нашей дипломатии и другой, не 
менее серьезный ограничитель. Как очень 
метко заметил ранее не знакомый мне экс-
перт, выходец из атомной отрасли Евгений 
Кузнецов: «Россия не предлагает сейчас об-
раза будущего — только образ настоящего». 
На фоне того, что США, Европейский союз 
и Китай свои образы будущего, напротив, 
предлагают, это ставит нас в подчеркну-
то невыгодное положение — положение, 
из которого совершенно невозможно вы-
браться одномоментно. Но выбираться из 
него обязательно надо — осталось только 
понять как. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

«ВЕЧЕРИНКА» 
ПОРОШЕНКО
На дебатах перед вторым 
туром выборов президент 
дискутировал сам с собой
В воскресенье лидер Украины Петр 
Порошенко приехал на стадион 
«Олимпийский», чтобы провести 
дебаты с кандидатом в президенты 
Владимиром Зеленским. Оппонент 
президента ожидаемо на мероприя-
тие не явился, поскольку уже давно 
заявил, что готов ответить на все во-
просы Порошенко только 19 апреля. 
Сообщается, что на дебатах смогли 
присутствовать только «избранные» 
СМИ, а нелояльным к власти издани-
ям в аккредитации отказали. 

Согласно украинскому законодатель-
ству, дебаты должны проходить в последнюю 
пятницу перед днем повторного голосования 
между 19 и 22 часами в прямом телеэфире. 
Второй тур выборов президента Украины 
состоится в воскресенье, 21 апреля. Если 
же дебаты проводить на стадионе, то фор-
мально они не вписываются в законода-
тельство, и их можно считать «неформаль-
ными». Изначально стороны договорились о 
проведении дебатов 19 апреля, но позднее 
президент заявил, что ждет Зеленского на 
неделю раньше.

К визиту Порошенко стадион НСК 
«Олимпийский» подготовился обстоятель-
но. Еще с вечера субботы вокруг стадиона 
установили забор и начали сооружать сцену. 
На ней смонтировали два монитора, на ко-
торых показывали изображение человека с 
прической-ирокезом, похожего на президен-
та, и надписью «Андеграунд с тобой». Возле 
входа на территорию комплекса установили 
черную палатку с агитацией, но не за По-
рошенко, а против Зеленского. 

Утром в воскресенье территорию за-
полнили наряды полиции и сотрудники На-
циональной гвардии. А вот активисты партии 
«Национальный корпус», которые перед пер-
вым туром следовали за Порошенко на всех 
его выступлениях, в акциях возле стадиона 
принимать участие не стали. По словам лиде-
ра националистов Андрея Белецкого, в пар-
тии опасаются силовых провокаций, которые 
могут быть устроены возле стадиона.

К «Олимпийскому» Порошенко прибыл в 
14.00 и заявил, что будет ждать оппонента до 
15.00. Правда, Зеленский уже несколько раз 
говорил, что не пойдет на дебаты. Кроме того, 
он сообщил, что против него готовится прово-
кация. Комик подчеркнул, что ответит на все 
вопросы президента в следующую пятницу. 
Видимо, Порошенко этот ответ категорически 
не устраивает, и он пообещал звать оппонента 
на дебаты при любой возможности.

Выступая перед своими сторонниками, 
президент заявил, что Украина «не хочет 
покупать кота в мешке» и должна выбрать 
«настоящего президента и главнокомандую-
щего». Большую часть времени Порошенко 
отвечал на вопросы о Зеленском. Он при-
знал, что у него нет достоверной информации 
о том, что его соперник наркоман. И если 

комик победит на выборах, то Порошенко 
смириться с волей украинского народа.

Акцию президента прокомментиро-
вал кандидат политических наук Алексей 
Якубин:

— Сторонники Порошенко пытаются 
создать видимость, что тот приходит на 
дебаты, а Зеленский на них не является. 
Это было и в студии телеканала «1+1», когда 
президент делал вид, что ему неизвестно о 
том, что Зеленский находится во Франции. 
Эта игра со стороны президента связана 
с тем, что Порошенко пытается отыграть 
«черную технологию», что Зеленский боится 
дебатов. Но по факту складывается впечат-
ление, что Порошенко не хочет дебатировать 
с фаворитом президентской гонки. Команда 
Зеленского точно спросит у него о корруп-
ции, о социально-экономическом состоянии 
страны, о бизнесе…

Сейчас президент готовит почву, чтобы 
не проводить дебаты с Зеленским. Кроме 
того, на эту акцию Порошенко не пустили ряд 
СМИ, среди которых — «Вести» и канал «1+1». 
Это говорит о том, что даже на собственном 
митинге президент не в состоянии отвечать 
на неудобные вопросы.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Любой дебош, совершенный 
публичным лицом, вызывает 
повышенный интерес у по-
чтеннейшей публики. Ну а если 
публичное лицо — еще и право-
защитник, ухмылок и пересудов 
не избежать. Так что ситуации, в 
которую попал член Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
Москвы Павел Пятницкий, точно 
не позавидуешь. Известный 
правозащитник устроил стрельбу 
в центре столицы. 

Как удалось выяснить «МК», Пятниц-
кий в ночь на 13 апреля праздновал день 
рождения своего друга — борца, по-
литика и экс-депутата Государственной 
думы Дмитрия Носова. Около 20.00 он со 
своим водителем Андреем подъехал на 
«Форде Мондео» к кальянной в районе 
метро «Цветной бульвар». Правозащит-
ник гулял на празднике, а его водитель 
ждал в автомобиле снаружи. Ближе к 
часу ночи, когда все гости выпили, у 
Павла произошел конфликт с одним 
из гостей. По некоторым данным, ему 
не понравилось, как с ним общался не-
знакомец и что тот начал снимать его на 
телефон. Правозащитник достал трав-
матический пистолет (оружие офици-
ально оформлено на него). По словам 
очевидцев, член ОНК сделал несколь-
ко выстрелов в воздух на улице, затем 
вернулся к своему автомобилю, убрал 
«ствол» в багажник и пошел обратно на 
мероприятие. Через некоторое время 
его водитель также пошел в кальянную 
— в туалет, а когда вернулся, то увидел 
сотрудников полиции с фонариками во-
круг своей иномарки.

Стражи порядка обнаружили на ас-
фальте восемь гильз, пять из которых 
были недалеко от входа в заведение 
и три — около автомобиля. Павел вы-
шел к полицейским и добровольно сдал 

пистолет, а затем вместе с водителем 
проследовал в отдел полиции. Пройти 
медосвидетельствование он отказался. 
По данному факту возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Хулиганство».

Заместитель председателя ОНК 
Максим Григорьев навестил Пятницкого в 
ОМВД в субботу в обед. И констатировал: 
тому все еще было плохо. Видимо, выпито 
действительно было немало. Сотрудники 
полиции пожаловались Григорьеву, что 
Пятницкий вел себя вызывающе, грозил 
всех уволить. «Я вас проверял и буду 
проверять!» — говорил правозащитник 
на камеру (и тут же выкладывал запись 
в Интернет), обращаясь к задержавшим 
его полицейским.

После опросов в полиции Павла Иго-
ревича отпустили домой. Перед этим 
Пятницкий извинился перед полицей-
скими и на камеру заявил: «Шибанул 
алкоголь, не святые все. Нахулиганил, 
буду отвечать». Но извинения перед по-
лицейскими — одно, а уголовное дело по 
факту стрельбы — другое. 

Председатель ОНК Москвы Вадим 
Горшенин заступаться за Пятницкого не 
стал. Наоборот, он возмутился тем, что 
тот во время задержания на вопрос о 
месте работы ответил: «Общественная 
наблюдательная комиссия» — и пока-
зал мандат. Дело в том, что комиссия не 
является юридическим лицом, поэтому 
работать в ней невозможно. И вообще 

членство в ОНК — бесплатная обще-
ственная деятельность, а никак не ра-
бота. «Рассматриваю факт указания им 
ОНК в качестве места работы как попытку 
давления на следствие одной из струк-
тур, которые мы имеем право проверять 
в соответствии с федеральным законом», 
— сделал вывод Горшенин.

По словам главы ОНК, в соответ-
ствии с законом в таком случае полномо-
чия члена комиссии на период следствия 
и суда могут быть приостановлены, а 
после вынесения приговора его исключат 
из комиссии. 

Но будет ли суд? Вопрос отнюдь не 
риторический. Задорный нрав Павла 
Игоревича хорошо известен. Комиссия 
ОНК по этике уже разбирала его ма-
терные оскорбления и угрозы в адрес 
женщин-правозащитниц, выложенные 
в Интернете. Однако каждый раз Пят-
ницкому, как по волшебству, удавалось 
избегать всех неприятностей.

Этой осенью грядут выборы в ОНК. 
Правозащитник со стажем намеревал-
ся пойти на них, чтобы попасть в новый 
состав. Шансы у него, судя по всему, 
велики. Опять же заметим: в ночь пере-
стрелки Пятницкий был на дне рожде-
ния у Дмитрия Носова. Замечательный 
спортсмен еще и входит в Специальную 
комиссию по ОНК при Общественной па-
лате РФ. А именно ОП формирует состав 
всех Общественных наблюдательных 
комиссий. Правда, Носов уже высказал 
свое негативное отошение к поступку 
знакомого, но кто знает, сколько еще 
влиятельных друзей готовы вступиться 
за Павла Игоревича?

Лев СПЕРАНСКИЙ.

МИЛОНОВ С ДРУГОМ...
c 1-й стр.

«У приятеля эвакуировали машину — решил 
помочь и обнаружил ужасную контору, пьяных 
эвакуаторщиков и бандитизм. Платная эва-
куация — наша ошибка и абсолютно неза-

конна», — поделился политик своим впечатлением от сер-
виса с подписчиками в соцсетях. Милонова якобы били 
нетрезвые сотрудники и пытались силой вытолкать со 
стоянки, куда он прибыл, чтобы помочь приятелю вытащить 
авто. По неподтвержденным данным, Милонов даже на-
писал заявление в полицию после инцидента.

А теперь — самое интересное: возможно, все было 
совсем наоборот. «МК» дозвонился до той самой сто-
янки по дороге на Турухтанные острова и пообщался с 
сотрудником.

— Это у вас случился инцидент с Милоновым? 
— Да, у нас. Я только заступил — мои коллеги, которые 

участвовали в этом всем, спят после суток. Рассказали, что 
вчера приходил Милонов, вел себя неадекватно.

— А полиция была? 
— Да, конечно, прибыла полиция, составили прото-

кол об административном правонарушении в отношении 
Милонова. 

— А главное — машину-то они все-таки забрали? 
— Конечно, забрали! 
— Что, прямо во время инцидента? 
— Нет, я думаю, чуть позже. Но точно забрали.
Итого: по факту предмета конфликта уже нет — раз 

машину все-таки забрали. Но депутат уже поймал кураж 
и объявил о намерении отменить платную эвакуацию ма-
шин, объявил ее «абсолютно незаконной». «Мы должны 
это признать и выгнать этих сволочей поганой метлой», 
— яростно грозится депутат. Милонов публично пообе-
щал достучаться до врио губернатора Беглова по этому 
вопросу, чтобы внести в Заксобрание предложение об 
отмене платной эвакуации.

В Сети политик собрал огромное количество коммен-
тариев избирателей, намекающих, что нынешний порядок 
установлен именно ЗакСом и при участии Милонова. Также 
петербуржцы желают депутату «почаще сталкиваться с 
плодами своей деятельности».

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ПЯТНИЦА. ПЯТНИЦКИЙ ВЕСЕЛИТСЯ
Обернется ли для 
правозащитника дебош 
крахом его карьеры?

По данным полиции, на митинг 
пришли 5 тысяч человек.
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Автозаки для людей с инвалидностью и женщин с детьми появились в 
Федеральной службе исполнения наказаний. В автозаках для женщин с деть-

ми есть детские кресла и люльки. Автомобили для заключенных с инвалидностью обору-
дованы коляской с автоподъемником. Они также имеют «мягкую подвеску для комфор-
та», сообщили в пресс-службе ФСИН. Сколько таких автомобилей у ФСИН, не уточняется, 
а закуплены они были по предписанию ЕСПЧ, который обязал Россию устранить наруше-
ния при перевозке заключенных. 

КАДР

ПОСТУПОК

ТУРНИР

КОНФЛИКТЫ

РОССИЙСКОГО ТУРИСТА НАГРАДИЛИ ЗА СПАСЕНИЕ КИТАЙЦА

СЕмьям ПОГИбшИх СИЛОвИКОв ПОДАРИЛИ мАшИНы

ЗАвТРАК в мОСКвЕ СТОИТ вДвОЕ ДЕшЕвЛЕ, ЧЕм в ЖЕНЕвЕ

ОТЕЦ ДЕЦЛА ЗАПОДОЗРИЛ У вДОвы РэПЕРА ПСИхИЧЕСКОЕ РАССТРОЙСТвО

Власти китайского 
города Санья на курорт-
ном острове Хайнань 
удостоили россиянина 
Юрия Пасканного звани-
ем «лучшего туриста». 
Юрий, приехавший на 
Хайнань из Петропавловска-
Камчатского отдыхать, 
помог спасти утопающего 
гражданина Китая на одном 
из пляжей. Мужчину вытащи-
ли на берег спасатели, но не 
смогли оказать ему первую 
помощь. Пока окружающие 
дожидались медиков, рос-

сиянин вспомнил уроки ОБЖ 
в школе и сделал пострадав-
шему искусственное дыха-
ние. А как только «скорая» 
приехала, Юрий с супругой 

покинули пляж. Но админи-
страция города отыскала их 
и наградила дополнительной 
неделей отдыха и билетами 
на самолет.

«Мы помним» — под таким 
лозунгом 13 апреля в Мо-
скве прошел XIII междуна-
родный турнир по дзюдо 
среди полиции и армии. 
Спортсмены из Австрии, 
Чехии, Греции, Белоруссии, 
Литвы и России свои бои и 
победы посвятили погиб-
шим российским коллегам. 
Среди тех, кого вспоминали 
в этот день, были полковники 
Андрей Иванов и Евгений Ве-
лев, старший лейтенант Алек-
сандр Очиров, прапорщик 
Виталий Матыцын, старший 
сержант Александр Ивлев. 
Они погибли во время второй 
чеченской, все награжде-
ны орденами Мужества 
посмертно. Среди павших 
при исполнении немало и 
сотрудников внутренних дел, 
ФСБ, ФСО и МЧС. Традиция 
оказывать материальную 
поддержку семьям погибших 

героев зародилась еще в 
2007 году, когда состоялся 
первый подобный между-
народный турнир. Тогда 
оргкомитет оказал адресную 

помощь более чем 600 семей 
погибших сотрудников сило-
вых структур. А на этот раз 
семь семей получили ключи 
от легковых автомобилей.

Средняя стоимость «стан-
дартного завтрака» — ста-
кана молока, яйцо, один 
фрукт и хлеб — в крупных 
городах России не пре-
высит 70 американских 
центов (45 рублей), тогда 
как аналогичное меню в 
европейских мегаполи-
сах, например Швейца-
рии, доступно за $1,45 
(почти за 100 рублей). 
Соответствующий индекс, 
разработанный американ-
ским агентством Bloomberg, 
напоминает индекс Биг-
Мака, действующий в США. 
Оба сравнивают стоимость 
продуктов, которые можно 
купить в магазинах стран, 
отличающихся по эконо-
мической и политической 

структуре. Индекс Bloomberg 
рассчитывает «типичный» 
завтрак в процентах от 
среднего ежедневного 
дохода работника каждой 
страны. В России, как по-
лагает агентство, заработать 
на такую трапезу можно за 
10 минут (в Швейцарии — за 
4 минуты). Индекс Биг-Мака 
(его стоимость рассчиты-
вается из цены продуктов 
каждой из стран, где есть 
площадки по их продаже) в 
России несколько ниже, чем 
в других странах: у нас стои-
мость бургера оценивается в 
$1,65, а в Штатах его можно 
приобрести за $5,6.
По мнению представителя 
«Альпари» в СНГ Андрея 
Лободы, информация 

Bloomberg некорректна. 
«Полноценный завтрак в Мо-
скве обойдется в 250 рублей. 
Такую сумму среднестати-
стический житель столицы 
зарабатывает за 30 минут. 
Официальная статистика 
говорит, что 50% расходов у 
россиян уходит на питание, а 
в Европе этот показатель — в 
5 раз меньше. Такие индексы 
добавляют прозрачности 
государственной статистике 
и позволяют глубже понять 
методику обработки данных. 
Однако в них скрыты черес-
чур грубые данные, которые 
не всегда точны и не всегда 
отражают существующую 
на потребительском рынке 
ценовую конъюнктуру», — от-
мечает эксперт.

Продюсер и бизнесмен 
Александр Толмацкий 
вступил в заочную пере-
палку с вдовой его сына, 
рэпера Децла, которая 
заявила, что отец певца 
стремится отобрать у нее 
ребенка, а потому маль-
чика оградили от обще-
ния с дедушкой. В свою 
очередь Толмацкий-старший 
упрекает Юлию в безот-
ветственности. «Кирилл для 
нее был и мамой, и папой, 
и поваром, была история, 
когда он прятал у меня 
ребенка. Она никогда ничего 
не делала, думаю, живет на 
подачки фанатов. Палец о 
палец не ударила во время 
похорон. Подозреваю, что у 
нее шизофрения», — расска-
зал Толмацкий в телепро-
грамме «Ты не поверишь!». 
В то же время известно, что 

у самого Децла в последние 
годы были напряженные 
отношения с отцом и певец 
не хотел знакомить его со 
своим сыном. 
Еще один громкий 
конфликт, связанный с 
ребенком, продолжает 
развиваться в бывшей 

семье актера Алексея Па-
нина. Актер не может брать 
с собой на отдых за границу 
свою дочь Анну, посколь-
ку его бывшая жена Юлия 
Юдинцева всегда была про-
тив. Это старая проблема, 
которую Панин не может раз-
решить уже несколько лет. И 
вот теперь его дочь заявила, 
что не хочет видеться со сво-
ей матерью. Она говорит, что 
любой их диалог приводит 
к непониманию и ссорам. А 
усугубил и без того сложную 
ситуацию очередной отказ 
бывшей жены Панина на 
выезд Анны за границу. Это 
сильно обидело девочку, она 
считает, что ее мать делает 
все возможное, чтобы от-
далить дочь от себя.
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ЗДОРОВЬЕ

УЧЕНыЕ РАССКАЗАЛИ, КАК «КАЧАТьСя», ЧТОбы ДОЛьшЕ ЖИТь
Упражнения, направлен-
ные на развитие мышеч-
ной силы, способствуют 
увеличению продолжи-
тельности жизни. Об этом в 
ходе конгресса Европейского 
сообщества кардиологов 
рассказала научная группа из 

Бразилии. «Наше исследова-
ние... показывает, что люди 
с большей мышечной силой, 
как правило, живут дольше», 
— сообщил автор исследо-
вания профессор Клаудио 
Гил Араужо. Впрочем, есть 
одна существенная тонкость. 

В тренажерном зале, как 
отметил эксперт, многие 
думают лишь о величине 
поднимаемого веса или 
числе повторений. А нужно 
сосредоточиться на скоро-
сти выполнения силовых 
упражнений. 

Александр 
Толмацкий.

Юлия 
Толмацкая.

Панин c женой до развода.
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Свои бои борцы 
посвятили 
погибшим 
коллегам.



Никита Сергеевич Хрущев представ-
ляется сумасбродом, человеком неуравно-
вешенным, неспособным справиться с 
эмоциями. Но это поверхностное впечат-
ление. Его ближайшие помощники знали, 
что Хрущев держал себя в руках, а если 
демонстрировал ярость и гнев, то это был 
обдуманный жест.

Никита Сергеевич недооценен отече-
ственной историей.

Что он сделал для страны?
Создал ракетно-ядерный щит, кото-

рый надежно обеспечивает безопасность 
нашей стране и по сей день. До Хрущева 
вожди в ракеты не верили. Хрущев от-
правил человека в космос, а это самое 
выдающееся достижение нашей страны 
в ХХ веке.

Он накормил страну. При Сталине 
каждый год тот или иной край голодал. 
Экономическая статистика свидетельству-
ет: хрущевское десятилетие (1954–1964 
годы) — лучшее в советской истории. 
Хрущев начал строить жилье. При Ста-
лине не было гражданского строительства 
— возводили министерства и дома для 
начальства. Хрущев выводил людей из 
подвалов, из бараков, из общежитий, из 
огромных коммунальных квартир и пере-
селял в квартиры. Строил детские сады, 
поликлиники.

Молодому читателю, наверное, непро-
сто сейчас представить себе это время. 
Если описать ее одной фразой — Хрущев 
дал стране надежду. Исчез страх, сковы-
вавший страну, и она двинулась вперед. 
«Оттепель» — время бурного расцвета 
литературы, искусства, кинематографа, 
науки.

И вот главный показатель успешности 
развития страны: при Хрущеве произошел 
столь быстрый подъем продолжительно-
сти жизни, что разрыв с Соединенными 
Штатами был почти полностью ликвиди-
рован! А после Хрущева, при Брежневе, 
началось снижение продолжительности 
жизни у мужчин, и разрыв стал быстро 
нарастать… 

Страдания людей не находили ни 
малейшего отклика у правящего клас-
са. Крупные чиновники оторвались от 
реальной жизни и преспокойно обрека-
ли сограждан на тяжкие испытания. Как 
показывает анализ поступавших к ним 
документов, они были прекрасно осведом-
лены о страданиях людей. Но не найден ни 
один документ, в котором хозяева страны 
сожалели бы о трагедиях, постигших со-
граждан. Начисто отсутствовали простые 
человеческие чувства. В этом смысле Хру-
щев, искренний и живой, сильно отличался 
от соратников. 

Амбициозные и тщеславные чиновни-
ки обладали неограниченной властью над 
людьми, давно уже немыслимой в других 
обществах. Уверенность в своем величии 
подкреплялась системой распределения 
благ в Советском Союзе, доступных только 
тем, кто занимал высокий пост. Система 
была ориентирована на максимально ком-
фортное устройство собственной жизни, 
извлечение благ из своей должности.

 Железный занавес — запреты на по-
ездки за границу, на иностранные газеты, 
книги и фильмы — нужен был для сохране-
ния власти. Себе, своим детям и родствен-
никам высшие чиновники разрешали все. 
И это придавало дополнительную сладость 
принадлежности к высшему кругу избран-
ных: нам можно, а вам нельзя.

Нашедшие себя в системе не испыты-
вали никакого разлада со своей совестью. 
Необходимость по долгу службы произ-
носить ритуальные речи о коммунизме 
усиливала привычку к двоемыслию и вос-
питывала безграничный цинизм.

А Хрущева пребывание на высоком 
посту не сделало равнодушным. Тем он 
и отличался от товарищей по партийно-
му руководству. Он видел, в какой беде 
страна. Честно говорил:

— Я был рабочим, социализма не 
было, а картошка была. Сейчас социализм 
построили, а картошки нет.

Он пребывал в растерянности, не по-
нимал: почему в Советском Союзе нет того, 
что в изобилии в других странах? Приказал, 
чтобы в столовых хлеб давали бесплатно. 
Хотел вытащить страну из беды, но уповал 
на какие-то утопические идеи, надеялся 
решить проблемы одним махом. Он был, 
пожалуй, единственным человеком в по-
слевоенном советском руководстве, кто 
сохранил толику юношеского идеализма 
и веры в лучшее будущее.

 Теперь, когда опубликованы хранив-
шиеся за семью печатями протоколы Пре-
зидиума ЦК (за все хрущевское десятиле-
тие) и можно прочитать, что говорил Никита 
Сергеевич в своем кругу, становится ясно: 
для него идея строительства коммунизма, 
вызывавшая уже в ту пору насмешки, не 
была циничной абстракцией.

 14 декабря 1959 года Хрущев на пре-
зидиуме ЦК объяснил, как именно пред-
ставляет себе приближение к коммуни-
стическому обществу:

 — Это значит всех детишек взять в ин-
тернат, всех детей от рождения до оконча-
ния образования взять на государственное 

обеспечение, всех стариков от такого-то 
возраста — обеспечить всем… Я думаю, 
что когда мы одну-две пятилетки порабо-
таем, мы сможем перейти к тому, чтобы 
всех людей кормить кто сколько хочет. У 
нас хлеб будет, мясо — еще две пятилетки 
(это максимум), и пожалуйста — кушай. Но 
человек больше не скушает, чем может. 
Даже в капиталистических странах есть 
рестораны, где можно заплатить сколько-
то, и ты можешь кушать что хочешь. По-
чему же при нашем социалистическом 
и коммунистическом строе нельзя будет 
так сделать?..

Мои родители (а хрущевские годы 
пришлись на их молодость) жили тогда 
очень скудно, но рассказывали, что эта 
идея даже у них вызвала ужас: бесплатные 
котлеты (скорее всего, почти из одного 
хлеба) в столовке казались незавидной 
перспективой…

 Хрущев вслед за Сталиным полагал, 
что экономические проблемы решаются 
организационно-кадровыми методами: 
есть задача — создай ведомство, которое 
ее решит. Но ничего не получалось! Он 
перепробовал все варианты, и выясни-
лось, что система реформированию не 
подлежит. 

 Часто говорят: у Хрущева руки по ло-
коть в крови, а он все свалил на вождя… 
Но ведь как только умер Сталин, массовые 
репрессии прекратились! Сразу! В тот же 
день! Это неопровержимо доказывает, что 
вдохновителем и организатором террора 
был Сталин.

 Но хрущевская десталинизация была 
частичной, двойственной, противоречи-
вой. Главным было не допустить и мысли 
о том, что массовые репрессии стали по-
рождением системы. На серьезные по-
литические реформы Хрущев не решил-
ся. Не мог представить себе реальную 
демократизацию, рыночную экономику 
или свободу слова. И для его окружения — 
людей необразованных и ограниченных, не 
представляющих себе жизни за железным 
занавесом, — все это было анафемой. 

 Довольно быстро партийные секре-
тари сообразили, что, разрешив критико-
вать Сталина и преступления его эпохи, 
они открывают возможность обсуждать и 
критиковать и нынешнюю власть, и саму 
систему. Вот этого не могут простить 
Хрущеву! Вот почему его бранят, назы-
вая разрушителем государства! Стоит 
вытащить из этой вертикали хотя бы один 
элемент — безоговорочное подчинение 
власти, избавить страну от страха, дать 
людям свободу слова, — и система на-
чинает рушиться.

 Отправив Никиту Сергеевича в от-
ставку, брежневское Политбюро сформу-
лировало идеологическую платформу, на 
которой сложилось мировоззрение целых 
поколений: ошибочно то, что делал Хру-
щев, а не Сталин. При Сталине хорошего 
было больше, чем плохого, и говорить 
следует о хорошем в истории страны, о 
победах и достижениях… 

 Почему он утратил власть?
 Репутация Хрущева была подорвана 

денежной реформой шестьдесят первого 
года, повышением цен. Он утратил ореол 
«народного заступника» от бюрократов и 
чиновников. А страха он не внушал. Мас-
совые беспорядки в Новочеркасске, по-
давленные силой, были лишь проявлением 
куда более общего недовольства.

 Элита жила в мире интриг, коварства, 
вражды, подсиживания. В системе власти 
все друг друга ненавидели и объединялись 
против удачливого соратника. Никита Сер-
геевич Хрущев старательно убирал тех, кто 
казался опасным. Но в борьбе за власть ни 
одна самая громкая и убедительная побе-
да не может считаться окончательной… 

 Хрущева товарищи по партии боя-
лись. Он умел внушать страх и в пожи-
лые годы. Добреньким он никогда не был. 
Иначе бы не выжил. Но он был человек 
незлопамятный, снимал с должности и 
этим ограничивался. Сталин расстрели-
вал, чтобы не оставались где-то рядом с 
ним недовольные и обиженные. А Хрущев 
никого не добивал, переводил на менее 
значимые должности, и это создавало 
ощущение его слабости. Все им обижен-
ные утратили страх и объединились.

 Хрущев совершил много тактических 
ошибок. Офицерский корпус не принял тех 
сокращений, которые он произвел в армии. 
Хрущев поссорился и с КГБ. Он пренебре-
жительно относился к госбезопасности и 
хотел, в частности, снять с чекистов по-
гоны, превратить комитет в гражданское 
ведомство. После шестидесятого года 
Хрущев не подписал ни одного представ-
ления КГБ на генеральское звание. 

 У всего высшего эшелона были лич-
ные причины не любить Хрущева. Чиновни-
ки, достигшие вершины власти, жаждали 
покоя и комфорта, а Хрущев проводил 
перманентную кадровую революцию. Он 
членов ЦК шпынял и гонял как мальчишек. 
Обращаясь к товарищам по Президиуму 
ЦК, в выражениях не стеснялся:

 — Дурак, бездельник, лентяй, мокрая 
курица…

 Он чувствовал, что монополия на 
власть губит страну. Молодежь растет, а 
должности все заняты. Приходится ждать, 
когда кто-нибудь из старшего поколения 
освободит кресло в силу естественных 
причин.

Хрущев добился принятия на ХХII съез-
де, в октябре 1961 года, нового устава 
партии, который требовал постоянного 
обновления руководящих партийных орга-
нов. Наверное, рассчитывал на поддержку 
молодых кадров, которым омоложение 
аппарата открыло бы дорогу наверх. Но 
логика молодых аппаратчиков была иной: 
они, как и старшие товарищи, больше до-
рожили стабильностью. Только занял крес-
ло — и уже освобождать?..

Вот почему чиновники возненавидели 
Хрущева и поддержали Брежнева, кото-
рый позволил им занимать свои кресла 
пожизненно.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

БОРЬБУ ЗА ВЛАСТЬ НИКТО НЕ ОТМЕНЯЛ
Как нам относиться к Никите Хрущеву, который родился  

125 лет назад и целое десятилетие руководил нашей страной?
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Алину Санько, названную в ночь на 
14 апреля «Мисс Россией-2019», 
обсуждают в соцсетях как символ 
возвращения моды на естествен-
ность. «Наконец-то в России снова 
стали ценить естественную красо-
ту!» — пишут в соцсетях болельщики 
20-летней студентки Алины Санько 
из города Азова Ростовской области, 
ставшей главной русской красави-
цей. Правда, есть у них и оппоненты, 
считающие, что ее внешность «недо-
статочно ярка для того, чтобы олице-
творять Россию». Неудивительно, что 
полемика происходит в Сети, ведь за 
понравившуюся финалистку мог про-
голосовать каждый имеющий аккаунт 
в соцсетях. 

В соцсетях у Алины Санько фанатов из-
начально было больше всего — лишнее до-
казательство того, что людям действительно 
надоели «штампованные» кукольные лица. 
Будущий архитектор Алина на куклу не сма-
хивает — и в этом, видимо, и кроется причина 
ее успеха. Как же студентка госуниверситета 
по землеустройству из города Азова шла к 
столь громкой победе? 

Конкурс «Мисс Россия» существует уже 
24 года, но в этом году путь на российский 
олимп красоты был особо тернист — осо-
бенно в части того, чего претенденткам иметь 
запрещено. Чего иметь никак нельзя: мужа, 

детей, вредные привычки, татуировки, на-
ращенные волосы, пирсинг, избыточный за-
гар, откровенные фото, эротические видео 
в соцсетях и уголовное прошлое. По словам 
организаторов конкурса, они настойчиво ре-
комендовали претенденткам натуральность 
и естественность — это тренд сегодняшнего 
дня и, кстати, негласное условие некоторых 
спонсоров. 

Полсотни претенденток на звание первой 
красавицы страны, просочившиеся через 
такой суровый для современной девушки 
фильтр, предстали перед судом сетевой бра-
тии: каждый желающий мог раз в сутки (с 
одного компьютера) проголосовать за свою 
фаворитку. По итогам голосования участни-
цы, набравшие большее количество голосов, 
проходят в финал, где их достоинства судит 
компетентное жюри: в этом году в него вошли 
композитор Владимир Матецкий, диджей 

Smash, экс-солистка группы «Виа Гра» Татьяна 
Котова, дизайнер Игорь Чапурин и «Мисс 
Вселенная-2002». Они поддержали сетевых 
фанатов Алины Санько, решив, что именно 
она достойна короны первой красавицы РФ. 
Также в качестве наград новоиспеченной 
королеве красоты спонсоры сулят грант на 
обучение в любом вузе мира, автомобиль, 
путевки на международные конкурсы «Мисс 
мира» и «Мисс Вселенная» и 3 миллиона на 
булавки.

Судя по откликам в соцсетях, победа 
азовчанки Санько подарила надежду миллио-
нам «простых российских девчонок», которые 
теперь «ни за что не пойдут переделывать 
нос». Пользовательницы Сети явно радуются 
возвращению «девчонки с соседнего двора», 
похожей на них самих.

У них есть оппоненты, которые находят 
новоиспеченную «Мисс Россию» «никакой»: 

«Только с такой серой внешностью и олице-
творять нашу безысходку!»

Сама же Алина подобные выпады игнори-
рует, настраивая свою группу поддержки на 
позитив. К ее уже известным всей стране 86-
58-86, при росте 175 см и весе 48 кг, у девушки 
явно имеется большой организаторский дар. 
Из соцсетей видно, что над своей победой в 
интернет-голосовании она стала работать 
загодя: «Родные мои, совсем скоро начнется 
голосование! Мы все-все-все с нетерпением 
ждем! Напоминаю, что мой номер 32. Голо-
совать можно каждый день бесплатно через 
ВКонтакте или Фейсбук, ссылку прикрепила в 
шапке профиля. По итогам девушки, набрав-
шие большее количество голосов, попадают 
в ТОП 20!!! Ваша поддержка сейчас мне как 
никогда нужна!!!! Давайте поднажмем!» — 
написала Алина неделю назад, сопроводив 
призыв выразительным снимком.

Не забывала она и отчитываться перед 
фанатами о проделанной работе, неизменно 
сопровождая отчеты красивыми фото.

Перед финалом будущая королева кра-
соты готовит своих подданных к финальному 
бою: «Уже завтра финал самого масштабного 
национального конкурса красоты в нашей 
стране «Мисс Россия». Я невероятно счаст-
лива, что я проживаю эти эмоции сейчас, 
питаю себя такими ценными знаниями, что 
дают Педагоги с большой буквы, которых я 
уже очень и очень полюбила! (…) Я так счаст-
лива! Спасибо всем, кто меня поддерживает, 
кто голосует, мне это очень и очень важно и 
ценно!»

Что ж, если за лицо России принять Алину 
Санько, то в 2019-м оно у нас: а) натуральное 
(Алина не применяет никаких косметоло-
гических ухищрений); б) интеллектуальное 
(Алина учится на архитектора, окончила ре-
жиссерские курсы, участвует в олимпиадах по 
искусству, увлекается живописью и поэзией); 
в) находчивое (ни одна из остальных фина-
листок не смогла так ловко возглавить свою 
«предвыборную кампанию»).

 Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ПРИКАЗАНО? 
УНИЧТОЖИМ
Почему боевиков, выявленных 
в Тюмени, нельзя было 
оставлять в живых
Ликвидация боевиков, оказавших 
сопротивление в ходе контртерро-
ристической операции в Тюмени, 
была единственно верным решени-
ем силовиков в конкретных услови-
ях. Такое мнение высказал эксперт 
«МК» генерал-майор ФСБ в отставке 
Александр Михайлов, прокомменти-
ровавший события, произошедшие в 
сибирском мегаполисе в ночь с 12 на 
13 апреля.

Вечером 12 апреля жители Тюмени оказа-
лись крайне встревожены непривычной для их 
тихого города картиной. В район, называемый 
Маяком, потянулась бесконечная вереница 
спецтехники, сопровождаемая миганием 
проблесковых маячков и завыванием сирен. 
В городе был объявлен план «Эдельвейс», ко-
торым в случае террористической опасности 
вводится сбор всех сотрудников МВД. 

Дальше события развивались на улице 
Амурской. Вооруженные спецназовцы взяли 
ее и несколько прилежащих улиц в кольцо. 
Жителям домов, расположенных поблизости, 
объявили о срочной эвакуации. Людей попро-
сили укрыться в местном лицее. О том, что 
рядом с их домами проходит серьезная кон-
тртеррористическая операция, эвакуирован-
ные узнавали из СМИ. Поскольку в классах для 
людей были подготовлены раскладушки, все 
подумали, что операция продлится долго.

Но закончилось все буквально через пару 
часов. В Интернете выложено достаточно ви-
деороликов, на которых слышны выстрелы 
со стороны дома 118 по улице Амурской, где 
укрывались боевики. Есть и видео штурма 
дома, а также кадры того, что от него осталось. 
Свидетели рассказали, что перед тем, как за-
бросать дом гранатами, силовики уговаривали 
боевиков сдаться. Потом дом загорелся. А 
когда операция закончилась, выяснилось, 
что в сгоревшем доме прятались два сторон-
ника ИГИЛ (террористическая организация, 

запрещенная в России. — «МК»). Оба тер-
рориста были ликвидированы. По данным 
силовиков, они готовили серьезный теракт 
в городе в ближайшее время: у них обнару-
жены два автомата Калашникова, два само-
дельных взрывных устройства, религиозная 
литература. 

Как оказалось, дом, который брали штур-
мом, 8 апреля был выставлен на продажу 
за 2,8 миллиона рублей Тимуром Медовым. 
Продавец был не прочь обменять жилище и 
на автомобиль. Объявление находится в базе 
ресурса до сих пор. Этот же пользователь вот 
уже несколько месяцев распродавал и другое 
имущество: плазменный резак, колеса для 
иномарки, бетономешалку, два мотоцикла. 
Также он отдал в хорошие руки кота породы 
сфинкс. Объявления снабжены фотографией, 
по которой соседи опознали хозяина дома по 
имени Тимур. По их словам, он вел спокойный 
образ жизни, не пил, занимался спортом, 
любил автомобили и мотоциклы. А 12 апреля 
в доме якобы были замечены подозрительные 
«бородачи». Телеграм-канал Baza сообщает, 
что хозяин сдал дом несколько дней назад и 
уехал в Москву. И что за несколько часов до 
штурма из дома вышла женщина, которую 
теперь разыскивают.

Фото пользователя, зарегистрирован-
ного на Авито как Тимур Медов, в соцсетях 
обнаруживается вместе с другими снимками. 
На некоторых изображен тот же мужчина. В 

одной из соцсетей есть его селфи с автома-
том Калашникова. Также есть фото воору-
женных джихадистов, подписанное «Друзей 
множество, но верных единицы», и снимок, на 
котором люди в восточных одеждах забивают 
палками полицейского. 

По адресу сгоревшего дома, как выяс-
нилось, была зарегистрирована компания, 
в учредителях которой значится уроженец 
Ингушетии Тимур Иналов. У него по базе при-
ставов есть долги — неуплаты по кредитам на 
полмиллиона рублей, за коммунальные услуги 
и за нарушение ПДД. Судя по всему, это и есть 
человек, который фигурирует как Медов.

Знакомые Иналова рассказывают о нем, 
что он учился в юридическом колледже, был 
верующим и открытым человеком. Дом Ина-
лов продал в 2015 году, переоформив его на 
семью родственников по фамилии Медовы. 
Несколько лет назад Иналов, судя по рас-
сказам знакомых, жил и работал в Москве, 
занимался консалтингом. 

Судя по не подтвержденной официально 
информации, опубликованной «МБХ-Медиа», 
в доме в ходе штурма погибли Тимур Иналов 
и его гость Магомед Медов.

Между тем в соцсетях в адрес силовиков 
уже прозвучала критика: дескать, зачем было 
демонстративно сгонять сотни силовиков 
ради двух боевиков, да и то сомнительных. 
«…В очередной раз «все террористы уни-
чтожены»… Все как обычно — все убиты, и 

Что ждет арестованного 
основателя WikiLeaks
Задержанного в четверг основателя 
WikiLeaks Джулиана Ассанжа по-
местили в тюрьму строгого режима 
близ Лондона. Учреждение Бел-
марш известно тем, что там наряду с 
обычными преступниками держали 
особо опасных террористов. Бри-
танским правоохранителям пред-
стоит решить, куда экстрадировать 
задержанного: в Швецию или США. 
От этого может зависеть его жизнь, 
ведь добровольным пленником 
эквадорского посольства он стал из 
страха получить смертный приговор 
в Америке. Главный редактор канала 
Russia Today Маргарита Симоньян 
рассказала «МК» о том, как позна-
комилась с Ассанжем и может ли он 
надеяться на справедливый суд. 

В субботу, 13 апреля, группа британских 
парламентариев направила письмо в пра-
вительство с требованием экстрадировать 
Ассанжа в Швецию. В 2010 году в сканди-
навской стране на него было заведено дело 
о сексуальном насилии. В 2017 году оно было 
прекращено, но основатель WikiLeaks по-
сольство Эквадора не покинул. Недавний 
арест произошел в связи с запросом на экс-
традицию Ассанжа со стороны США, а также 

за нарушение условий выхода под залог. За-
проса об экстрадиции со стороны Швеции 
пока не поступало, но местная прокуратура 
уже получила просьбу о возобновлении дела 
против Ассанжа. 

А пока лондонские судьи думают, кому 
выдать интернет-диссидента, он содержит-
ся в тюрьме Белмарш. Об этом агентству 
Bloomberg рассказал его друг Вон Смит. Это 
учреждение было прозвано «британским Гуан-
танамо»: среди его особо опасных «постояль-
цев» — «правая рука» Усамы бен Ладена Абу 
Катад и террористы-смертники, пытавшиеся 
устроить взрывы в общественном транспорте 
Лондона.

Единственный плюс по сравнению с 
добровольным заключением Ассанжа в эк-
вадорском посольстве: в тюрьме ему будет 
доступна медицинская помощь. Последние 
семь лет он был ее лишен. В результате состо-
яние основателя портала утечек шокировало 
его близких. Его отец Джон Шиптон, прожи-
вающий в Австралии, поделился с местным 
изданием The Herald Sun: «Я видел, как они 
тащили его вниз по ступенькам. Он выглядел 
нехорошо. Мне 74 года, а ему 47, и я выгляжу 
лучше. Это такой шок».

Беспокоятся за судьбу Ассанжа и в Рос-
сии. В 2012 году он вел личную программу под 
названием «Мир завтра» (The World Tomorrow) 
на российском телеканале Russia Today. Его 
главный редактор Маргарита Симоньян 

рассказала «МК», как возникла идея передачи 
и может ли она вернуться на экраны.

— Считаете ли вы, что Ассанж может 
надеяться на справедливый суд?

— Разумеется, мы надеемся на лучшее, 
но ни о какой справедливости здесь не может 
быть и речи. Ассанжу не могут простить, что 
он открыл миру глаза на чудовищные престу-
пления. Он рассказал про пытки в Гуантанамо, 
за которые Америка оправдывается до сих 
пор, опубликовал огромный массив амери-
канских дипломатических депеш, вскрывших 
коррупцию во всем мире, обнародовал запись 
расстрела гражданских лиц и журналистов 
в Ираке, который покрывали американские 
военные. Не говоря уже о политических 
историях — слитой переписке кандидата в 
вице-президенты США Сары Пэйлин в 2008 
году и письмах Демократической партии в 
2016 году. Ассанж сам предвидел, что с ним 
произойдет. Много лет назад он рассказывал, 

что новый президент Эквадора его выдаст, 
а Британия экстрадирует его в США, где его 
ждет безумный срок в тюрьме, если не смерт-
ная казнь.

— Как возникла идея личной передачи 
Ассанжа на RT The World Tomorrow? Как вы 
оцениваете то, что в итоге получилось, и 
как шла совместная работа с Ассанжем 
над этим проектом?

— Я познакомилась с Ассанжем восемь 
лет назад, когда он был еще под домашним 
арестом. Он тогда жил в доме у друга, в де-
ревеньке под Лондоном. Мы уходили гулять 
в лес — потому что он боялся прослушки — и 
много говорили о том, как устроен мир, кем 
он управляется, как за всеми нами следят. 
Идея вести авторское шоу на RT, если я верно 
помню, принадлежала самому Ассанжу. Наши 
ребята летали к нему в Лондон, думали над 
форматом, обсуждали подробности. Шоу 
вышло блистательным, это признало даже 
жюри New York Festivals — телевизионного 
конкурса, который проходит в Америке.

— Готовы ли возобновить передачу, 
если Ассанж окажется на свободе?

— Если Ассанж окажется на свободе — 
мы будем счастливы. Само собой, возоб-
новим программу, если у него будет такая 
возможность.

— Вы знаете Джулиана много лет. 
Как вы считаете, может быть правдой 
то, что о нем говорят сотрудники эква-
дорского посольства (он якобы вел себя 
неподобающе)?

— Послушайте, распространять эти ано-
нимные гадости о человеке, который изменил 
мир к лучшему, открыв человечеству глаза на 
чудовищные преступления, и теперь за это, 
скорее всего, проведет жизнь в тюрьме, — 
неприлично и стыдно.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

“Московский коМсоМолец”   15 апреля 2019 года

Леонид МЛЕЧИН, писатель

АССАНЖА ПОМЕСТИЛИ  
В «БРИТАНСКИЙ ГУАНТАНАМО»
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концы в воду», — один из типичных постов 
на эту тему.

Прокомментировать произошедшее 
«МК» попросил Александра Михайлова.

— Нужно ли было брать террористов 
живыми? — спросили мы эксперта. 

— Конечно, нет. Террорист — бешеный 
пес и вряд ли подлежит воспитанию. Его надо 
застрелить. И президент ставил вопрос так, 
чтобы их живыми не брать. Террористы об 
этом знают. Правила игры определены самими 
террористами, и правоохранители в своих 
действиях исключительно соблюдают эти 
правила: поднял руку на власть, готовился 
убить людей — получи то, что тебе положено. А 
главное — в другом: с какой стати мы должны 
рисковать жизнями сотрудников? Я считаю, что 
силовики сработали абсолютно правильно. 
Если бы боевики вышли с поднятыми руками 
и кричали двадцать раз «больше не будем», 
может, их и оставили бы в живых. Ну а раз 
достали «стволы» — извините.

— Разве не справедлив аргумент, что 
убитые могли знать что-то важное?

— Правоохранительные органы всегда 
работают от противника. Если они вышли на 
этих террористов — значит, у них информа-
ции немного побольше, чем требуется для 
того, чтобы брать их живыми. А потом, сейчас 
мы живем в настолько «простреливаемом» 
информпространстве, что многое можно 
узнавать и после ликвидации террористов. 
Аккаунты, переписки, биллинг — это хорошая 
база для борьбы с терроризмом. 

— Громкие теракты, как правило, про-
исходят в центральных городах. А здесь 
— Сибирь. Это о чем может говорить?

— Зоны повышенной опасности в Цен-
тральной России привели здесь к полной кон-
тртеррористической готовности спецслужб. 
Москва насыщена правоохранительными ор-
ганами. А боевикам важно обозначить свое 
существование, и это может быть что угодно: 
Сахалин, Магадан, Тюмень… Боевики уходят 
туда, где, по их мнению, менее опасно суще-
ствовать. Но, как видим, не рассчитали.

— Непонятно, убит ли хозяин дома, 
но у него действительно осталось много 
следов. С одной стороны, вроде не ни-
щий и положительный. Но есть снимки с 
оружием, просматривается сочувствие 
радикалам. Почему, как вы считаете, он 
мог оказаться среди террористов?

— Многие традиции на Кавказе носят 
племенной характер. И поэтому, общаясь со 
своими земляками, соплеменниками, кав-
казцы зачастую не пытаются их проверять. 
Мы не знаем, насколько он был с боевиками 
связан. Оружие и прочее, что есть на снимках, 
— это, вполне возможно, то, что называется 
«кавказскими понтами». Такое мы видим не 
только в Тюмени, но и в Москве. Бравада это 
была или что-то более серьезное — пусть 
разбирается следствие.

Лина ПАНЧЕНКО.

Алину Санько сочли 
олицетворением 
натуральности

Фото продавца 
дома, найденное 
в соцсетях.
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Семь лет в эквадорском посольстве 
тяжело дались Ассанжу. 



17-летний Ярослав Шишов из 
Барнаула два года назад поте-
рял руки, спасая котенка. Полез 
за ним на дерево, не заметил 

проводов, схватился, ударило током. Выжил. 
Но руки пришлось ампутировать. До середины 
предплечий.

После операции встал вопрос о про-
тезах. Родители в первую очередь изучили 
предложения российских фирм, но поняли, 
что они не подходят. «Все, что предлагают в 
России, это протезы, которые помогают руке. 
Не функциональные полностью, а помогают 
руке, которая уже есть, здоровая, — объяс-
нял его отец в СМИ. — А нам нужны протезы, 
которые будут замещать обе руки».

Нужная клиника нашлась в Германии. 
Счет выставили огромный — 5 млн руб. Деньги 
для Ярослава собирал благотворительный 
фонд, нужную сумму удалось набрать до-
вольно быстро. 

В Германии Ярославу сделали 
протезы, с которыми он не зависит от 
внешней помощи в быту и учебе. Они 
биоэлектрические, управляются с по-
мощью нервно-мышечных импульсов в 
руке. Импульсы позволяют сделать одно 
движение: сжать кисть и разжать. Но и 
это колоссальное подспорье. С такими 
протезами уже можно самостоятельно 
одеться, нарезать хлеб, поставить чайник, 
работать на компьютере, писать эсэмэски 
стилом. Ими можно даже писать ручкой и 
рисовать — это трудно, но реально. 

Ярослав мечтал о высокотехнологичных 
бионических протезах — руках киборга. У них 
двигается каждый палец, и они прекрасны, 
как произведение искусства. К сожалению, 
безумно дороги. 

Но Ярослав и своими протезами был до-
волен. Поступил в вуз в Санкт-Петербурге, 
смог выполнять задания, как остальные сту-
денты, ходить в тренажерный зал. 

Ничего этого у него не было бы с тем, что 
предлагали в России. Потому что предлагали 
вчерашний день. Даже позавчерашний. 

■ ■ ■
По закону протезы в нашей стране предо-

ставляются инвалидам бесплатно.
Чтобы получить протез, надо пройти 

медико-социальную экспертизу. Проходят ее 
по месту жительства. Эксперты определяют, 
какое именно средство реабилитации подой-
дет тому или иному человеку. Играют роль 
возраст, психическое здоровье, состояние 
мускулов, желание осваивать протез. Исходя 
из этих факторов решается, какого именно 
изделия достоин данный инвалид. 

Бионические, высокотехнологичные про-
тезы на самом деле тоже можно получить за 
счет государства. Но их редко кому дают. Для 
этого надо быть молодым, перспективным, 
амбициозным. Если, например, до инвали-
дизации человек был спортсменом высокого 
уровня, ему могут дать бионический протез, 
чтоб он стал теперь паралимпийцем.

В Москве легче добиться бионических 
протезов, чем в Барнауле. Тем не менее Ярос-
лав, наверно, мог бы на них претендовать, 
если бы был уже взрослым. Но дети растут, 
им протезы нужно часто менять, поэтому для 
них бионические не покупают — нет смысла. 
Как и подавляющее большинство взрослых 
россиян, дети получают косметические или 
механические протезы. Тяжелые, неудобные, 
некрасивые, устаревшие, малофункциональ-
ные, которыми к тому же трудно научиться 
пользоваться. 

Мой дед родился в 1906 году, в десять лет 
потерял кисть правой руки. Они с приятелем 
нашли гранату и взорвали из любопытства. 

Дед всю жизнь прожил с одной рукой, и 
у него был, конечно, протез — неподвижная 
«рука» в черной перчатке. Дед его не носил — 
зачем? Культей он хотя бы мог что-то придер-
живать, помогать себе. Прижать спичечный 
коробок, чтоб чиркнуть спичкой.

Такие же точно протезы, как у деда, вы-
дают по сей день. 

Они и называются косметическими. Куль-
тя вставляется в приемную гильзу протеза 
и крепится ремешками. Так же крепятся и 
механические протезы — тяговые, их можно 
согнуть усилием мышц. Механические про-
тезы верхних конечностей, кстати, до сих пор 
делают иногда с крюками вместо кисти. Как у 

пиратов. 
Потому что орудовать 

крюком в быту продуктивнее, чем куском 
пластика: «Все ребята у нас просто супер и 
класс, хоть Петровича взять для примера, у 
него нету рук, но титановый крюк пробивает 
броню БТРа».

После того как экспертиза определит 
тип протеза, который инвалиду может быть 
предоставлен за счет государства, он идет 
подавать заявление в местное отделение 
Фонда социального страхования (ФCC).

У самого ФСС протезов нет. Фонд явля-
ется оператором бюджетных средств, пред-
назначенных для приобретения технических 
средств реабилитации. 

ФСС вывешивает условия конкурса на 
изготовление протеза требуемого типа на 
сайте госзакупок. В конкурсе могу участво-
вать и частные компании, и государственные. 
Выигрывает та, что предложит самую низкую 
цену.

По закону инвалид может и сам купить 
себе протез, который ему «прописала» экс-
пертиза, а ФСС компенсирует стоимость. Но 
это ловушка. Стоимость компенсируется, да. 
Но не больше той суммы, за которую ФСС 
приобретал аналогичные протезы на своих 
конкурсах в последние месяцы. 

Из-за этого возникают такие же пробле-
мы, как у инвалида из Казани Александра 
Маврина, о котором писали местные СМИ 
пару лет назад. 

В августе он обратился в свой отдел 
соцзащиты за протезом ноги. Ему сказали: 
сейчас денег нет, закажите сами, а мы по-
том компенсируем. Он занял денег и заказал 
протез за 63 тыс. — ровно столько, сколько 
стоила модель, указанная в его официальной 
«индивидуальной программе реабилитации». 
Но ФСС ему компенсировал не 63 тыс., а 
только 23, потому что именно такая сумма 
компенсации была установлена у них по про-
тезам данного типа на текущий год. 

■ ■ ■
В народе бытует мнение, что деньги на 

инвалидов спускаются откуда-то из Кремля. 
Типа Путин продает за границу газ и нефть, а 
выручка идет в числе прочего инвалидам. 

На самом деле ФСС формируется из взно-
сов и налогов граждан. От заработка каждого 
россиянина в ФСС идет 2,9%. Кроме того, фонд 
пополняется ассигнованиями из федерального 
бюджета. На эти наши общие деньги протезы 
и покупаются. Так же, как инвалидные кресла, 
трости, памперсы и прочие приспособления.

Судя по историям Ярослава Шишова и 
Александра Маврина, мы платим слишком 

мало. Этих де-
нег хватает только на убогие, 

древние протезы. 
Или другая версия: мы платим достаточно, 

но наши деньги тратятся неэффективно.
Счетная палата недавно проводила 

проверку ФГУП «Московское протезно-
ортопедическое предприятие» (сокращенно 
МосПрОП), подведомственного Минтруду и 
обеспечивающего протезами порядка 70% 
нуждающихся в стране. 

В ходе проверки аудиторы сделали выводы 
в пользу второй версии. 

■ ■ ■
В последние 10–15 лет в России стали от-

крываться частные компании, которые изготав-
ливают протезы на импортном оборудовании и 
представляют иностранных изготовителей. Но 
во многих регионах филиалы МосПрОПа до сих 
пор остаются единственным местом, где можно 
получить и отремонтировать протез.  

Сеть МосПрОПа создавалась в советские 
времена как отраслевой гигант-монополист. 
С переходом к рыночному хозяйствованию 
его территориальные отделения были пре-
образованы в государственные унитарные 
предприятия, а в 2017-м слиты в один ФГУП 
с филиалами. 

Больше половины выручки МосПрОП по-
лучает от реализации протезов. Как выяснили 
аудиторы, с 2016 г. средняя стоимость одно-
го «моспроповского» протеза снизилась на 
22,7 %. 

Это удивительная информация. Потому 
что за последние три года у нас в цене упал 
разве что рубль. Все остальное подорожало. И 
протезы тоже должны были подорожать. 

К тому же появились новые технологии, 
новые материалы, новое оборудование. Каче-
ство протезов выросло во всем мире, и у нас 
оно тоже должно было вырасти. А качественное 
не может быть дешевле некачественного.

Снижение цен на протезы в этом свете 
выглядит противоестественно и заставляет 
предположить, что за ним стоят не рыночные 
механизмы, а коррупционные.

Аудиторы Счетной палаты, впрочем, о кор-
рупции не говорят. Они объясняют снижение 
стоимости протезов тем, что цену сбивают 
конкуренты МосПрОПа — частные компании, 
которые выходят на аукционы. При том что по 
уставу эти компании занимаются чем угодно, 
только не производством протезов. 

«В ряде случаев, — отмечается в отчете 
Счетной палаты, — победителями конкур-
сов являются организации, осуществляю-
щие розничные поставки продукции и не 
являющиеся производителями протезно-
ортопедических изделий или технических 
средств реабилитации.

В 2016 году по итогам трех конкурсов на 
выполнение работ по изготовлению протезно-
ортопедических изделий (ортезов), проведен-
ных Краснодарским региональным отделением 
ФСС России, победителем признано ООО «Эко-
лайф», основной вид деятельности которого — 
оптовая торговля электротоварами и бытовыми 
электроустановочными изделиями; по итогам 
конкурсов на обеспечение инвалидов протеза-
ми верхних конечностей, комплектами после 
мастэктомии — ООО «Градстройюг», основной 
вид деятельности которого — оптовая торговля 
лесоматериалами, строительными материала-
ми и сантехническим оборудованием, и ООО 
«Униторг» — строительство жилых и нежилых 
зданий. При этом падение начальной макси-
мальной цены контрактов достигало 26%.

В Республике Крым участники, не имею-
щие должной квалификации и опыта работы, 
выигрывают путем снижения цены контракта 
более чем на 80%. 

В Орловской области и в Республике Та-
тарстан начальная цена по итогам электронных 
аукционов на все контракты снижается более 
чем на 60%, что ниже себестоимости произ-
водимой продукции. 

Анализ проводимых ФСС России 
электронных аукционов на оказание услуг 
по обеспечению инвалидов техническими 
средствами реабилитации показал, что 
упрощенная система оценки предлагаемых 
товаров позволяет заказчику не оценивать 
предложения участников по деловой репу-
тации, по опыту работы и уровню квали-
фикации специалистов для исполнения 
контракта. 
Кроме этого, участились случаи, когда 

компания, занимающаяся розничной торговлей 
(ООО «Транснациональная фармацевтическая 
компания»), выигрывает в аукционах со сниже-
нием в 60–70% по всей территории России».

■ ■ ■
Формально к ФСС нельзя 

придраться. Правила пред-
писывают ему покупать 
протезы у тех фирм, 
которые предла-
гают их дешевле, 
чем остальные. 

ФСС так 
и  п о к у п а-
ет. Самые 
дешевые. 

А то, что 
эти «техни-
ческие сред-
ства реаби-
литации» не 
решают про-
блем инвалидов 
и никого не реа-
билитируют, — ну 
что же поделаешь.  

Если инвалид жа-
луется, что невозможно 
ходить на протезе, ему сразу 
объясняют: этому надо учиться, 
это трудно, но вы должны работать, ста-
раться. Мол, если тебе невозможно ходить, 
ты сам виноват, а не мы — потому что купили 
тебе модель прошлого века. 

Ну и как-то люди приспосабливаются, а 
куда деваться. Или не приспосабливаются. 
«Здравствуй, мама, возвратился я не весь, вот 
нога моя, в чулан ее повесь», — пели ветераны 
чеченских войн. До сих пор, наверно, поют. 

«Такая судьба у них, — скажете вы. — Бы-
вает и хуже». Это да. Но вопрос в другом.

Хотим ли мы, чтоб наши деньги, которые 
мы отдаем государству в виде налогов и взно-
сов, тратились именно так, как они тратятся 
сейчас? 

Хотим ли мы, чтоб они оседали у перекуп-
щиков, посредников, мошенников, умеющих 
«договариваться» с территориальными от-
делениями Фонда соцстраха? 

Или хотим, чтоб они шли на реальную под-
держку инвалидов и вытекающее из нее раз-
витие протезно-ортопедической отрасли?

Все-таки инвалидность — дело непред-
сказуемое. Со всяким может случиться. 

Сиди потом в коляске всю жизнь и смо-
три с завистью, как безногие паралимпий-
цы бегут стометровки. И думай, что тоже мог 
бы. Но нет для тебя таких протезов у родного 
государства. 

■ ■ ■
В начале статьи мы говорили о том, что 

молодые, перспективные, здоровые, сильные 
россияне могут получить за счет государства 
высокотехнологичные бионические протезы.

Но и тут случаются казусы, заставляющие 
подозревать, что и на таких «эксклюзивных» 
инвалидах делаются деньги. 

Вот, например, история москвички Вик-
тории Фроловой, которую она рассказала 
«МК»:

«Я протезировалась в Центре протезиро-
вания ФГБУ МСЭ на улице Ивана Сусанина. Мне 
там делали первичный учебно-тренировочный 
протез, и когда его сделали, мне не дали на 
него никакую бумагу. Я тогда была не очень 
подкована юридически, не знала, что на любое 
изделие выдается документ. 

Сам учебно-тренировочный протез выда-
ется на один год, после него получаешь посто-
янный протез. По решению медико-социальной 
экспертной комиссии я должна была получить 
высокотехнологичный бионический протез. И 
спустя год как раз собиралась его получить. 
Пришла в свой социальный отдел и узнала, что 
по базе числится, будто я получила постоянный 
механический протез на два года. 

Очень была удивлена. Когда мне его де-
лали, еще не было единой базы. Сейчас есть 
единая база, то есть везде видно, какое из-
делие тебе выдали. 

Я позвонила в ФГБУ МСЭ, мне стали ве-
шать лапшу на уши, что это просто у меня такой 
контракт. 

Но суммы-то различаются. Постоянный 
механический протез гораздо дороже учебно-
го. Мне выдали учебно-тренировочный протез 
за 160 тыс., а по базе числилось, что у меня 
протез за 400 тыс. 

Замначальника их протезного отдела ска-
зал: «А что вас не устраивает? Может, вам нужна 

новая гильза?» Я сказала: нет, мне 
нужен постоянный протез. 

Начала писать в Ро-
спотребнадзор, Депар-

тамент здравоохране-
ния, но меня гоняли 

по кругу отписка-
ми. Пришлось 

нанимать адво-
ката, за три ме-
сяца она реши-
ла этот вопрос, 
и мне выдали 
специальную 
справку, с ко-
торой я потом 

пошла в ино-
странную фирму 

и получила высо-
котехнологичный 

бионический про-
тез. Все было решено 

в досудебном порядке, 
поэтому никто не был на-

казан. Но я, по крайней мере, 
решила свой вопрос».

Случайным недоразумением объяс-
нить случай Виктории трудно. 

Если бы ей выдали протез за 400 тысяч, 
а по базе он числился как протез за 160 тыс., 
и ей ни в какую не хотели бы менять его на 
более дешевый — тогда да, это было бы не-
доразумение. Но ситуация-то вышла ровно 
обратная. 

■ ■ ■
Центр протезирования ФГБУ МСЭ (медико-

социальной экспертизы) и ФГУП МосПрОП — 
это структуры, подведомственные Министер-
ству труда и социального развития. 

Счетная палата проверяла МосПрОП. 
ФГБУ МСЭ остался вне внимания аудиторов, 
так что по этому учреждению у нас нет актуаль-
ных данных. Зато по МосПрОПу их море.

Как унитарное предприятие МосПрОП 
ведет коммерческую деятельность, исполь-
зуя государственное имущество — здания, 
помещения, земельные участки, оборудо-
вание. Четверть выручки при этом он отдает 
государству. 

Выручка у МосПрОПа стабильно падает. В 
2015 г. она составила 774,9 млн рублей, в 2016 
году — 423,4 млн рублей (снижение на 45,4%), в 
2017-м — 477,2 млн рублей (снижение на 38,2% 
по сравнению с 2015 г). 

Сумма убытков за 2015 год составила 1,45 

млн руб., за 2016 год — 46,3 млн рублей (уве-
личение в 31,9 раза), за 2017 год — 98,5 млн 
рублей (увеличение в 64,8 раза).

Из федерального бюджета МосПрОПу 
выделяются субсидии «на возмещение убыт-
ков, связанных с реализацией протезно-
ортопедических изделий и услуг по проте-
зированию по ценам ниже себестоимости». 
Как выяснили аудиторы, субсидия, которую 
в 2017 г. получило предприятие, больше на 
3,5 млн руб., чем должна быть, потому что ее 
неправильно посчитали, а Минтруд, который 
должен контролировать порядок выделения 
субсидий, не проконтролировал.

В числе выявленных нарушений длинный 
список бухгалтерских «косяков», а также при-
меры того, как деньги, предназначенные на 
закупку новых станков, тратились во ФГУПах 
Минтруда на себя любимых: «вывеска на ко-
зырек здания, приобретение комплекта для 
автоматизации откатных ворот, оборудование 
для оснащения кабинета директора (мебель, 
телевизор, стол для заседаний, настенный 
кондиционер, планшетный компьютер, айфон 
и аксессуары к нему)».

Или вот еще трогательный эпизод. Госу-
дарственные предприятия, которые должны 
обеспечивать инвалидов протезами на сред-
ства Фонда соцстрахования, куда мы все пла-
тим взносы — 2,9% от заработка, выдавали 
своим сотрудникам беспроцентные займы 
на миллионы рублей. Как отмечают аудиторы, 
в 2016–2017 годах предоставлено 142 таких 
займа на общую сумму 38,2 млн руб.

С 2014 года МосПрОП пытаются акцио-
нировать. Превратить его в АО с контрольным 
пакетом акций у государства. В этой связи 
руководство МосПрОПа взяло и закрыло 26 
филиалов, фактически лишив жителей Хакасии 
и Тывы протезно-ортопедической помощи. 

Из Хакасии до ближайшего филиала в 
Красноярске — 400 км. Из Тывы — почти 900 
км, при том что авиасообщение с Красноярском 
отсутствует. 

Инвалиды без рук и ног должны преодо-
левать такие расстояния, чтоб получить протез. 
При том что ездить нужно несколько раз — 
снимать слепок, подгонять приемную гильзу, 
менять временный протез на постоянный. А по-
том, когда протез уже будет носиться, мотаться 
за 900 км всякий раз, когда он сломается.

Проведя проверку, аудиторы Счетной па-
латы пришли к выводу, что ничего хорошего из 
акционирования не получится. Наверняка на 
местах все разворуют, потому что безразлич-
ные к инвалидам федералы пустят процессы 
на самотек. 

«При отсутствии заинтересованности со 
стороны уполномоченных органов в эффек-
тивной деятельности Предприятия (имеется 
в виду ФГУП МосПрОП. — Ред.) изменение 
организационно-правовой формы Предприя-
тия путем создания акционерной холдинговой 
компании даже при наличии 100% пакета акций 
государства не исключает риски изменения 
профиля предприятия и полной утраты его 
социальной функции; утраты имущества, пере-
данного в уставный капитал акционерного 
общества, что, в свою очередь, может привести 
к полной утрате уникальных производственных 
баз и мощностей; утрате прав государства на 
оперативное управление обществом и отсут-
ствие гарантий на сохранение Предприятия 
как такового».

Юлия КАЛИНИНА.
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По данным на апрель 2017 года, в 
технических средствах реабили-
тации — в том числе протезах — 
нуждались 1,6 млн россиян, но 
реально ими были обеспечены 

только 87%. 
Из федерального бюджета в 2018 г. на 

обеспечение ТСР выделялось 27,2 млрд руб., 
в 2019 г. — 28,8 млрд. 

Планируется, что с 2020 г. инвалиды 
смогут сами выбирать себе протезы по так 
называемому электронному сертификату с 
оплатой за счет бюджетных средств.

По словам вице-спикера Совета Федера-
ции Галины Кареловой, прозвучавшим в конце 
2018-го, «россиян тревожит наличие очеред-
ности на получение ТСР. Жалобы поступают 
и на то, что предлагаемые людям с инвалид-
ностью технические средства реабилитации 
не всегда оказываются удовлетворительного 
качества».

Великий Новгород — один из древнейших 
и известнейших городов  на северо-западе 
России. Когда-то сюда был призван летописный 
Рюрик, и здесь зародилась Российская госу-
дарственность. Сегодня здесь невероятный 
по красоте вылизанный исторический центр 
с Софийским собором, множество уцелев-
ших церквей, храмов. И... спальные районы с 
рядами безликих пятиэтажек да фрагментами 
обветшалых промзон. На 222 тысячи жителей 
— филармония и два театра. Как раз один из 
них — Малый — находится в спальном районе и 
занимает лишь первый этаж четырехэтажного 
здания. Но такой маленький театр, с труппой 
в 15 артистов и общей численностью в 40 че-
ловек, за пять дней проворачивает большой 
международный фестиваль для молодых — 
Царь-сказка/Kingfestival. Начиная с самого 
первого, состоявшегося в начале 90-х, здесь 
побывало 160 театров из России, Европы и 
Азии. 

Соотношение масштаба, конечно, впечат-
ляет, особенно когда понимаешь, что устроить 
фестиваль в столице, в каком-нибудь большом 
городе и в маленьком провинциальном — две 
большие разницы. Тут и бюджет — слезы, и 
возможности, соответственно, меньшие. Но 
Великоновгородская театральная биеннале 
«Царь-сказка» доказывает, что невозможное 
возможно. Правда, при условии 1) оригиналь-
ности идеи, 2) верно выбранного вектора дви-
жения, и самое главное — наличие лидеров, 
эту идею осуществляющих и чьей энергией 
движется дело, увлекая за собой и других. 
Сегодня имена, явки, пароли на театральном 
пространстве России и Европы хорошо из-
вестны — театр Малый, Kingfestival, Надежда 
Алексеева (худрук Малого) и Татьяна Боброва 
(шеф-координатор).  

— Когда мы создавали фестиваль в начале 
90-х, у нас было желание, во-первых, общаться 
с другими российскими театрами — и они 
быстро откликнулись, а во-вторых, превратить 
фестиваль в международную платформу для 
исследования мифа, эксперимента с ними как с 
жанром, — говорит мне Татьяна Боброва. — Нам 

хотелось рассказывать не просто сказки, а пре-
жде всего истории. А для историй нет ничего 
лучше, чем сказка. Так появилось название 
«Царь-сказка», но иностранцам было трудно 
это произносить, и они изобрели Kingfestival. 
Теперь наши иностранные гости понимают, 
что едут не в Москву или Санкт-Петербург, а в 
Великий Новгород. 

В этом году в программе King-фестиваля 
16 названий, 22 представления. Его в боль-
шом зале филармонии, расположенной на 
территории новгородского Кремля, открывал 
лауреат премии «Золотая маска» — спектакль 
режиссера Яны Туминой «Я Басе». Питерский 
«Упсала-Цирк» работает с детьми с особен-
ностями развития. На сцене они были рядом 
с профессиональными артистами, и задача 
у постановщиков была в том, чтобы для трех 
совершенно разных групп (артистов, трудных 
подростков и ребят с синдромом Дауна) найти 
общий язык, соединить их в одном художе-
ственном пространстве. Таким языком стали 
хокку — японские трехстишия, образчик ми-
нимализма в поэзии и философии. 

О, проснись, проснись! 
Стань товарищем моим, 
Спящий мотылек.
«Я Басе» похож на немое кино: смена 

кадров без сюжета, текста, спецэффектов в 
результате дает мощную эмоцию — ожидание 
непременно сменит откровение. Как озарение, 
как ожог. И наивный театр из Италии со своим 
«Зоопарком Пиноккио» тоже красиво высту-
пит с тихой историей про Пиноккио — только 
рассказана она с точки зрения различных жи-
вотных из знаменитой сказки. Минимум слов, 
множество фигурок из детского ящика, мелки, 
виолончель с гитарой — и перед нами уже 
магия театра для малышей. Интереснейшие 
спектакли контемпори-данс, театра объектов, 
драмы и сторителлинг показывают в эти дни на 
трех площадках артисты из Франции, Дании, 
Германии, Швеции. Сам Малый выставил в 
фестивальную афишу свое «Лебединое озеро» 
— не балет, разумеется, а оригинальный сто-
рителлинг двух актрис под музыку Чайковского 
(режиссер Надежда Алексеева). 

А параллельно основной программе на 
Kingfestе в жестком режиме идет насыщен-
ная спецпрограмма: лекции, мастер-классы, 
деловые встречи директоров европейских 
фестивалей и театров, работает творческая 
лаборатория молодой критики из разных стран. 
Большой город может обзавидоваться и со-
держанию фестиваля, и самой его организации 
— все работает как часы. 

Как добиться такого качества, откуда фи-
нансы, как фестиваль влияет или может влиять 
на репутацию и статус города? Об этом мы 
говорим с Татьяной Бобровой. 

— Наше финансирование складываются 
из денег муниципалитета, Министерства куль-
туры РФ, СТД. Но этого, конечно, не хватает, 
поэтому мы активно работаем с культурными 
фондами разных стран. Так, французский фо-
кус в этом году (на Kingfestivale три спектакля из 
Франции плюс выставка театрального плаката, 
французские критики) помог провести фран-
цузский институт. К тому же театр Малый вошел 
в программу поддержки Президента РФ. Ну и 
Год театра тоже добавил свою копейку. 

— Какова ценовая политика на 
билеты?

— Билеты на все спектакли у нас от 300 
до 1000–1200, и еще есть акции. 

— По-твоему, фестиваль такого мас-
штаба влияет на город, его культуру? И 
если да, то как это ощущается?

— Думаю, что влияет, потому что каждый 
раз после окончания фестиваля нас спраши-
вают: «А когда же следующий?» К фестивалю 
за годы, что он проходит, стали иначе отно-
ситься и пресса, и зрители. Фестиваль оброс 
театральными волонтерами: сейчас их у нас 
работает порядка пятидесяти, и на волонтеров 
всегда есть конкурс. 

— А можно ли говорить о влиянии фе-
стиваля для молодой аудитории на власть? 
Она в российских городах часто меняется: 
снимают, сажают — до театра ли тут, до 
культуры? 

— Когда на открытие Года театра к нам 
приезжала вице-премьер Ольга Голодец, го-
род просил ее о поддержке двух фестивалей 
— нашего и имени Рахманинова. Конечно, у 
руководства города жесткий график, но они 
стараются успеть к нам на спектакли. 

Марина  
РАЙКИНА.

ЦАРСКИЕ ИМЕНА, ЯВКИ И ПАРОЛИ В ВЕЛИКОМ НОВГОРОДЕ
Между Москвой и Питером проходит большой Kingfestival
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Царь-пушка, Царь-девица, Царь-колокол — в этот идиоматический ряд 15 
лет назад дерзко и весело встроилась Царь-сказка. Именно так называет-
ся театральный фестиваль, который в эти дни проходит в российском Ве-
ликом Новгороде, что между Питером и Москвой. Как одному маленькому 
молодежному театру, называющемуся к тому же Малым, удается не только 
знакомить провинцию с европейским театром, но и повышать ее статус, на-
блюдал обозреватель «МК».

Спектакль 
режиссера 
Яны Туминой 
«Я Басе».

Найджел Акланд— обладатель бионического протеза,который управляется 
при помощи встроенных в мышцу датчиков, и Джейсон Барнс — музыкант с 
рукой-барабанными палочками.

Театр «Зебраданс», Швеция.
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Кем заменить Аллу Пугачеву в ее 
юбилей? Потому что Алла кате-
горически отказалась «размазы-
вать все эти юбилейные слюни да 

интервью» и, как знают читатели «МК», вместо 
этого предложила заняться действительно ин-
тересным делом — побывать на ее репетиции, 
во время которой она и высказалась о набо-
левшем еще в прошлую пятницу в «ЗД». Это и 
был ее подарок читателям «МК» к ее юбилею. 
Уникальный, кстати, подарок. Покажите-ка мне 
хоть еще одну газетку…

Поэтому к «ответственности» пришлось 
привлечь Филиппа Киркорова. Ну, как при-
влечь? Он тоже, знаете ли, не мальчик по вы-
зову. Переговоры были сложные, напряжен-
ные, эмоциональные. Филипп отбивался до 
последнего:

— Ты все знаешь. Вся жизнь прошла перед 
твоими глазами. Моя с ней. Твоя со мной. Моя в 
искусстве. Ее в искусстве. Ты знаешь ее песни 
от и до. Я знаю ее песни от и до. И, по-моему, 
два главных поклонника у нее в нашей стране 
— это ты и я. Которые могут говорить о ней 
часами. Писать о ней часами. Встать на за-
щиту, если кто обидит святую Аллу. Что я могу 
сказать тебе нового?..

Я настаивал: «Думаю, что много еще 
нового можешь сказать! Если захочешь». И 
объясню, почему привязался именно к Филу. 
«Вспоминателей» о Пугачевой и о себе с Пу-
гачевой — легион, выстроились в длиннющую 
очередь. И всех, кстати, по разным околоткам 
уже и разобрали. Тоже люди интересные, много 
чего дельного, любопытного, эксклюзивного 
могут поведать. 

Но Филипп уникален. В том смысле, что 
его любовь к Алле всеохватна и всеобъем-
люща. Он, кажется, с этой любовью родил-
ся, всю жизнь прожил и настолько себя в ней 
растворил, что смотришь, бывает, на 
Киркорова, а видишь Пугачеву. Ну о 
ком еще это можно сказать? Разве что 
о Кристине, но она-то единоутробная 
дочь, и то достаточно самостийна. А 
здесь уже любовь даже не к объекту, а 
любовь этого объекта, то есть Аллы, в 
себе. Уникальное состояние. 

В общем, засели мы с Филиппом на 
кухоньке поздним вечером и под чаек с 
плюшками стали на два голоса вещать 
друг другу про любовь к Пугачевой. По-
трясающее party…

Алла спасала 
бюджет СССР
— Филипп, раз ты сам начал с темы 

«защиты», что ответишь всем «оскорблен-
ным» и «возмущенным» ценами на Аллин 
концерт? 

— Чем же виновата певица, если спе-
кулянты очень быстро смекнули, что можно 
поживиться на билетах на концерт №1 за по-
следние 10 лет?! И непонятно, выступит она 
еще или нет когда-нибудь?

— Она уже сказала в «МК», что «вряд 
ли осмелится»…

— Она постоянно подводит черту. Но в 
данный момент перспектив, что будет продол-
жение, наверное, немного. А билеты были вы-
пущены по нормальным ценам. Все остальное 
— ситуация рынка. Такое постоянно с билетами 
в тот же Большой происходит, и где эти толпы 
клокощучих в гневе? Почему, когда приезжает 
Андреа Бочелли, билеты по 200 000 не вызыва-
ют вопросов? Алла Пугачева для нашей страны 
значит гораздо больше, чем Андреа Бочелли 
или любая западная звезда. Просто никто не 
ожидал, что возникнет такой ажиотаж. Барбра 
Стрейзанд как-то шутила на одном из концер-
тов, обращаясь к зрителям: если посчитать, 
сколько вы заплатили за билеты, то каждая 
моя спетая нота стоит 60 долларов. Они там 
так шутят. Шутят! И никаких перекошенных в 
злобе рож…

— Интересно, кстати, прокалькулиро-
вать, сколько на Аллином концерте будет 
стоить каждая нота?

— Да, действительно… В стране впер-
вые происходит прецедент, когда за считаные 
часы продали весь зал, билетов нет. Кто не 
успел, тот опоздал. Успели спекулянты. Такая 
же система «ticketmaster» давно сложилась в 
Америке. Например, как случилось сейчас со 
мной в Майами? Я приехал и узнал, что кон-
церт будет у Шер. Хотел купить билет — $3500. 
За неделю! Уже готов был купить, потратить 
кровные, заработанные на Новый год. Но мои 
умные друзья мне говорят: подожди два-три 
дня. А билет был один в первом ряду — на этом 
общем сайте у перекупщиков. Официально все 
продается за секунды, а потом идет вторая 
перепродажа, третья, четвертая… Они сами 
регулируют цены. Сидят дома у компьютеров 
и регулируют. Через два дня этот билет стоил 
уже 2000. За день — 1000. Мы уже поехали 
на концерт, а я без билета. Иду на этот «ти-
кетмастер», и билет стоит 500 долларов. А 
официальная цена — 350. Точно так же сейчас 
произошло и здесь. Просто люди привыкли, 
что на любой концерт билеты продаются долго. 
Порой загоняется бесплатно в зал народ, когда 
некоторые артисты поют не на бис, а назло… 
Это не Алла Пугачева устанавливает цены. Надо 
было просто подумать о том, что такое может 
произойти. Никто не мог представить, что на 
артистку в нашей стране могут закончиться 
билеты за считаные часы. 

— Наверное, Алла могла предвидеть? 
Объявила бы 12 концертов, как когда-то в 
«Олимпийском» в 1984-м...

— На то она и Алла Пугачева. Она экс-
клюзивный продукт. Я думаю, поступали пред-
ложения. Но знаю Аллу, когда она настроена 
сугубо на что-то одно. Вот она себе придумала, 
сказала, что будет один концерт. Она никогда 
не меняет свои решения. Если сказала «нет», 
то нет. Это Овен. Принципиальная позиция по 
жизни всегда, в любых обстоятельствах. Может 
быть, эта позиция ее и удерживала столько лет 
на таком высоком месте, потому что она никог-
да не изменяла своим принципам. И в первую 
очередь всегда думала о народе. Она прошла 
путь, когда билеты стоили 1,5 рубля, 3, 6 рублей 
и т.д. Она прошла все стадии «роста», «кате-
гории», «графики», «калькуляции», в том числе 
когда цены регулировались государством. И 
государство забирало себе все доходы. В годы 
СССР Алла одна принесла в казну, наверное, 
годовой бюджет страны! Практически за спаси-
бо. Но никогда это не было для нее самоцелью. 
Она живет сейчас этим концертом, записывает 
песни, придумывает шоу, снимает огромный 
зал для репетиций, все это, разумеется, стоит 
денег. Лично я знаю, что это большой труд и 
большие вложения. И один концерт даже по 
таким безумным ценам, к которым она при 
этом не имеет никакого отношения, никогда не 
окупит то, на что сейчас тратятся деньги при 
подготовке этого единственного спектакля! 

Она это дела-
ет для людей. Она понимает: 

дату круглую надо отметить. 

«Алла — мой фетиш»
— Конечно, не мы одни, как ты ска-

зал, а миллионы ее любят. Но твоя к ней 
страсть, конечно, уникальна: она с дет-
ства, она вылилась в супружество, и ты 
был единственным поп-королем среди 
пяти ее мужей… В общем, феерично все. 
А когда ты впервые осознал присутствие 
этой женщины в твоей жизни?

— Я много об этом говорил уже. Мне по-
везло в этом плане, я был в осознанном воз-
расте, 7 лет. У меня сейчас Мартину 7 лет, он 
уже все осознает, видит по телевизору, у него 
есть любимые артисты. Любит рэп-музыку, 
поет «Медуза-медуза»… Вот точно так же, в 
осознанном возрасте, в 1975 году я был в Бол-
гарии, когда транслировался конкурс «Золотой 
Орфей». И эта магия с экрана, когда вся моя 
семья и я увидели «Арлекино» в исполнении 
Аллы… 

— Семилетнего парня это могло 
зацепить? 

— Зацепило.
— Я был немного старше. Помню, мы 

слушали на плохоньких кассетах все-таки 
западную рок- и поп-музыку, запретную 
тогда. «Арлекино» не зацепило вообще. 
А «клюнул» я на Аллу чуть позже, года два 
спустя, когда по польскому радио, нещад-
но почему-то глушившемуся, хотя Поль-
ша соцстраной тогда была, неожиданно 
услышал «Приезжай», фантастический 
блюз-рок западного уровня в ее испол-
нении. Польский ведущий назвал ее даже 
«рок-певицей из Советского Союза» — не-
слыханная аннотация по тем временам. В 
советском эфире такая музыка от Пуга-
чевой не звучала. И я зафанател. То есть 
фактически из-за бугра пришла ко мне ее 
популярность…

— Может быть, потому что это была Болга-
рия, я был с родителями, все так радовались. 
Мама мне говорила: ты помнишь эту тетеньку? 
Она пела детские песенки, которые я тебе 
покупала на пластинках… Я начал расти, и 
этот фетиш, который вышел из того июньского 
вечера 1975 года, видимо, мощно укрепился 
во мне. 

— Фетиш все-таки!
— Да. Абсолютно. Образ этой женщины, 

держащей в руках статуэтку. Я начал следить, 
прислушиваться, и только это меня и цепляло 
на протяжении всего моего взросления. Имен-
но эта певица, именно ее песни, образ, фило-
софия. Она меня вот так дистанционно питала 
и подкармливала эмоционально. Я помню, как 
я за нее боролся в школе. Можно говорить 
часами о ее революции. Когда в стране нельзя 
было ничего, она поет со сцены: «Я больше не 
ревную, я тебя хочу». Это как сегодня за «Иби-
цу» — расстреливали. Это все обсуждалось 
в снобистских семьях. Помню, какая шумиха 
была, когда она выступила с песней «Цыганский 
хор» — в ослепительном мини… Я рос в семье, 
которая имела маленькое окошечко выезда раз 
в год в Болгарию, где была совершенно другая 
культура, другая музыка, где я питался свежим 
глотком воздуха болгарского радио, которое с 
щедростью крутило западную музыку. Поток 
этих классных песен вперемежку с песнями 
Аллы Пугачевой, которые звучали в Болгарии 
постоянно, — это меня заряжало. Я приезжал 
заряженный и впивался в глотку каждому, кто 
хоть рот открывал против Аллы Пугачевой. 

— До драк, что ли, впивался?
— И драки, все было! В школе в итоге сми-

рились. Пошла следующая стадия — училище. 
Там любить Аллу Пугачеву считалось мове-
тоном. Все надо мной посмеивались. Мол, 
если и можно признавать — то только одну ее 
вещь из фильма «Ирония судьбы», балладу 
Таривердиева, помнишь?

— А как же! Ненавистники «хвалили» 
как раз за то, что в этих балладах Пугачева 
удачно себя «замаскировала». А я, наобо-
рот, лишь поморщился: отстой какой-то, 
Пугачева-то где?

— Я впивался в глотку не только своим 
сокурсникам, но и педагогам. Меня поддержи-
вала только одна моя преподавательница по 
вокалу — Ланда Маргарита Иосифовна. И мы, 
бывало, не пели и не занимались, а говорили 

об Алле Пугачевой. Вышел фильм «Пришла и 
говорю», я водил весь курс. И благодаря такому 
вот «подвижничеству» и «просветительству» 
в пугачевоманские клубы рекрутировались 
люди, которые составляли мою базу поддерж-
ки. Логическим завершением всего было мое 
попадание в круг «Рождественских встреч», 
куда меня пригласила Алла благодаря тому, 
что я попал в ее дом. Там встретился с поэтом 
Леонидом Дербеневым. И практически Алла 
стала моим первым продюсером.

— И уже тогда ты представлял себя 
мужской инкарнацией Пугачевой?

— Не мечтал быть никакой мужской инкар-
нацией. Я просто хотел быть с ней рядом. По-
тому что я чувствовал: это космос. Вселенная, 
в которой я должен был быть одной из планет. 
Чтобы насытиться и обогатиться этой неверо-
ятной энергией. Я чувствовал ее от нее. Она 
была неким чудом. Она всегда привлекала в 
жизни тем, что мы не знаем и что кажется для 
нас непостижимым космосом. 

— Ты к ней хотел, мечтал — и попал. 
Мысль, стало быть, материальна? 

— Это одна из моих карм по жизни. Все, 
что я очень хочу или стремлюсь к чему-то, сбы-
вается. Я настолько в это верил, настолько мне 
всегда снились сны, что я буду рядом, что мы 
будем петь вместе…

— Сны с Пугачевой?
— Да, очень часто снилась. Хотя вместе мы 

толком ничего и не спели в итоге. В этом плане 
Максу (Галкину) очень повезло: у него с ней 
куча дуэтов и хитов. Она спела с Кузьминым, 
с Челобановым…

— А «Зайка моя»?
— Это не дуэт. Это спродюсированная 

Пугачевой песня для меня, которую я не хотел 
петь. Но Алла имела для меня безупречный ав-
торитет, имеет до сих пор. Меня интересовало 
мнение каких-то артистов, конечно, — Людмилы 
Марковны Гурченко, например: что она думает, 
как я выступил? Но мнение Пугачевой для меня 
всегда главное. В основном это критика. Если 
она говорит вещи комплиментарные — это 
значит ого-го как получилось. И этот критерий 
для меня всегда был важен. Она у меня в плане 
доверия была number one, была и остается. 
Поэтому даже если я что-то не хотел делать, 
то прислушивался. В 1994 году, после перво-
го концерта «Я не Рафаэль», Алла сказала: 
давай-ка переоденемся, надень-ка этот желтый 
пиджачок, что я привезла тебе из Германии, и 
попробуй все то же самое вот в этом. И увидишь 
эффект. Внутри у меня была безумная борьба 
и трагедия. Каким усилием воли для меня было 
решение остаться в этом желтом пиджаке! 
Снять все то, что сделали Валя Юдашкин и 
остальные художники, которые работали на 
программе… На следующий концерт я вышел в 
ее желтом пиджаке. И все концерты шоу «Я не 
Рафаэль» отработал в этом желтом пиджаке. И 
кайфовал! И потом она говорит: ты начни все с 
белого листа, потом успеешь за свою жизнь. А 
мне было страшно подумать, что там, в буду-
щем. Мы же не представляли, что все это будет, 
— будет шоу «Я» или «Другой», вся остальная 
моя эйфория, стразы… «Все это никуда не 
денется, — наставляла она меня тогда, — ты 
начни с этого, покажи сначала, какой ты есть». И 
она была абсолютно права. Меня люди узнали 
совершенно другим. И полюбили тогда именно 
таким. И за это я ей благодарен, потому что 
такое мог сделать с артистом только настоящий 
продюсер. Поэтому я всегда ее буду называть 

своим первым продюсером — музыкальным, 
артистическим, режиссерским. 

— Если бы ты не просочился тогда на 
«Рождественские встречи», то каким был 
бы сейчас Киркоров?

— Был бы другой. Неизвестно какой. На-
верное, был бы все же. Я человек амбициозный, 
люблю сцену, живу музыкой. Я бы совершил 
кучу ошибок, ненужных движений, потерял 
время, потому что у меня было свое пред-
ставление о прекрасном. Алла четко меня 
почувствовала и направила в то русло, где я 
полностью себя реализовал. Дальше уже было 
дело мое, куда и как идти. Амбиции музыканта, 
эти шоу, 30 концертов подряд в «Октябрьском», 
самолеты… Она, кстати говоря, не очень все 
это приветствовала. Считала этот пафос дур-
ным тоном. Но говорила, что мне это идет. 
Многое, что я делал, может быть, не очень ей 
импонировало. Но она адаптировалась под мой 
музыкальный вкус и в этом пространстве мне 
помогала. Даже не приветствуя то или иное 
направление. И сейчас ей что-то нравится, 
кое-что ей категорически не нравится. Если ей 
что-то не нравится, я это убираю или стараюсь 
переделать, потому что доверяю ее вкусу. Она 
невероятно владеет интуицией и чувством 
меры, что в нашем деле главное. Чему и меня 
научила за эти годы.

Случайные люди 
не задерживались
— И что «Ибица» — понравился ей 

клип?
— Ей понравился клип «Цвет настроения 

черный».
— Но не «Синий»? Там, где «она» как бы 

ехала в вагоне метро. Кстати, с ее согла-
сия? Или ты позволил себе вольность?

— Я все делаю исключительно с ее раз-
решения. Потому что все, что касается нее, 
для меня табу. Личная жизнь, отношения, 
разговоры или же темы, воспоминания — 
это наше с ней личное. Если она посчитает 
нужным, она сама расскажет или попросит 
меня рассказать. А «Ибица»… Я знаю Аллу, 
она такой юмор не очень приветствует. Но 
стильный клип «Цвет настроения черный» 

и песня с Кридом ей очень понравились. Это 
я могу сказать точно.

— Вернемся к «Зайке», которую ты не 
хотел петь, а она настаивала. По сути, это 
же рэп — диковинная тогда штучка… То 
есть опять как в воду глядела?

— Очень жаркий спор был по поводу 
«Зайки моей». Я категорически не хотел петь 
именно рэп, потому что у песни была своя 
мелодия. Мы записывались на студии в Тве-
ри и жили там неделю. Я записывал альбом 
«Скажи солнцу да». Алла приехала со мной. 
В этой известной тверской студии родился 
ее альбом «Не делайте мне больно, господа». 
Я привез Аллу, она подружилась с ребятами, 
записали альбом, и Алла даже написала, что 
«продюсер альбома Филипп Киркоров». Это, 
конечно, сильно сказано. Продюсер она сама 
себе. Но мне было приятно! Так мы и писали 
по полдня — она и я. Приезжаю утром на за-
пись этой «Зайки», хотя и не хотел ее петь. Нет, 
она классная, смешная, но не лежала у меня 
к ней душа… Алла дала ЦУ аранжировщикам 
Валере Демьянову и Юре Лалетину. Я пришел 
и записал. А я очень не люблю, когда что-то 
записал, переписывать потом. Приходит Алла 
после обеда. Я, довольный, говорю: записали 
«Зайку». Ну поставьте, говорит. «Это что? Что 
ты изговнял песню?! Зачем так спел? Ее надо 
было по-другому делать. Как? Просто рас-
скажи, а не пой».

— То есть интуицией она этот рэп 
прочувствовала?

— В этом ее гениальность. Я начал как 
из-под палки, нарочно, чтобы не получалось. 
И мы в хвост и в гриву сцепились, но она из 
меня это вытрясла, этот рэп. Я хлопал дверьми, 
уходил, бесился. Мы потратили два дня! Она 
придумала эти «оу, оу». Помирились на том, что 
она напела в конце «я ночами плохо сплю». По-
смотрели вечером «Цирк» с Любовью Орловой, 
а этот фильм ей очень нравится, и когда Алла в 
настроении, она классно изображает Орлову. 
Один в один. И вот это «я ночами плохо сплю» 
она спела как Любовь Орлова пела, коверкая 
слова «иностранным акцентом». Всех насме-
шила. Переделали третий куплет: «Я Кирко-
ров, ты Пугачева». Так вырулилось, и песня 
выстрелила как бомба. Как «Цвет настроения 
синий» сегодня.

— И тоже было много язвительной 
критики…

— Первый мультяшный клип в стране! Был 
хит из всех щелей. Я, конечно, поражался. Как 
она на нее обратила внимание, заставила меня 
спеть и именно так? Такой ход совершить мог 
только гениальный продюсер. Поэтому я го-
ворю, что она гениальный продюсер нашего 
времени и наших дней. 

«Люлей» за «Евровидение»
— Ты ее, конечно, по-прежнему бо-

готворишь. Даже знак вопроса здесь 
неуместен.

— Абсолютно.
— А она тебя вечно подкалывает. Бы-

вает, грубовато. Ее нашумевшие ремарки: 
«Бес попутал», «Промахнулась так промах-
нулась»… Их, конечно, все обсасывали. 
Тебе не обидны такие пинки?

— Она человек с юмором. И прекрасно 
понимает, что меня нужно держать в постоян-
ной встряске. Чтобы глаз горел. Может быть, 
я мазохист? Мне это нравится, черт подери! 

Мне нравятся ее подколки, какие-то слова. Я 
понимаю, что это сказано не со злобой. Я же 
знаю, с каким чувством это сказано. А вообще 
скажу, ей дозволено. Это единственный чело-
век, которому я разрешаю все. 

— Неужели с любовью?
— Конечно. Это ее подзадоривает. Это и 

меня подзадоривает. Я ее настолько уважаю, 
люблю, что не замечаю негатива. И замечать 
нечего. Я знаю, когда у меня случается что-то 
плохое, рядом оказываются самые близкие, и 
она в их числе — советом, делом. Даже если не 
звоню. Была ситуация десять лет назад в моей 
жизни, когда все закрутилось против меня, с 
этой Яблоковой. Первый звонок с советом, как 
выйти из этой ситуации, и поддержкой был 
ее. Хотя мы на тот момент, так получилось, 
вообще не общались. Но именно она пришла 
на помощь первая. Всегда приходит первая 
на помощь, и не только ко мне. Она щедрый 
человек, когда нужно помочь. А когда все за-
мечательно, тут она Алла Пугачева. Может и к 
телефону не подойти.

— Скоро опять «Евровидение». Мы уже 
вспомнили «Сюрприз для Аллы» за две 
недели до ее собственной поездки на «Ев-
ровидение», закончившейся 15-м местом. 
Что ты ей сказал в тот момент?

— «Люлей» мы все получили за эту поездку. 
Потому что уговаривали.

— Кто все?
— Те, кто уговаривал. Она потом кипя-

тилась: «Вот, чтобы не только ты обосрался, 
но и я обосралась, да!» (Имеется в виду 17-е 
место, которое ФК занял на «Евровидении» 
в 1995 г. — Ред.). Хотя я так не считаю. Для 
меня «Колыбельная для вулкана» до сих пор 
знаковая песня. И от нее пошел отсчет моей 
новой истории. Я это поражение, как она любит 
говорить, «надела как брошь на платье». И несу 
с гордостью. Сейчас легко высмеивать: мол, 
15-е место. Давай вернемся в те годы, к тем 
правилам «Евровидения». Россия была одна 
среди западных стран, еще никакой Восточной 
Европы и стран бывшего СССР на конкурсе 
не было. Надо было петь на русском языке 
под живой оркестр, который не так, как надо, 
сыграл…

— И никто особо там не понимал, кто 
такая Алла Пугачева для России, не знал 
ее бэкграунда. Но вы-то, те, кто уговаривал 
доверчивую Аллу, на что рассчитывали, 
усаживая Наше Все явно не в ее сани?

— Ни на что не рассчитывали, мы вообще 
не знали, что это такое. Когда я поехал, тем 
более не знал. Она поехала — тоже не знала. 
Слышали краем уха. Якоб Далин, ее шведский 
поклонник, друг и продюсер, все уши прожуж-
жал, что она должна выступить на «Евровиде-
нии». Она ж такая, верная: ну ладно, выйду на 
«Евровидении», спою с гей-хором!..

— С гей-хором из Лос-Анджелеса она 
уже в Москве пела, в 1999-м, в зале Чай-
ковского. 150 человек! Стаю милоновоо-
бразных тогда еще из клетки не успели 
выпустить…

— А потому что обещала Якобу Далину, 
что она это сделает, когда он умирал и типа 
завещал ей все это, в том числе — спеть с 
гей-хором… Он был просто очень близким 
другом.

По убежавшему молоку…
— Хочу вернуть наш разговор к мо-

менту твоего первого прихода в гости к 
Алле. Ты как-то вскользь проскочил сей 
занимательный сюжет…

— Ее мама, Зинаида Архиповна, дружила 
с моей бабушкой. Они лежали в одной боль-
нице на Таганке. И удивительно, что за три 
месяца, что они там лежали, я ни разу с Аллой 
не пересекся, хотя мы постоянно навещали: я 
— бабушку, она — маму. И Зинаида Архиповна 
говорила Алле: «Тут мальчик ходит, артист, 
поклонник твой. Помоги ему». И как-то Алла 
пришла в больницу, а по телевизору шел «Шире 
круг», моя первая съемка. Она меня увидела 
благодаря маме. И мама сказала «помоги», и 
она помогла.

— То есть вашу встречу позже как-то 
специально организовали?

— Да, я пришел к ней домой.
— Сколько лет тебе было?
— 1985 год, мне было 17 лет. И там был 

Игорь Николаев. Зинаида Архиповна насела на 
него: «Игорек, напиши ему песню. Он так любит 
твои песни!» Они посмеялись. И буквально че-
рез пару лет или даже через год я снова попал 
в этот дом, и там уже был Леонид Дербенев. 
Получилась первая песня «Не смотрите на 
часы» на «Рождественских встречах» с легкой 
руки Аллы. Она сказала: «Ну напиши, Ленечка, 
парню песню на болгарскую музыку». 

— А когда ты решил, что Алла долж-
на стать твоей женой? Или этот каприз 
был с детства? Она же, говоришь, тебе 
снилась?

— Снилась. 
— И в эротических снах тоже?
— Мне вообще эротические сны не снят-

ся. Я, наверное, редкое исключение. Она мне 
просто снилась. И до сих пор снится. И когда 
она мне снится, у меня все хорошо.

— Интересно, как это, когда снится 
Пугачева?

— А тебе не снилась?
— Не припомню.
— Да ладно?! Не поверю!
— Честно. Но очень хочется.
— Странно. А мне вот часто снятся Пуга-

чева и Путин.
— Тандемчик, однако… Уж лучше пусть 

Пугачева тогда не снится, раз так…

— К чему бы это?
— Боюсь предположить…
— Вот мне ни разу не снился Трамп. 
— Наверное, кусает локти…
— Порошенко мне не снится и Зеленский. 

Мне не снится Тимошенко.
— Лучше скажи, кто еще кроме Пуга-

чевой и Путина тебе снится?
— Никто! Клянусь! Мне мама всего пару 

раз приснилась за все время. Это странно, но 
когда снится Алла, у меня «катит» все.

— Когда ты решил звать ее в жены?
— Так вышло
— Ну как так?
— Ну, это была та самая мысль, которая 

неожиданно материализуется, как мы уже от-
мечали. Это было хорошо. Мы погуляли. Мы 
повеселились. Это было замечательное время, 
которое я буду всегда вспоминать только с 
теплом и добром. Потому что столько я узнал, 
увидел, многому научился. Я умел слушать ее, 
понимал, что когда послушаю, все получается. 
Как не послушаю, все мимо. Настолько мне 
повезло в жизни! Эти десять лет были потря-
сающим приключением, которое дало мне 
базу чувствовать себя сегодня совершенно 
независимым. Абсолютно профессиональ-
ным. Может быть, это пафосно прозвучит, но 
главное, чему Алла научила меня: помогли тебе 
— помоги и ты. Может быть, это тоже сидело 
во мне. Но Алла сподвигла. Я ведь когда вижу 
талантливого человека, то обязательно ему 
помогу. Увидел Стоцкую. Закончился «Чикаго», 
а мне не хотелось ее бросать, хотелось, чтобы 
она шла дальше. И вот победа на «Новой Вол-
не». Увидел сестер Толмачевых, которые на 
«Евровидение» готовились. «Филипп, помоги 
девочкам», — попросили. Помог. Увидел Ани 
Лорак — прекрасно съездили на «Евровидение» 
(2008 г.), 2-е место. Дима Колдун, в которого 
никто не верил. Говорит, меня отправляют от 
Белоруссии на «Евровидение» (2007), Филипп 
Бедросович, помогите. Помог. Вложил свои 
деньги, и пожалуйста — у Белоруссии самое 
высокое место (6-е) за все время присутствия 
ее на конкурсе. В общем, где могу, всегда по-
могу, замолвлю слово. Но — за талантливого 
человека. За бездарность или за деньги — нет. 
И это тоже школа Аллы. 

— За деньги — прямо-таки и нет?
— А приходят много богатых клиентов, 

чтобы я спел дуэтом, помог, спродюсировал 
или в клипе снялся. Деньги на дороге не валя-
ются, знаешь, и деньги всем нужны. И мне в том 
числе. У меня растут дети, мне 52 года, и время 
уже не разбрасываться лишними деньгами. Но 
никогда не пойду на сделку с совестью, потому 
что видел, как не идет на такие сделки она. Ей 
столько предлагали денег за разные вещи! И 
она отказывалась. Поездки, корпоративы… Ты 
не представляешь, какие деньги предлагались 
на моем еще веку ей, чтобы она участвовала в 
той или иной предвыборной кампании. Никогда! 
А если она уже шла за кого-то, то все почему-
то думали, что ее озолотили. Она шла чисто 
по своей доброй воле. Не беря ни с одного 
человека ни копейки. Удивительный человек. В 
природе таких не существует. Она много чему 
меня научила, и эти годы вместе с ней дали 
мне возможность быть тем, кто я есть. Потому 
что я видел, как живет она. Она уникальный 
парадокс, явление в человеческом плане. При 
всей своей недоступности, колючести. Такая, 
какая она есть на самом деле, знает только 
очень узкий круг людей. Главная ее броня — 
это семья. Поэтому те, кто любит и уважает 
ее семью, все ее близкие друзья навек. Она 
никогда никого не предаст. 

— Ревность в тебе, насколько я пони-
маю, если и есть — к тому же Максиму, то 
ты ее тщательно и разумно подавляешь.

— Ну какая ревность?! У меня в руках был 
бриллиант! Она со мной была идеальная. О 
такой спутнице можно только мечтать. И надо 
было быть полным дурачком, чтобы это все 
потерять. Сам виноват! Сейчас у нее в доме 
царят счастье и любовь. И дай Бог ей этого 
счастья! Потому что со мной она была как на 
вулкане. Я и огонь, и вода, и медные трубы. Она 
заслужила то спокойствие, что имеет сейчас, 
— за всю свою жизнь. 

— Ваши дети дружат?
— Дружат. Ходим друг к другу на празд-

ники. Они с Максом приходят к нам, мои дети 
и я приходим к ним. Мы не расстались врага-
ми, слава Богу. На нашем примере мы хотели 
показать, что даже расставаясь, таким не по-
следним людям в стране, можно оставаться 
людьми. Потому что сколько людей с той же 
Аллой расставались и сколько несли про 
нее бреда! До сих пор несут, оскорбляют, 
выпускают какие-то воспоминания, книги, 
которые не имеют ничего общего с тем, что 
она делала. Еще один человек, кроме меня, 
рядом с Аллой, который с ней в прекрас-
ных отношениях, — ее первый муж Миколас, 
отец Кристины. За всю жизнь ни одного сло-
ва дурного про нее не сказал, в отличие от 
всех других, кто был с ней — официально и 
неофициально.

— Понимаю, что это, наверное, трудно, 
но можешь ли назвать пять Аллиных песен, 
самых тобой любимых?

— Да, на первом месте — «Осенний по-
целуй», Алла всегда говорила, что посвящала 
ее мне. На втором — «Без меня тебе, любимый 
мой». На третьем — «Ясные светлые глаза». 
Еще «Приглашение на закат», которую написал 
Игорь Крутой на стихи Пугачевой, между про-
чим. И, конечно, «Озеро надежды».

— Чудный Аллый хит-парад от Филиппа 
Киркорова. С юбилеем дорогую Аллу!

Артур ГАСПАРЯН.
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P.S. Тем временем в ожидании подарка от Пугачевой для «ее страны и народа» 
(как сформулировал это Филипп Киркоров) страна и народ с любопытством 
наблюдают, какой подарок будет преподнесен Алле Пугачевой от их имени. 

Сделать это может, конечно, исключительно высший руководитель, и с большой вероятностью 
это будет указ 15 апреля о награждении певицы орденом «За заслуги перед Отечеством» 
первой степени — наградой, которую г-жа Пугачева заслужила очень давно и которая, таким 
образом, «замкнет круг» ее «заслуг перед Отечеством», поскольку все остальные степени, 
начиная с iV, ей неспешно вручались на протяжении последних 20 лет.

Впрочем, государство всегда с некоторой долей ревнивой сдержанности «замечало» 
Примадонну, стараясь оттянуть очевидное до последнего момента. Достаточно вспомнить, 
как указ о присвоении АБП звания народной артистки СССР в 1991 г. стал практически по-
следним государственным актом, подписанным тогдашним президентом уже на обломках 
разрушавшегося государства. Похвально, конечно, что в те драматические дни Михаил 
Сергеевич Горбачев подумал и о том, чтобы восстановить справедливость к Пугачевой на 
государственном уровне, констатировать то, что в принципе было очевидно всем предыду-
щие лет пятнадцать. 

Впрочем, о репутации российской власти в глазах народа вряд ли стоит переживать при 
любом развитии событий, а вот, например, для судьбы пока еще действующего президен-
та Украины Петра Порошенко «фактор Пугачевой» может сыграть судьбоносную роль, как 
считает известный пиарщик, официальный представитель «Альпари» в СНГ Андрей Лобода: 
«Это отличный повод для Петра Алексеевича во время дебатов объявить о решении отблаго-
дарить знаменитую и свою для Украины Аллу Пугачеву одной из высших наград. Отметить, в 
конце концов, ее заслуги в ликвидации чернобыльской катастрофы ценой своего здоровья 
(в сентябре 1986 г. певица дала два концерта для ликвидаторов катастрофы). В этом случае, 
— считает господин Лобода, — Порошенко будет обеспечен резкий приток голосов по всей 
Украине, да и в соседней России к такой победе тогда вопросов почти не будет»…

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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КОШЕЛЕК6

С 10 по 12 апреля на площадке ВДНХ 
прошло одно из важнейших образо-
вательных мероприятий года — IV 
Московский международный салон 
образования (ММСО)-2019. Каждый 
год ММСО не обходится без сенса-
ций и новостей, круто меняющих об-
лик отечественного образования. Не 
стал исключением и нынешний раз. 
Как все это было, наблюдал «МК».

Прежде всего уже в ближайшее время 
Россия заметно активизирует борьбу за 
повышение глобальной конкурентоспособ-
ности своих вузов. Эта работа идет и сейчас 
в рамках проекта «5-100», направленного на 
вхождение в мировую топ-сотню универси-
тетов не менее пятерки российских. Однако 
ее нынешних масштабов, как оказалось, 
уже недостаточно. 

— Проект «5-100» сформировал сооб-
щество, четкие ориентиры, критерии оценки 
успеха и динамики. Я думаю, что этот про-
ект кардинальным образом изменил наше 
понимание самих себя в мире, — заявил в 
первый день работы ММСО ректор Томского 
государственного университета Эдуард 
Галажинский.

Но вот в чем проблема. До сих пор в 
этом действительно важнейшем проек-
те участвует лишь пара десятков ведущих 
отечественных вузов. И вот настало время 
расширить эту группу минимум на треть, 
подключив к борьбе за конкурентоспособ-
ность на мировом уровне уже 30 российских 
университетов, заявил при открытии ММСО 
глава кабмина Дмитрий Медведев. 

— Подумайте об этом, — обратился 
он к сопровождавшим его вице-премьеру 
Татьяне Голиковой и министру высшего 

образования и науки Михаилу Котюкову. 
Те ему это твердо пообещали.

Другая ведущая тема ММСО-2019 — 
приобщение россиян к мировому тренду об-
учения на протяжении всей жизни. Совсем 

недавно словосочетание «вечный студент» 
носило у нас ярко выраженный негативный 
характер и использовалось в отношении 
людей, застрявших на студенческой скамье 
на долгие годы в силу неспособности как 
следует освоить учебную программу, сдать 
все экзамены и получить диплом. Сейчас 
времена не те. Непрерывное образование 
на глазах становится залогом успеха на 
рынке труда и карьерного роста, конста-
тировали участники панельной дискуссии 
«Экосистема непрерывного образования: 
будущее и цели устойчивого развития». 
Начала проявляться новая тенденция и в 
России, отметили они. Причем в таком ра-
курсе, что могут пострадать вузы:

— Классическим университетам сейчас 
уже достаточно сложно конкурировать с 
корпоративными университетами. Именно 
потому, что прежде всего нам не хватает 
преподавателей, которые бы обладали до-
статочной экспертизой, чтобы готовить биз-
нес. И, на мой взгляд, это одна из ключевых 
проблем, которые сдерживают развитие 
непрерывного образования, — обрисова-
ла стремительно меняющуюся ситуацию 

проректор по дополнительному профобра-
зованию Финансового университета при 
Правительстве России Елена Диденко.

Одной из центральных тем ММСО, 
естественно, стал нацпроект «Образова-
ние» на ближайшую пятилетку. И в первую 
очередь — риски, которые могут возникать 
при реализации. Центральный из них — 
содержание и результаты образования. А 
в том плане, признаются эксперты, у нас 
многие вопросы не только еще не решены, 
но даже не являются предметом консенсуса 
профессионального сообщества.

— Нацпроект — это стержневой эле-
мент государственной политики в сфере 
образования на ближайшие годы, — отметил 
директор Федерального института развития 
образования РАНХиГС Максим Дулинов. — И 
все спикеры единодушно сошлись по ряду 
позиций: основное в национальном проекте 
— это не инфраструктурные мероприятия, 
а содержание и качественные результаты, 
которые мы получим на выходе!

Поднять качество отечественного об-
разования, по мнению специалистов, в том 
числе должно перенацеливание образова-
ния. «Ученикоцентричность», превращаю-
щая ребенка из объекта образования в 
субъект, — вот в чем суть нового подхода. 
На смену традиционной зубрежке на первый 
план должен выйти осознанный разговор 
ребенка с самим собой, его осознанный 
выбор. Причем это касается не только вы-
бора вуза для поступления. Ответственный 
и обоснованный выбор своего жизненного 
пути — вот чему система образования долж-
на научить молодых людей. Но сделать это 
ох как непросто!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Студенты и школьники Москвы стали 
участниками специальной программы, по-
священной космической тематике, которую 
для них разработали преподаватели техно-
парка «Наукоград» МФЮА.

 На мастер-классах ребята научились ра-
ботать с конструкторами и программами управ-
ления роботами Makeblock, LEGO, Ардуино; 
узнали, какие города можно строить на Марсе. 
А еще приняли участие в интенсивах, где их 
обучили пользоваться системами управления 
бортовых компьютеров.

Гостями «Наукограда» стали Сергей Авдеев 
и Сергей Рязанский — космонавты, ученые, 
Герои России. Они рассказали школьникам о 

применении робототехнических систем в около-
земном и дальнем космосе, развитии и возмож-
ностях малых космических аппаратов, а также 
о том, какие элементы ракетных двигателей 
можно напечатать с помощью 3D-технологий.

Для тех, кто мечтает покорить Вселенную, 
в технопарке «Наукоград» МФЮА стартует курс 
«Прикладная космонавтика и проектирование 
малых космических аппаратов». Индустриаль-
ный партнер проекта — ООО «Спутниковые 
инновационные космические системы». Ребят 
научат собирать, программировать и управлять 
небольшими спутниками Земли.

Тел.: (495) 221-10-01
www.mfua.ru

Студенты и школьники Москвы стали применении робототехнических систем в около
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КОСМИЧЕСКАЯ НЕДЕЛЯ В ТЕХНОПАРКЕ
«НАУКОГРАД» МФЮА

ОБРАЗОВАНИЕ  
НАЦЕЛИТСЯ  
НА УЧЕНИКА
А «вечными студентами» 
станут все

Вернувшись на пост президента, Вла-
димир Путин перестал интересоваться 
своим материальным положением: его 
доходы, согласно декларации, верну-
лись на уровень 2016 года, а в перечне 
движимого и недвижимого имущества 
не наблюдается никаких перемен. Ав-
томобили «ГАЗ М-21», «Нива» и авто-
прицеп «Скиф» — на месте.

В 2017 году Владимир Путин заработал 
лишние 10 млн рублей благодаря продаже 
участка площадью 15 соток, и это была чуть 
ли не сенсация. Впервые его декларация о 
доходах хоть чем-то отличалась от документов 
предыдущих лет!

Но прошел год, и все вернулось на круги 
своя. В новой декларации значится практиче-
ски та же сумма, что и в 2016 году, — 8,6 млн 
руб. Основными источниками дохода ВВП, 
по данным Кремля, являются президентская 
зарплата, вклады в банках и военная пенсия. 
По всей видимости, размер этих составляю-
щих не меняется никогда.

В таком же замороженном состоянии 
находится и перечень имущества, которым 
владеет президент.

На протяжении многих лет ему принад-
лежат квартира площадью 77 кв.м и гараж. 
Кроме того, на правах пользования ВВП имеет 
еще одну квартиру площадью 153 кв.м и еще 
один гараж. Так же, как и раньше, Владимиру 
Путину принадлежат три отечественные ма-
шины — две раритетные «Волги ГАЗ М-21» 
и внедорожник «Нива», а также автоприцеп 
«Скиф».

Нет на этот раз ничего интересного и в 
декларации премьера российского прави-
тельства. В собственности Дмитрия Мед-
ведева по-прежнему находится квартира 
площадью 367,8 кв.м, а также автомобили 
«ГАЗ-20 Победа» и «ГАЗ-21 Волга». Кроме 
того, глава кабмина продолжает арендовать 
участок площадью 47 соток.

Его жена Светлана уже много лет подряд 
декларирует доход 0 руб, собственницей квар-
тиры она не является — только пользовате-
лем. В гараже у спутницы ДАМа по-прежнему 
пылится старенький «Фольксваген Гольф». 
Кроме того, за ней продолжают числиться 
два машино-места.

Правда, по доходам главе правительства 
в 2018 году удалось опередить президента. 
Если по итогам прошлой отчетной кампании 
ДАМ задекларировал 8,56 млн руб, то в ны-
нешнем году — 9,9 млн руб., или на 1 млн 400 
тыс. больше.

В аппарате правительства любые коле-
бания дохода премьер-министра обычно объ-
ясняют доходностью его банковских вкладов. 
Например, в 2016 и 2017 годах поступления по 
ним незначительно падали в связи со сниже-
нием процентов. Можно предположить, что в 
этом году наблюдается обратная тенденция, 
хотя официальных пояснений по случаю лиш-
него заработка главы кабмина Белый дом 
пока не давал.

Стоит отметить, что самым богатым чи-
новником в правительстве стал вице-премьер, 
полномочный представитель президента в 
ДФО Юрий Трутнев с доходом 538,3 млн руб. 
Годом ранее пальма первенства принадлежа-
ла покинувшему кабмин главе Минсельхоза 

Александру Ткачеву, заработавшему 548,2 
млн руб.

По словам пресс-секретаря Трутнева, 
«основные доходы чиновника в 2018 году 
были сформированы за счет продажи при-
надлежащего ему недвижимого имущества, а 
также других активов. Вице-премьер полно-
стью вышел из принадлежавших ему ценных 
бумаг».

В целом, несмотря на уход в ВЭБ Игоря 
Шувалова, нынешний состав правительства 
может похвастаться более солидными дохода-
ми, чем предыдущий. В частности, глава Мин-
промторга Денис Мантуров задекларировал 
более 443 млн руб. Новый глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев — 183,7 млн.

Примечательно, что министр культуры 
Владимир Мединский в 2018 году зарабо-
тал больше первого вице-премьера и главы 
Минфина Антона Силуанова — 41,9 млн руб. 
против 40 млн руб.

Женщины в правительстве пока получают 
существенно меньше — в районе 14–15 млн 
руб. Но у вице-премьера по социалке Татьяны 
Голиковой, которая заметно проиграла в дохо-
дах после перехода на работу в Белый дом (в 
Счетной палате она за 2017 год заработала 74 
млн руб.) есть богатый муж Виктор Христенко 
с доходом более 80 млн руб.

А у вице-премьера по культуре и спорту 
Ольги Голодец по-прежнему имеется ее за-
рубежная недвижимость — половина дома в 
Швейцарии и треть квартиры в Италии.

Одними из самых скромных доходов в 
кабмине отличилась чета Орешкиных. Сам 
министр заработал существенно меньше, 
чем следовало бы ожидать от «преемника» 
— всего 21,5 млн руб. А его жена отчиталась 
в декларации о несчастных 600 руб. Впрочем, 
в ее собственности находятся квартира и 
две иномарки — «Ленд Ровер» и «Рейндж 
Ровер».

В Администрации Президента также 
сменился лидер: по итогам прошлого года 
больше всех заработал уже не глава АП Антон 
Вайно, который резко уменьшил свой доход 
с 255,8 млн руб. до 9,6 млн руб., а полпред 
президента в Приволжском ФО Игорь Кома-
ров, получивший 657 млн руб. доходов. При 
этом из них доход от продажи ценных бумаг 
ПАО «АвтоВАЗ» составил 618,124 млн рублей. 
Таким образом, бывший глава «Роскосмоса» 
стал не только самым состоятельным со-
трудником администрации президента, но 
и опередил по доходам всех министров и 
вице-премьеров.

А вот супруга пресс-секретаря Владими-
ра Путина Татьяна Навка сумела сохранить 
статус самой богатой «кремлевской жены». 
Согласно декларации, ее доход составил 
свыше 218 млн руб., что примерно в 17 раз 
больше заработка самого Дмитрия Пескова. 
В то же время Навка, по всей видимости, про-
дала квартиру в США, которая ранее неодно-
кратно становилась объектом критики. Кроме 
того, у нее осталось два, а не три автомобиля 
премиум-класса.

В России супруга спикера Кремля по-
прежнему владеет двумя земельными участка-
ми, двумя жилыми домами, тремя квартирами, 
один машино-местом и мотовездеходом.

Елена ЕГОРОВА.

ЖЕНА ОРЕШКИНА ПОРАЗИЛА 
ДЕКЛАРАЦИЕЙ
Супруга министра экономического развития  
за год заработала 600 рублей

АЛЬМА-МАТЕР
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Опубликованные на офици-
альном сайте Госдумы де-
кларации о доходах и иму-
ществе всех имеющихся 

сейчас в наличии 444 депутатов за 2018 
год показывают: совокупный денежный 
доход народных избранников вырос — как 
и число тех, кто не представил данных о 
своих супругах. 

После того как за сданные не вовремя 
или просто не сданные декларации стала гро-
зить потеря мандата, в этой части дисциплина 
восторжествовала: все депутаты «сдаются» 
вовремя. Тем же из них, кто в декларациях на-
врал или что-то утаил, до последнего времени 
не грозило вообще ничего. Но в конце про-
шлого года в действующий закон «О статусе 
члена СФ и депутата ГД» наконец-то внесли 
изменения, которые вроде бы исправляли 
ситуацию: теперь депутату или сенатору, ко-
торый представил «заведомо недостоверные 
или неполные» сведения, можно объявлять 
предупреждение. Самое суровое наказание 
— лишение должности спикера, вице-спикера, 
главы комитета или заместителя главы коми-
тета до окончания срока полномочий. О выне-
сении предупреждения предписано сообщать 
на официальных сайтах Госдумы или СФ и в 
«Парламентской газете». 

Но вот незадача! Порядок применения 
вышеперечисленных мер ответственности за 
нарушения антикоррупционного законодатель-
ства должен быть определен в регламентах 
обеих палат. В Госдуме такой порядок до сих 
пор разработать почему-то не удосужились. 

Между тем изучение представленных нам 
сведений о доходах и имуществе депутатов, их 
жен (мужей) и детей, не достигших 18 лет, при-
водит к радостному выводу: в общем и целом 
все у них неплохо, динамика положительная. 
Совокупный денежный доход депутатов Госду-
мы (не считая членов семей) за 2018 год пре-
высил 9 млрд рублей, и на одну депутатскую 
душу, таким образом, пришлось в среднем 
ежемесячно примерно 1,7 млн рублей. В 2017 
году все депутаты вместе взятые получили 
из разных источников за год около 6,2 млрд 
рублей, а средний денежный доход составлял 
примерно 1,2 млн рублей в месяц.

Хотя депутатам очень не нравятся та-
кого рода сравнения, но от них невозможно 
удержаться. По данным Росстата, в 2018 году 
средний денежный доход на душу населения 
составлял около 32,6 тыс. рублей в месяц. Да, 
данные Росстата о средних денежных дохо-
дах населения подвергаются обоснованной 
критике, и да, Росстат обещает пересмотреть 
методику их расчета, но других пока у нас 
нет. И даже если среднероссийские цифры 
занижены, потому что значительная часть эко-
номики — в серой зоне, то депутаты живут 
в той же стране и зарабатывают в таких же 
экономических условиях.

Более точное представление о среднем 
уровне задекларированного достатка депута-
тов дает вычисление их медианного дохода: в 
2017 году он составлял около 417 тысяч рублей 
в месяц, а в 2018 году вырос примерно до 427 
тысяч рублей в месяц. То есть половина депу-
татов имела меньше этой суммы, а половина 
— больше. 427 тысяч рублей в месяц — это 
депутатская зарплата и еще небольшой довесок 
в пару десятков тысяч рублей из других источ-
ников (проценты со счетов, доходы от акций или 
продажа недвижимости — мы не знаем). 

Если сравнить средний задекларирован-
ный денежный доход депутатов с аналогичным 

у сенаторов, то по итогам 2018 года члены 
Совета Федерации выглядят гораздо солид-
нее: на каждого в верхней палате парламента 
приходится около 2,6 млн рублей в месяц в 
среднем. Медианный доход сенатора — 457 
тыс. рублей в месяц.

■ ■ ■
С 2011 года «МК» вычисляет семьи де-

путатов с годовым доходом более 100 млн 
рублей, записывая их в клуб «Для тех, у кого 
за 100». Такой подход представляется впол-
не обоснованным: муж да жена, как извест-
но, одна сатана, да и зачастую сам депутат 
скромно предъявляет миру одну зарплату, 
а его (ее) супруга (супруг) — сотни миллио-
нов, а то и миллиарды. Констатируем: если в 
2017 году стать членами клуба смогли лишь 
13 депутатских семей, то в 2018 году таковых 
оказалось уже 20: 16 семей единороссов, 
две — справороссов (Вадима Белоусова и 
Валерия Гартунга) и две — коммунистов (Вла-
димира Блоцкого и Александра Некрасова). 
Наглядные примеры того феномена, о котором 
мы говорили выше, — семья Некрасовых, где 
сам депутат предъявил миру 4,9 млн рублей, а 
его супруга — 705 млн рублей, а также семьи 
единороссов Сергея Петрова (депутат зара-
ботал 26 млн рублей, а его супруга — 470 млн) 
и Дмитрия Саблина (7 его миллионов против 
467 млн жены). 

В клубе думских богатеев есть секция для 
избранных — «для тех, у кого за 800» миллио-
нов рублей денежного дохода. По итогам 2018 
года право быть ее членами получили лишь 
«король пельменей и окорочков» Григорий 
Аникеев («ЕР») с доходом в 2,3 млрд рублей, 
справоросс Вадим Белоусов с супругой (сово-
купный доход — около 1,18 млрд рублей, из них 
1 млрд с лишним на счету супруги) и Николай 
Борцов («ЕР») с 988 млн рублей.

Что касается самого богатого депутата 
Госдумы по версии 2018 года — таковым, как и в 
2017 году, стал Григорий Аникеев. Годом ранее, 

правда, он заявил почти в 2 раза больше. 
Г-н Аникеев — лицо примечательное. Яв-

ляясь депутатом с декабря 2007 года, он, как 
следует из данных на официальном думском 
сайте, открыл рот в зале заседаний лишь 1 
(один) раз, и было это в 2014 году. Прекрасная 
иллюстрация известной поговорки «деньги 
любят тишину»! Впрочем, далеко не всегда 
большие деньги делают депутатов молчаливы-
ми: вот Валерий Гартунг («СР»), семейный до-
ход которого из года в год не опускается ниже 
нескольких сотен миллионов рублей, — за 22 
года депутатства он выступал на пленарных 
заседаниях 980 раз, то есть около 40 раз в 
год в среднем!

Среди думских богатеев обращает на 
себя внимание трагическая фигура г-на Бе-
лоусова — того самого, против которого воз-
буждено уголовное дело по обвинению во 
взяточничестве в особо крупных размерах. 
Семья Белоусовых, судя по декларации, в 
прошлом году избавлялась от недвижимости. 
Миллиард рублей дохода у супруги депутата, 
похоже, образовался в результате продажи 
расположенных в России и записанных на нее 
восьми земельных участков разной величины. 

Сейчас у семьи нет никакой недвижимости на 
родине: у депутата и раньше ничего не было, а у 
его супруги значатся лишь имевшийся и ранее 
земельный участок в Испании и появившаяся 
в прошлом году там же квартирка площадью 
37,25 кв. м…

Уж раз речь зашла о богатстве, мы не 
можем обойти стороной еще одну закономер-
ность, которая привлекает наше внимание на 
протяжении всего, как говорят метеорологи, 
периода наблюдений: депутаты, которых жур-
нал «Форбс» из года в год упорно включает в 
рейтинги самых богатых россиян, как правило, 
не становятся победителями по итогам де-
кларационной кампании. И в 2018 году самый 
богатый сейчас, по версии экспертов журнала, 
депутат (22-е место в отечественном и 337-е 
— в мировом рейтинге с капиталом в 5,2 млрд 
долларов), единоросс Андрей Скоч, заявил в 
декларации около 260,7 млн рублей. Кстати, 
г-н Скоч тоже считает, что разговор — серебро, 
а молчание — золото: с 2000 года являясь 
депутатом Госдумы, он брал слово в зале за-
седаний лишь 6 раз. Последнее выступление 
датировано 2002 годом. 

■ ■ ■
Вот уже несколько лет «МК» с нарастающей 

тревогой следит за неприятной тенденцией, ко-
торую демонстрируют декларации. Неуклонно 
растет число депутатов, которые не заявляют о 
наличии законной супруги или супруга. Причем 
этот процесс необъяснимым образом разви-
вался параллельно с процессом ужесточения 
требований к декларациям — в частности, с 
введением запретов на владение зарубежными 
активами и счетами. Конечно, депутаты тоже 
могут быть по-человечески одиноки, они раз-
водятся, и иногда со скандалами, становятся 
вдовцами, живут в гражданском браке. Но...

В 2011 году декларации на супругов не 
заявили 77 депутатов из 450. В 2016 году 
одинокими официально себя заявили уже 
116 депутатов. В 2017 году — 112. В 2018 году 
— 123, примерно 28% всего депутатского 
корпуса. В думском президиуме зарегистри-
рованных браков нет, если судить по декла-
рациям, у 6 из 9 человек. Холост и спикер 
Вячеслав Володин, у которого в прошлом 
году вырос не только доход (около 72 млн 
рублей против 51 млн рублей годом ранее), 
но и количество несовершеннолетних детей 
(было двое, стало трое). 

Зато декларация бывшей годом ранее 
одинокой и не имевшей никакой недвижимо-
сти Натальи Поклонской теперь внушает опти-
мизм. Да, она лишилась поста главы думской 
Комиссии по контролю за достоверностью 
сведений о доходах и имуществе (теперь эта 
миссия возложена на единоросса Отари Арш-
бу), но зато вышла замуж за главу аппарата 
уполномоченного по правам человека в РФ! 
В собственности г-жи Поклонской появился 
земельный участок под ИЖС (1014 кв. м), а у 
ее супруга в наличии вполне приличный набор 
объектов недвижимости — три земельных 
участка, три машино-места, часть квартиры и... 
смотровой колодец для доступа к канализации 
площадью 1,70 кв. м.

В начале года Минюст объявил о наме-
рении разработать законопроект, который бы 
позволил считать «обстоятельством непреодо-
лимой силы», мешающим должностным лицам 
исполнять требования и декларирование, и 
нежелание бывших супругов предоставлять 
сведения о доходах и имуществе общих детей. 
Но пока дальше намерения дело не пошло. 

Марина ОЗЕРОВА.

ДЕПУТАТЫ И СЕНАТОРЫ 
ПОМЕРИЛИСЬ ДОХОДАМИ 
Заработки арестованного Рауфа Арашукова 
остались неизвестными
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Чемпионом по доходам среди сена-
торов стал представитель Камчатского 
края, совладелец «Океанрыбфлота» Ва-
лерий Пономарев, заработавший в 2018 
году 2 млрд 345 млн рублей. 

Валерий Пономарев в 2017 году занимал 
«лишь» второе место, заработав 1 млрд 878 
млн. Как видим, кошелек Пономарева за 2018 
год стал толще почти вдвое. В распоряже-
нии сенатора от Камчатки 3 квартиры общей 
площадью более 500 квадратных метров, в 
пользовании жены еще одна, площадью 175 
метров, и тоже в России. У сенатора 5 авто-
мобильных стоянок, на которых стоят Bentley 

BenTAYgA W 12, «Бентли Арнаж r», «ГАЗ-21» и 
«Феррари-F430». 

Стоит отметить, что годом раньше первое 
место по доходам среди сенаторов года за-
нимал Сулейман Керимов, обвинявшийся во 
Франции в пособничестве при уклонении от 
уплаты налогов в крупном размере. Позже 
обвинения были сняты, но, судя по заработкам 
за прошлый год, Керимов катастрофически 
обеднел. В свежей декларации он указал за-
работок немногим более 37 млн рублей вместо 
2 млрд 750 млн 600 тыс. 

Если же судить по жилой площади, то 
Керимов вообще беден как церковная мышь, 
в его распоряжении квартиры площадью 53,5, 
37,8 и 53,5 квадратных метра, причем по-
следняя принадлежит несовершеннолетнему 
ребенку парламентария.

Сулейман Керимов ездит на автомобилях 
«Мерседес-Бенц Эс 600» и «Мерседес-Бенц 
Эс 600 Майбах», его супруге принадлежат 
еще три авто — два «БМВ-760 Ли» и один 
«Мерседес-Бенц Эс 600».

Среди других членов верхней палаты, 
традиционно входящих в список «состоя-
тельных кротов», — сенатор от Карелии Игорь 
Зубарев, заработавший 564 млн 432 тыс. ру-
блей. По сравнению с предыдущим отчетным 
периодом финансовые возможности парла-
ментария более чем удвоились.

Представитель исполнительной власти 
Камчатки Борис Невзоров в 2018 году за-
работал 489 млн рублей. Семья сенатора 
«на праве собственности» располагает зе-
мельными участками 2500 кв. метров «под 
индивидуальное жилищное строительство», 
1850 метров «для размещения домов индиви-
дуальной жилой застройки» и 400 кв. метров 
«для сельскохозяйственного использования» 
(вероятно, это огород, где растет редиска 
и щавель). 

Борису Невзорову принадлежат два жи-
лых дома размером 139 и 339 кв. метров, еще 
один дом принадлежит спутнице сенатора, 
его метраж — 745 пространственных единиц. 
Супруга Невзорова также владеет квартирой 
площадью 72 метра и «вспомогательными 
помещениями с баней, котельной и гаражом» 
— 151 метр. Сенатор ездит за рулем автомо-
биля «Бентли BenTAYgA W12», жена сенатора 
предпочитает «Лексус lX 570».

Посланец Тамбовской области в верх-
ней палате Александр Бабаков в минувшем 
году получил 373 млн 437 тыс. 186 рублей 
34 копейки. Годом раньше его заработок 
составил 564 млн рублей. Бабаков делит 
с супругой 70-метровую российскую квар-
тиру, их несовершеннолетнему ребенку 
принадлежит жилье площадью 250 ме-
тров в Бельгии. Из декларации о доходах 

следует, что транспортных средств Бабаков 
«не имеет».

Прославившийся в нынешнем политиче-
ском сезоне законопроектом «об автономном 
Рунете» сенатор Андрей Клишас в прошлом году 
заработал 23 млн 474 тыс. рублей. Он дерзнул 
заявить о наличии зарубежной собственности 
— дачном участке и жилом доме в Швейцарии 
площадью 543 и 432 квадратных метра. Транс-
портных средств Андрей Клишас «не имеет».

Среди других сенаторов, в распоряжении 
которых находится собственность за рубежа-
ми России, — Любовь Глебова (жилой дом в 
Германии), Татьяна Лебедева (дом в Эстонии, 
квартира в Португалии), Дмитрий Савельев 
(дом в Великобритании), Арсен Каноков, чей 
несовершеннолетний ребенок живет в «обще-
житии» все в той же Великобритании.

Заработок председателя Совета Феде-
рации Валентины Матвиенко составил 15 млн 
274 тыс. рублей. Среди имущества, принадле-
жащего третьему лицу государства, — «склон, 
прилегающий к участку, не подлежащий за-
стройке», размером 2771 квадратный метр.

Арестованный сенатор от Карачаево-
Черкесии Рауф Арашуков декларацию о дохо-
дах ожидаемо не предоставил. Судя по всему, 
именно это может стать поводом лишить его 
полномочий члена верхней палаты.

Станислав ВАРЫХАНОВ.
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Григорий Аникеев второй 
год подряд — самый 
богатый депутат Госдумы.

В личном гараже президента Путина 
по-прежнему «ГАЗ М-21», «Нива»  
и автоприцеп «Скиф». А здесь  
он за рулем «Ауруса».

Один из самых бедных 
министров — глава 
Минтруда Максим 
Топилин (6,9 млн рублей 
дохода за 2018 год).
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Выехать из дома в выходной день порань-
ше, промчаться с ветерком по крайнему 
правому ряду, изредка обгоняя автобу-
сы, — кайф, знакомый любому москов-
скому автомобилисту. Увы, теперь он 
в прошлом. С воскресенья, 14 апреля, 
движение по нескольким выделенным 
полосам запрещено даже в выходные 
дни — нарушителям придется заплатить 
штраф до 3000 рублей. По мнению пред-
ставителей столичного Департамента 
транспорта, такая мера поможет ускорить 
движение общественного транспорта — 
ради чего, строго говоря, выделенные 
полосы и затевались.

Утром в воскресенье корреспондент 
«МК» проехала по нескольким магистралям 
на юго-западе Москвы и выяснила: автомо-
билисты пока то ли не знают о новом запрете, 
то ли не особо его боятся.

...Выезжаем на Нахимовский проспект 
— одну из магистралей, попавших под новые 
правила. Штрафовать «за выделенку» теперь 
будут на Рязанском, Кутузовском, Ломоно-
совском и Ленинском проспектах, а также на 
проспекте Мира, на Минской, Нижегородской 
улицах и на Воздвиженке, на Ярославском и 
Можайском шоссе.

На часах — всего 11 утра, и на дороге 
относительно спокойно: некоторые участки 
пути навигатор заливает желтым цветом, но 
красным — никогда. Объективных причин 
выскакивать на выделенную полосу вроде 
бы нет, едешь так и так быстро… Правда, 
соседи по дороге считают иначе. Около по-
ворота на Нагорную улицу мимо — по той 
самой выделенке! — проносится автомобиль 
отечественного производства. И вот неза-
дача — навигатор любезно сообщает, что 
именно здесь стоит камера на полосу. Ну, 
мужик, поздравляю — ты попал.

Едем дальше. На Нахимовском вроде 
все спокойно. Если кто и пролетает мимо по 
выделенке, так это таксисты — им вроде бы 
можно… На Ломоносовском — тоже. А вот на 
Ленинском проспекте, сразу за площадью 
60-летия СССР, почти у поворота с Ломоно-
совского, — ситуация становится более на-
пряженной. Навигатор грустно светит желтым, 
поток ползет медленно — а по выделенной 
мимо проезжают одна за другой три яркие 
маленькие иномарки. Снова поздравляю, кол-
леги, тут тоже камера, готовьтесь к штрафу.

Зато дальше Ленинский проспект — 
дисциплинированный! Может быть, слова 
про престижность и интеллигентность оби-
тателей Обручевского, Ломоносовского и 
других прилегающих к магистрали районов 
— это все-таки не эхо прошлого и не пустой 
звук, а реальный факт? В сторону области 
машины едут медленно, но вполне вежливо. 

Общественным транспортом никто не при-
кидывается — только автобус М1 чинно рулит 
по своей полосе. Правда, около поворота 
на улицу Строителей товарищ на джипе, не 
дождавшись прерывистой, выскакивает в 
правый ряд раньше времени. И ведь точно 
под прицел камеры! 

В сухом остатке по итогам часовой кру-
говой поездки по юго-западу столицы — пять 
человек, которым скоро прилетит «письмо 
счастья».

— Знаете, а мне так даже спокойнее бу-
дет! — признается автомобилистка на серо-
голубой изящной малолитражке, представив-
шаяся Оксаной. Мы встретились в очереди 
за кофе навынос на углу Ленинского и улицы 
Обручева, и о новых штрафах она узнала 
только от меня. — Я и раньше по выделенкам 
старалась не ездить. Вечно паникуешь, ду-
маешь: а какой сегодня день? Я на фрилансе 
работаю, так что дни недели у меня смеши-
ваются иногда, сами понимаете.

Завидное спокойствие, впрочем, раз-
деляют не все. Степенный бородатый Алек-
сандр, подруливший на элегантном черном 
«японце» — из тех, что в соцсетях ехидно на-
зывают кредитомобилями, — демонстрирует 
совершенно не сочетающуюся с его обликом 
экспрессию.

— Ну, знаете ли, это уже последняя ка-
пля! Они б еще бесплатную парковку по вос-
кресеньям отменили! Хорошо, меня мама 
предупредила, она «МК» читает.

Сложно было бы ожидать, что московские 
водители придут в восторг от нововведения. 
Однако в столичном Департаменте транс-
порта объясняют, что новые правила — это 
вовсе не педагогический прием и желание 
содрать побольше штрафов: «Общественный 
наземный транспорт поедет без задержек, 
не отставая от расписания, москвичи смогут 
меньше ждать на остановках. Там, где есть 
выделенные полосы, стабильно растет коли-
чество пассажиров магистральных маршру-
тов. Ежедневный режим работы выделенных 
полос позволит сократить время прибытия 
бригад экстренных служб. Автомобили такси 
также поедут быстрее».

Протяженность выделенных полос на 
участках, где действует новшество, — 70 км. 
Всего в Москве — 334 км выделенок.

Дарья ТЮКОВА.
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КРОССВОРД

ГОРОД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шоколадные кон-
феты с начинкой из поджаренных орехов 
в сахаре. 4. Канадец, живущий в иглу. 10. 
Линия, что делит Землю на Северное и Юж-
ное полушария. 11. Хитрый и неискренний 
человек. 13. Банное средство, меняемое на 
шило. 14. «Акробатика» индусов. 15. Чело-
век, который бескорыстно совершает до-
брые поступки, иногда даже во вред себе. 
16. Упражнение ягодника и грибника. 18. 
Специалист в самой короткой азбуке. 20. 
И легкий платок, и компьютерный пасьянс. 
22. Витое хлебное изделие, по форме на-
поминающее восьмерку. 23. Синоним слов 
«неразбериха» и «беспорядок». 24. Ящерица 
с навыками цветомаскировки. 27. Клиент, 
которому портниха шьет костюм. 30. «Гость», 
приходящий во время еды. 32. Именинник, 
празднующий полтинник. 34. Государство, 
что граничит с Коста-Рикой на севере и Ко-
лумбией на юге. 35. Футбольная команда 
«на дне» турнирной таблицы. 36. Надувной 
«болид» для рафтинга. 38. Птица, «фарширо-
ванная»  дробью. 39. Муж, который не любит 
ходить в гости. 40. Единица промышленного 
товара. 41. Утренний «пир» обжоры. 42. На-
ряд в устах поэта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Младшая сестренка» 
баяна и аккордеона. 2. Липовое сырье для 
лаптей. 3. Сабля в руках турецкого янычара. 
5. «Радуга» луча, преломленного призмой. 6. 
Белая «бахрома» на заледеневших деревьях. 
7. Пламенная любовь, из-за которой теряют 
рассудок. 8. Черта характера тишайшей и 
послушной невестки, молча выполняющей 
все команды свекрови. 9. Автор мелочных 
жалоб и доносов. 10. Чудодейственный лю-
бовный напиток. 12. Коричневое «зернышко» 
на щечке девушки. 17. Цветочная теплица. 
19. Бойница, которую закрыл своим телом 
Александр Матросов. 20. Ложные слухи, 
порочащие имя честного человека. 21. Высо-
кооплачиваемый оратор, защищающий под-
судимого. 25. Пылкий и остроумный Чацкий 
для «скромненького» Молчалина. 26. Под-
вижная внучка, которую дедушка-энтомолог 
называет стрекозой. 27. Организатор мас-
совых игр, развлечений. 28. Выпущенный 
в свет словарь. 29. Подарок, которого не 
ждали. 31. «Орфеум», где блистала Сильва 
Вареску. 33. Проверка тетрадей для учитель-
ницы. 34. Сюрприз от иногородней тещи. 37. 
Речь, способная облагородить выпивку. 38. 
«Жертва» халатности семи нянек.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рессора. 4. Скептик. 10. Похвала. 11. Ажиотаж. 13. Друг. 14. 
Чета. 15. Наследник. 16. Витязь. 18. Азбука. 20. Витамин. 22. Панорама. 23. Ночлежка. 
24. Колосник. 27. Мансарда. 30. Команда. 32. Каркас. 34. Салага. 35. Драндулет. 36. 
Пуск. 38. Прут. 39. Крыльцо. 40. Кадриль. 41. Расклад. 42. Дайвинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рандеву. 2. Смог. 3. Ревень. 5. Кромка. 6. Плач. 7. Каравай. 8. 
Шарлотка. 9. Кардамон. 10. Пустота. 12. Желудок. 17. Заморозка. 19. Запеканка. 20. 
Всадник. 21. Начинка. 25. Отпрыск. 26. Комондор. 27. Мензурка. 28. Декабрь. 29. 
Скипетр. 31. Кастинг. 33. Сделка. 34. Стирка. 37. Крюк. 38. Плов.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ старину 

т. 8-925-835-80-33

куплю
❑ платы, микросхемы, 

155, ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики, открытки, 
фотографии  б/у куплю 
т. 8-915-344-86-45.

❑ куплю старину
(книги, игрушки, посуда, 
статуэтки и другое) 
т. 8-925-835-80-33

❑ часы, значки б/у 
т. 8(495)723-19-05

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатные 
консультации 
т. 8(495) -211-40-01, 
8-906-059-67-12.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

продаю
предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-968-625-12-86
❑ отдых! Все районы.

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00
❑ отдых.Т. 8-926-783-41-50

Столичная инфекционная служба 
в последние годы стала отличным 
примером для подражания не 
только для других регионов 
России, но и для многих стран. 
В городе появилась отличная 
материально-техническая база; у 
нас есть специалисты, которыми 
можно гордиться, и своя школа, у 
которой можно многому научиться. 
А начатая по инициативе властей 
модернизация инфекционной 
службы выведет оказание 
медпомощи по этому профилю на 
принципиально новый уровень. 

От старых корпусов —  
к мельцеровским боксам
Мэр города Сергей Собянин уделяет ме-

дицине особое внимание. Ведущие москов-
ские специалисты не устают повторять, что 
практически любые их просьбы немедленно 
удовлетворяются, а озвученные проблемы 
решаются в кратчайшие сроки. 

И, разумеется, власти не могли обойти 
своим вниманием инфекционную службу. Уже 
сегодня можно говорить о крупных победах в 
области профилактики инфекций. Например, 
последние два года Москва обходится без 
эпидемий гриппа, а уровень заболеваемости 
этой опасной инфекцией удалось снизить 
вдвое благодаря беспрецедентной вакци-
нопрофилактике, которая с каждым годом 
охватывает все больше людей. Так, в сезоне 
2018–2019 годов от гриппа привилось рекорд-
ное количество горожан — 7,5 млн человек, 
в т.ч. 1,26 млн детей. Это 60,7% населения (в 
предыдущем эпидсезоне — 55,2%). Террито-
риальные возможности вакцинации постоянно 
расширяются: получить противогриппозную 
профилактику можно не только в поликлини-
ках, но и в мобильных прививочных пунктах 
возле станций метро и МЦК, в офисах «Мои 
документы», а с нынешнего сезона — еще и 
в ряде торговых центров.

Кроме того, в Москве стартовала мас-
штабная модернизация инфекционной служ-
бы, которая включает капитальный ремонт 
имеющихся учреждений и строительство но-
вых современных инфекционных больниц в го-
роде. «Вряд ли нужно доказывать критическую 
важность этой отрасли медицины. Городское 
здравоохранение накопило огромный опыт 
борьбы с инфекционными заболеваниями. В 
наших больницах работают опытные и пре-
данные своему делу врачи и медицинские 
сестры, — рассказал на днях в своем блоге 
Сергей Собянин. — В чем же тогда пробле-
ма? Большинство инфекционных корпусов 
больниц были построены 30–40 лет назад, 
когда финансовые и прочие возможности 
не позволяли реализовать главное условие 
эффективного предотвращения распростра-
нения инфекции — надежную изоляцию боль-
ного. До сих пор 80% инфекционных больных 
лежат в многоместных палатах, многие из 
которых даже не оборудованы отдельными 
санузлами. На современные мельцеровские 
боксы приходится лишь 20% коечного фонда 
городских больниц».

Сегодня лечением инфекционных забо-
леваний в городе занимаются 8 стационаров, 
в числе которых — 3 профильные инфекцион-
ные больницы и 5 инфекционных отделений 
в многопрофильных больницах. В последние 
годы они были полностью переоснащены 
современным оборудованием. И все же боль-
шинство лечебных корпусов современным 
требованиям не соответствуют. Чаще всего 
пациентов госпитализируют в многоместные 
палаты без отдельных санузлов. 

Но сегодня, к счастью, ситуация начала 
решаться. Так, уже в этом году завершает-
ся капитальный ремонт лечебного корпуса 
детской инфекционной клинической боль-
ницы №6, а в ближайшие годы в Москве по-
строят две новые инфекционные больницы: 
ИКБ №1 и новый корпус в детской больнице 
Святого Владимира, а также инфекционное 
отделение в многопрофильной больнице в 
Коммунарке.

Итак, обо всем по порядку. Детская ин-
фекционная больница №6 была построена в 
далеком 1973 году — в соответствии с при-
нятыми для «эпохи развитого социализма» 
нормативами. А именно: палаты были только 
общими, рассчитанными на 4–5 человек, что 

для инфекционных пациентов не очень хоро-
шо. Нередко бывало так, что, полечившись 
от одной инфекции, ребенок возвращался 
домой с другой. Между тем больница имеет 
отличную профессиональную команду врачей, 
обладает уникальными наработками в лече-
нии сложных пациентов. Она уникальна тем, 
что сюда госпитализируют новорожденных с 
разными внутриутробными инфекциями, дер-
матовенерологической патологией, гнойно-
воспалительными заболеваниями, включая 
сепсис и инфекции центральной нервной 
системы. Местные врачи имеют большой 
опыт лечения и выхаживания недоношенных 
детей с очень низкой и экстремально низкой 
массой тела. Только здесь оказывают помощь 
новорожденным и недоношенным детям с 
острой ВИЧ-инфекцией, с ранним врожден-
ным сифилисом, детям, которые родились от 
матерей с туберкулезом, с высокозаразными 
инфекциями — такими, как краснуха, ветряная 
оспа и др.

Ремонт изменит больницу до неузнавае-
мости: вместо старого здания здесь будет 
современный лечебный корпус с 57 бокси-
рованными палатами, в том числе 7 мельце-
ровских боксов с отдельными входами — для 
тех маленьких пациентов, которым требуется 
полная изоляция. Кроме того, здесь откроется 
реанимация для новорожденных на 15 коек, 
которая будет работать в открытом режиме, то 
есть мамы смогут навещать детей. Появится 
также боксированная палата для новорожден-
ных. «Обновленный корпус будет рассчитан 
на 90 мест, в комфортных боксах дети смогут 
находиться вместе с мамой. Рассчитываем 
закончить ремонт уже в этом году», — написал 
в блоге Сергей Собянин.

И тем не менее, как с сожалением отме-
тил мэр в ходе инспектирования работ в ДИБ 
№6, отремонтировать, реконструировать и 
создать современные условия сегодня воз-
можно далеко не во всех городских стацио-
нарах: «Большинство корпусов морально и 
физически устарели. Там невозможно создать 
мельцеровские боксы, невозможно обеспе-
чить новые, современные требования для 
лечения инфекционных заболеваний. Объем 
колоссальный: в Москве около 80 тыс. чело-
век проходят лечение в стационарах. И все 
попытки сделать из старых корпусов новые, 
к сожалению, не везде увенчались успехом. 
Поэтому мы приняли сложное, тяжелое, но 
необходимое решение о строительстве новых 
больниц общей площадью около 140 тыс. кв.м. 

Конечно, это тяжелая история и с точки зрения 
затрат, и с точки зрения времени и сил. Но 
тем не менее она стоит того».

Модернизация 
инфекционной службы:  
от планов — к делу
Во всех новых инфекционных корпусах, 

которые построят в городе в ближайшее вре-
мя, будут организованы приемные отделения 
с отдельными кабинетами — смотровыми 
боксами с изолированным входом и выходом. 
Это позволит обеспечить изоляцию пациента 
с момента поступления в больницу. Больные 
будут попадать на лечение либо в боксиро-
ванные маломестные палаты, либо в мель-
церовские боксы, полностью изолированные 
от остальных помещений, что исключит рас-
пространение опасных инфекций. Количество 
современных мельцеровских боксов вырас-
тет в 2,5 раза: с 348 до 901 для взрослых и 
с 196 до 480 — для детей. Оборудованный 
по последнему слову техники, надежно изо-
лированный бокс станет новым стандартом 
лечения инфекционного пациента в городе. 

Кроме того, пациентов инфекционных 
отделений больше не придется отвозить на 
исследования, оперативное лечение или для 
проведения реанимационных мероприятий 
в соматические отделения больниц, как это 
было раньше, что также существенно снизит 
риск инфицирования пациентов других отде-
лений и введения в них карантинов. Диагно-
стические службы, собственные лаборатории, 
операционные и реанимационные отделения 
предусмотрены прямо в составе новых инфек-
ционных корпусов. Оперативное проведение 
микробиологической и ПЦР-диагностики на 
месте позволит в кратчайшие сроки устанав-
ливать возбудителя заболевания и назначать 
адекватное лечение.

Уже в 2020 году в городе начнется строи-
тельство обновленной инфекционной боль-
ницы №1 на Волоколамском шоссе. Вме-
сто старых корпусов, которые снесут, здесь 
появится современный стационар на 546 
мельцеровских боксов, в том числе 18 боксов 
— в отделении для особо опасных инфекций 
и 60 боксов — в отделении для беременных 
женщин. В родовом блоке больницы плани-
руется оборудовать 4 мельцеровских бокса, 
в том числе для рожениц с выявленным ту-
беркулезом и особо опасными инфекциями. 
В ЛОР-отделении, рассчитанном на 17 боксов, 
появится своя операционная. 25 боксов, вклю-
чая 5 для новорожденных, разместятся в от-
делении реанимации и интенсивной терапии. 
Собственная диагностическая база больницы 
будет располагать лабораторией, аппара-
тами МРТ и КТ. Кроме того, здесь откроют 
отделение диализа для почечных больных. 

«В стационаре будут созданы удобные, 
оснащенные современным оборудованием 
мельцеровские боксы для взрослых, включая 
беременных пациенток», — рассказал в своем 
блоге Сергей Собянин. В новом корпусе будет 
работать и поликлиника, рассчитанная на 350 
посещений в смену и оборудованная дневным 
стационаром на 40 мест.

В следующем году стартует и строи-
тельство нового, ультрасовременного ин-
фекционного корпуса на 350 мельцеровских 
боксов в ДГКБ Св. Владимира. Здесь под 
одной крышей разместятся диагностическая, 
хирургическая и реабилитационная службы, 
приемное и палатное отделения. В новом 
корпусе будут принимать пациентов со всеми 
видами инфекционных заболеваний, включая 
особо опасные (для них выделят 3 бокса). 
А вообще, изолированные мельцеровские 
боксы появятся во всех отделениях больницы 
(нейроинфекции, кишечной инфекции, инфек-
ции ОРВИ, воздушно-капельной инфекции). 
Кроме того, в каждом отделении будут боксы 
для пациентов с ВИЧ. В 11 боксах лечение 
могут проходить диализные пациенты.

Еще один проект московских властей — 
новая многопрофильная больница в Комму-
нарке с родильным домом. Ее строительство 
уже началось. Здесь разместится инфек-
ционное отделение на 100 боксированных 
палат, включая 40 мельцеровских боксов. 
Половина из них предназначена для взрос-
лых, половина — для детей. В новой больнице 
медицинскую помощь по самым высоким 
стандартам смогут получать и взрослые, и 
дети Новой Москвы, районов Солнцево, Бу-
тово и Ново-Переделкино. Строительство 
первой очереди этого уникального объекта 
планируется завершить в 4-м квартале 2019 
года. Во вторую очередь в 2020 году сдадут 
родильный дом на 130 коек, детский стацио-
нар и инфекционный блок. 

…Модернизация инфекционной служ-
бы позволит спасти многие детские жизни 
и продлить жизнь немалому числу пожилых 
людей, которые наиболее уязвимы для инфек-
ционных заболеваний. Структура коечного 
фонда инфекционной службы принципиально 
изменится, а в целом инфекционная помощь 
в городе выйдет на принципиально новый 
уровень. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Каждый москвич должен иметь 
доступ к медицинской помо-
щи самого высокого уровня. 
Независимо от того, живет ли 
он в центре, в спальном райо-
не или в Новой Москве, у него 

есть возможность лечиться у квалифици-
рованных врачей в комфортных медучреж-
дениях, оснащенных современным обо-
рудованием. Это одна из составляющих 
идеологии программы «Мой район», которая 
реализуется в столице по инициативе Сер-
гея Собянина. Главная задача программы 
— обеспечить одинаково высокий стандарт 
качества жизни в любом уголке столицы, и 
в том числе равный уровень оказания 
медуслуг.

В честь Всемирного дня здоровья 
с 6 по 20 апреля в городе развернуты 
информационно-профилактические ме-
роприятия, которые проводит столичный 
Департамент здравоохранения. Москвичи 
могут посетить Дни открытых дверей в по-
ликлиниках и пройти диагностику факторов 
риска сердечно-сосудистых, эндокринных 
и других неинфекционных заболеваний.

Кроме того, в Москве запланиро-
вана масса выездных информационно-
профилактических мероприятий, в ходе 
которых горожане могут послушать лекции 
разных врачей-специалистов и задать им 
все интересующие вопросы. Например, в 
ГКБ имени Е.О.Мухина (Новогиреево) 18 
апреля расскажут о работающем здесь 
роддоме, об условиях госпитализации и 
пребывания, ответят на вопросы, проведут 
видеоэкскурсию. В инфекционной клиниче-
ской больнице №2 19 апреля можно будет 
послушать лекцию, как оказывать первую 
помощь при укусах клещей, пчел, при пи-
щевых отравлениях. А в ГКБ №68 имени 
В.П.Демихова (Выхино-Жулебино) 24 апреля 
в ходе Дня открытых дверей все желающие 
смогут посетить родильные залы местного 
роддома, осмотреть палаты, послеродовое 
отделение и задать вопросы врачам.

Инфекционная помощь  
в городе выходит  
на принципиально 
новый уровень

ЭПИДЕМИЙ БЕДУ  
ОТ МОСКВЫ ОТВЕДУ

К ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕц» В цСО!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК».

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 апреля с 15.00 до 20.00
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у маг. «СпортМастер»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе,  
д. 80, возле городской стоматологии
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее

16 апреля с 15.00 до 20.00
р-н Очаково-Матвеевское, 
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская»,  
Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер

ПОДПИСКА В ЦСО 
15 апреля с 10.30 до 14.00
Дорогомиловский, ул. Студенческая, д. 42
Фили-Давыдково, ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
Арбат, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1 
Хорошево-Мневники, ул. Маршала Жукова, д. 47
Раменки, ул. Раменки, д. 8, корп. 2
Замоскворечье, Садовническая наб., д. 47а
Якиманка, 3-й Кадашевский пер., д. 9
Беговой, ул. Правды, д. 1/2
Аэропорт, ул. Черняховского, д. 14
Тверской, ул. Малая Дмитровка, д. 27
Бирюлево Восточное, ул. Липецкая, д. 17, корп. 1 
(ОДП)

16 апреля с 10.30 до 14.00
Раменки, ул. Пырьева, д. 5а
Очаково-Матвеевское, ул. Веерная, д. 1, корп. 2
Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 60, к. 2
Царицынский, ул. Веселая, д. 11
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Печатники, ул. Гурьянова, д. 49
Строгино, Строгинский бульвар, д. 5
Покровское-Стрешнево, ул. Подмосковная, д. 5

17 апреля с 10.30 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9
18 апреля с 10.30 до 14.00
ТРОИЦК, мкр. «В», д. 40
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17,  
1-й этаж жилого дома
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, д. 45а
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36
ЧЕХОВ, ул. Ильича, д. 24
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1 (с торца)
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 30
19 апреля с 10.30 до 14.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
Текстильщики, ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, корп. 4
Капотня, Капотня, 1-й квартал, д. 14
Отрадное, ул. Римского-Корсакова, д. 6
Северный, ул. 1-я Северная линия, д. 3
Выхино, Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
Жулебино, Жулебинский б-р, д. 40, стр. 1

Красносельский,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1,стр. 1
Богородские, ул. Бойцовая, д. 10 корп. 5,  
вход со двора
Сокольники, ул. Стромынка, д. 19
20 апреля с 10.30 до 14.00
Алтуфьевский, Путевой проезд, д. 20,  
корп. 2
Бибирево, ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
Лианозово, ул. Новгородская, д. 32
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
Бутово, ул. Поляны, д. 57
Северное Бутово, ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
Лосиноостровский,  
ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
Северное Медведково, Студеный проезд, д. 4, корп. 2
Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б
Перерва, Новочеркасский бульвар, д. 53 (ОДП)
Братеево, ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
Орехово-Борисово Южное,  
ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4

ПОДПИСКА ПО РЕДАцИОННЫМ цЕНАМ 

ПОЛНЫЙ ГРАФИК ПОДПИСКИ В цСО  
ЧИТАЙТЕ В «МК» ЗА 05.04
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АВТОМОБИЛИСТОВ НАУЧАТ 
НЕ ВЫДЕЛЯТЬСЯ НА ДОРОГЕ
С 14 апреля вступили в силу 
новые правила движения 
по полосам для проезда 
общественного  
и специального транспорта
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под градусом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью -1…1°, 
днем 10…12°. Ночью облачно с прояснениями, 
небольшие осадки; днем переменная облач-
ность, без осадков, ветер северо-восточный, 
7–12 м/с. Восход Солнца — 5.28, заход Солнца 
— 19.32, долгота дня — 14.04.

спорТКурЬЕр 
КуЛЬТурЫ

СКАНДАЛ

СОБЫТИЕ НОВОСТЬ ДНЯ

ЮБИЛЕЙ

Внимание! Сезон «давайте обсудим это 
после майских праздников» официально 
объявляется открытым.

Завещание учительницы физики на-
чинается со слова «Дано».

— Как тебе новая девушка?
— Коня на скаку остановит, в горящую 
избу войдет!

— И далась тебе такая радость — в синяках 
и обгоревшая?

— Доктор, я теряю память.
— И когда вы начали это понимать?
— Что понимать?

По праздникам Люся баловала себя море-
продуктами — килькой в томате и морской 
капустой.

1

2

3

4
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 61 регионе России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, 
Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧрЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕТЕЛЬсТВо о рЕгИсТраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

Инсульт — страшный удар, который разбивает каждую жизнь на «до» и «после». Можно 
ли помочь тем, кто нам дорог? На «горячую линию» консультаций «ИНСУЛЬТУ-НЕТ» могут об-
ращаться люди, которые столкнулись с проблемами нарушенного кровообращения сосудов 
головного мозга, в том числе при атеросклерозе, инсультах и постинсультных состояниях.
Бесплатная «горячая линия» 8-800-333-57-03 ежедн. с 9.00 до 20.00.

ИНСУЛЬТ: 
КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?
Тридцать лет прожили с мужем душа в душу, 
вырастили двоих детей, думали, уйдем на 
пенсию — заживем для себя. А три месяца на-
зад у мужа случился удар. Все, о чем мечтали, 

потеряло смысл. Готовы на все, чтобы вернуть его здоровье.
 О.Г. Евсеева, Екатеринбург

Прошлый Новый год в нашей семье не стал праздником. За два дня до него у моей 
жены случился приступ, ее парализовало на правую сторону. И до сих пор мы бо-
ремся с этой бедой, но результаты минимальные. Много слышал о «горячей линии» 
«ИНСУЛЬТУ-НЕТ». Можно ли узнать что-либо о ней?

 П.Я. Зорин, Белгород

ЭТО ВАЖНО!
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ 18+

Как формируется эрекция?
Эрекция возникает за счет слаженной 

работы специальной группы мышц, в ре-
зультате которой происходит наполнение 
пещеристых тел полового члена кровью. Эти 
«мышцы обеспечения эрекции» синхронно с 
сердечным сокращением пережимают крове-
носные сосуды так, чтобы на пике пульсовой 
волны кровь проходила через сжатый мыш-
цами сосуд, а обратно — нет. В результате в 
пещеристом теле полового члена возникает 
постоянное высокое давление, что и обеспе-
чивает эрекцию. Величина эрекции (давление 
крови в пещеристом теле) зависит от того, 
насколько хорошо работают мышцы обеспе-
чения эрекции. Продолжительность эрекции 
зависит от состояния ресурсов мышечных 
клеток обеспечения эрекции. Если они ис-
тощены, то продолжительность эрекции, а 

следовательно, и продолжительность по-
лового акта, будут короткими.

Как улучшить потенцию?
С определенного возраста у представите-

лей сильного пола часто возникают проблемы 
с эрекцией. Вопрос, как повысить потенцию у 
мужчин, волнует многих. Подобное нарушение 
в мужском организме может стать настоящей 
трагедией. Причинами эректильной дисфунк-
ции могут стать стресс, малоподвижный образ 
жизни, принятие допинга, алкоголя, куре-
ние, неправильное питание, гормональный 
дисбаланс. Однако не следует паниковать. 
Существует много различных способов повы-
шения потенции, одним из которых является 
использование «Феникса».

Получите подробную информацию о 
«Фениксе» по телефону: 8 495 500 03 16.

КАК УСИЛИТЬ ПОТЕНЦИЮ И ЛИБИДО?
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

РЕКЛАМА

Нередко первопричиной семейных ссор явля-
ется неудовлетворенность женщины интим-
ными отношениями. Даже если мужчина не 
жалуется на потенцию, все равно можно по-
пытаться ее улучшить. Далеко не все мужчи-
ны знают, что половой акт может быть управ-
ляемым и длиться существенно более, чем 
10 минут. Мужчины неохотно делятся своими 
неудачами и успехами в половой жизни даже 
с урологом, и носят эту проблему в себе, тем 
самым усугубляя ее.
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По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, в геомагнитной обстановке 
заметных возмущений не ожидается.

дНИ роЖдЕНИЯ

Ольга Волкова (1939), актриса театра и кино, 
народная артистка России
Александр Лебзяк (1969), боксер, тренер, 
обладатель «Большого шлема» любитель-
ского бокса в полутяжелом весе
Ирина Линдт (1974), актриса театра и кино 
(«Игра в любовь»)
Алла Пугачева (1949), Примадонна россий-
ской эстрады
Сергей Пускепалис (1966), актер, режиссер, 
заслуженный артист России
Татьяна Рубан (1954), председатель совета 
Общероссийской общественной организации 
семей погибших защитников Отечества
Бесси Смит (1894–1937), певица, «импера-
трица блюза»
Эмма Томпсон (1959), актриса, сценарист, 

обладательница двух «Оскаров» («Разум и 
чувства»)
Владимир Филиппов (1951), ректор РУДН
Никита Хрущев (1894–1971), глава СССР 
(1953–1964)

даТсКИЙ угоЛоК

Международный день культуры.
День экологических знаний.
День специалиста по радиоэлектронной 
борьбе ВС РФ.
1849 г. — торжественно освящен Большой 
Кремлевский дворец в Москве.
1919 г. — Декретом о создании системы 
исправительно-трудовых лагерей положено 
начало образованию ГУЛАГа.
1944 г. — скончался генерал армии Николай 
Ватутин, получивший смертельное ранение в 
перестрелке с диверсионной группой УПА. 
1989 г. — на стадионе в Шеффилде во время 
полуфинального матча Кубка Англии в давке 
погибли 96 болельщиков.

После неудачного чемпионата мира-2018, 
на котором женская сборная не завоевала ни 
одной медали, состав сильно обновился. В 
Бухарест не полетели сразу несколько лидеров 
команды: Наталья Воробьева («золото» Олим-
пийских игр-2012), Екатерина Букина (второе 
место на мировом первенстве в 2011-м) и Инна 
Тражукова («серебро» Евро-2018). Правда, с 
формой спортсменок пропуск турнира не свя-
зан, травмы вмешались в планы тренеров. 

— В Румынии планируем побороться за 
первое или второе место в общем зачете. А ме-
дальный план мы не составляли, у нас в команде 
сразу четыре девушки будут дебютантками. К 
тому же многое зависит от жеребьевки, — объ-
яснял тренер Магомед Алиомаров.

Жребий и сыграл злую шутку с нашими 
девушками. Вчерашним юниоркам то и дело по-
падались призеры чемпионатов мира и Европы. 
В итоге в первый день до медальных схваток 
дошла только Светлана Липатова, которой 
предстояло сразиться в финале с Биляне Ду-
довой в бою за «золото». Представительница 
Болгарии выиграла Евро в прошлом году. 

С первых секунд схватки девушки сошлись 
лоб в лоб. Буквально. Липатова действовала 
осторожно… даже слишком робко. И получила 
пассив. Так соперница заработала балл. Росси-
янка пошла в активную атаку лишь на последних 
секундах боя, но было поздно.

— Хотела надежно выступить в защите. В 
итоге же проиграла схватку тактически, — рас-
сказала Светлана. — Просто так соперника же 
не проведешь. Все друг друга знают и понима-
ют, чего ожидать. В любом случае я завоевала 
медаль. Но хотелось «золото», все-таки я уже 
много раз была второй и третьей.

Но наша сборная не могла улететь из Буха-
реста без золотой медали. В заключительный 
день женских соревнований Стальвира Оршус 
вышла биться за себя и свою подругу. В фина-
ле категории до 53 кг. Она уверенно одолела 
украинку Лилию Хоршину (13:3) и стала дву-
кратной чемпионкой Европы. «Подтверждать 
титул всегда тяжело. После побед на тебя на-
страиваются как на лидера. Но наша команда 
не стоит на месте, мы тоже идем вперед. За 
Свету (Липатову) я болела всей душой, видела 
все ее поединки. Знаете, мы поддерживаем 
друг друга часто даже без слов», — расска-
зала Оршус. 

Всего женская сборная завоевала а Румы-
нии четыре медали: Мария Кузнецова и Татьяна 
Морозова выиграли свои схватки за третьи 
места. Медальная «засуха» нашей команды 
прервалась в Бухаресте. Теперь же девушки 
скинут оковы неуверенности в себе и будут 
готовы бороться за самые высокие места на 
летних европейских играх.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

До матча 23-го 
тура защитник «ар-
мейцев» не получил 
ни одной карточки 
в текущем сезоне, 
а в субботней игре 
схватил сразу два «гор-
чичника» за один тайм. На 
19-й минуте Фернандес вел 
верховую борьбу с защит-
ником гостей. Судья Сергей 
Лапочкин увидел, что Марио 
попал локтем в лицо игрока 
«Оренбурга», — так русский 
бразилец получил первую 
желтую.

«Вы можете спросить лю-
бого футболиста — я никогда не 
бью локтями, когда выпрыгиваю, 
хотя бы потому, что это не в моем 
характере. Но мне нужно разво-
дить руки, чтобы бороться за верхо-
вые мячи. Я никогда не имею цели кого-то 
ударить», — объяснял Фернандес свои дей-
ствия. В намеренной грубости защитник ЦСКА 
действительно никогда замечен не был. Но 
попадание локтем в лицо соперника — же-
лезная карточка. Даже если движения были 
случайными. 

А по дальнейшим действиям Лапочкина 
возникает уже много вопросов. Спустя всего 
шесть минут после первой карточки Фернан-
дес далеко отпустил от себя мяч. В итоге к 
нему летели в подкатах сразу два игрока: сам 
Марио и Алексей Сутормин. Итог — жесткий 
стык и одна карточка на двоих. Футболист 
«Оренбурга» остался без предупреждения, 
а Фернандес оставил ЦСКА в меньшинстве 
уже на 25-й минуте.

«Отвратительный эпизод. Мы оба боро-
лись за мяч и одновременно его коснулись. 
Как судья дает мне желтую карточку, а сопер-
нику нет? Это безобразие. Всегда принимаю 
свои ошибки и говорю, что виноват, если где-
то ошибся. Я играю в футбол очень давно и 
ни разу в жизни не видел то, что произошло 
сегодня», — выпалил взбешенный Марио 
после матча.

Защитник ЦСКА никогда не спорил с ар-
битрами и вообще не отличался взрывным 

характером. Но решения Лапочкина просто 
довели игрока. «Марио никого не обижает и 
просто не может играть грубо», — оправдывал 
поведение своего игрока Виктор Ганчаренко. 
Понять гнев армейцев легко — поражение от 
«Оренбурга» явно не вписывалось в планы 

команды. А пропуск Фернандесом бли-
жайшей игры с «Локо-

мотивом» оставляет 
вопрос попадания в 
Лигу чемпионов от-
крытым для столич-
ного клуба.

Тем не менее пы-
таться увидеть заго-
вор или злой умысел в 
действиях Лапочкина 
не стоит. По крайней 
мере, в случае с кар-
точками Фернандеса. 

В эпизоде с удалением 
он шел на мяч открытой 
подошвой. Проще говоря, 
шипами вперед. И абсо-
лютно неважно, попал ли 

он в мяч. Соперник же ноги 
опустил и не мог попасть 
в армейца шипами. Так 
что об «убийстве» ЦСКА в 
игре с «Оренбургом» речи 
не идет. Но Лапочкин вряд 

ли получит хорошую оценку 
по итогам матча. 

На 56-й минуте защит-
ник хозяев Игорь Дивеев и 

игрок гостей Джордже Де-
спотович боролись за мяч. Армеец решил 
сыграть головой, а соперник тянулся... ко-
леном! И попал футболисту ЦСКА прямо в 
нос. Что сделал судья? Правильно, просто 
назначил штрафной. Никакой карточки. По-
лучается, локтем попадать в голову нельзя, 
а коленом можно.

Чем ближе развязка сезона, тем чаще мы 
будем слышать о судейских скандалах. Конец 
глобальным спорам положит лишь введение 
системы видеопомощи арбитрам. В Кубке 
она уже есть, может, пришло время внедрить 
технологии и в премьер-лиге?

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Чемпионат Европы по тяжелой атлетике, 
прошедший в Грузии, вернул России утра-
ченные позиции. Одиннадцать наград 
позволили нашей сборной занять первое 
место в общекомандном зачете. А Татьяна 
Каширина «помахала рукой» соперницам, 
установив два мировых рекорда.

В прошлом году чемпионат Европы про-
шел без наших спортсменов, как и наказан-
ных тяжелоатлетов Армении, Азербайджана, 
Белоруссии, Молдавии и Турции. Сборная 
России не выступала из-за временного от-
странения за допинговые нарушения после 
перепроверок тестов главных стартов, вклю-
чая Олимпийские игры в Пекине и Лондоне. На 
Игры-2016 в Рио-де-Жанейро наша сборная 
тоже не попала. 

Вернуть свое удается не всегда. Нельзя 
сказать, что сборной удалось в Грузии абсо-
лютно все. Егор Климонов завоевал «сере-
бро» в весовой категории до 96 кг, а Родион 
Бочков (до 109 кг) — бронзовую медаль. 
Но все в мужской сборной старались и, как 
констатировали тренеры, «поднимали свои 
килограммы».

А вот женщины порадовали тремя золо-
тыми наградами. Второй раз в карьере стала 
чемпионкой Европы Анастасия Романова (до 
71 кг), Ксения Пасхина победила впервые (до 
87 кг), а Татьяна Каширина (свыше 87 кг) — в 
восьмой раз (!) за карьеру.  

Призер Лондона-2012 и пятикратная чем-
пионка мира Каширина вновь была верна 
себе: выступать надо, поражая. В Батуми 
она установила мировой рекорд в рывке (146 
кг), повторила высшее достижение в толчке 
(185 кг) и побила прежний лучший результат в 
сумме двоеборья (331 кг). Побила сама себя 
— ведь рекорды принадлежали ей же, 145 
кг и 330 кг. 

И скромно сказала: на мировые рекорды 
не настраивалась, просто повторяла работу, 
которую делала на тренировках. А еще — 
хотела улучшить результат, но вот в толчке 
на рекорд не пошла, послушала установку 
тренера Владимира Краснова.

Да и не надо пока. На европейском по-
мосте Татьяна Каширина опередила серебря-
ного призера на 63 кг. А основные соперницы 

Татьяны — с китайского помоста, им она рукой 
и помахала: просто вам не будет, ждите. 

На чемпионате Европы-2017 в хорватском 
Сплите национальная команда завоевала 
также одиннадцать наград, но пять золотых 
(плюс четыре серебряные и две бронзовые 
и также выиграла медальный зачет турнира). 
Есть еще что возвращать.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЦИТаТа дНЯ
«Пролог серии, на мой взгляд, 

удался. Семь шайб, хет-трик Михаила 
Григоренко, бесподобное большинство 
«Авангарда», великолепная тактическая 
работа тренерского штаба ЦСКА, при-
ведшая к тому, что соперник большую 
часть матча не играл на тех скоростях, 
к которым привык. Вопросы постав-
лены, вызовы брошены, запасаемся 
попкорном. А к судьям в поле вопросов 
нет. Просмотр незасчитанной шайбы 
Андрея Стася был инициировал видео-
рефери. Игнорировать его нельзя».

Роман СКВОРЦОВ, хоккейный 
эксперт и комментатор «Матч ТВ», 

— о первом матче финальной се-
рии Кубка Гагарина между ЦСКА и 

«Авангардом» (5:2).

Конечно, дебютом в режиссуре этот 
спектакль не назовешь. Все же за плечами 
три успешные постановки в духе легендар-
ной мхатовской школы, которую, к слову, 
прошел каждый из членов Невинной дина-
стии — от Вячеслава Михайловича и Нины 
Ивановны (Гуляевой, народной артистки 
РФ) до Вячеслава Вячеславовича.

Среди уже выпущенных спектаклей 
был и Антон Чехов (поистине мхатовский 
символ), и Александр Островский (не раз ин-
терпретируемый режиссерами всея Руси), и 
Эмиль Брагинский (советский классик, из-
вестный стране по культовым фильмам «Га-
раж», «Служебный роман» и «Ирония судьбы, 
или С легким паром!»). А что теперь? Тоже 
комедия, но на этот раз французская.

Пьеса Филиппа-Даниэля Аллото «Лю-
бовный перекресток» впервые ставится в 
России, но, судя по реакции зрителей, имеет 
все шансы здесь задержаться. Но об этом 
позже. Пока — о сути.

Здесь все просто. Сюжет, кочующий из 
фильма в фильм, скорее даже — из анек-
дота в анекдот, знаком чуть ли не каждому 
продвинутому пользователю ТВ. Муж (Ан-
дрей Анкундинов) изменяет жене (Елене 
Захаровой) с их (конечно же!) домработни-
цей (Любовью Тихомировой). А жена, дабы 
уравновесить комедию положений, делает 
(или только собирается сделать) то же самое 
со своим боссом (Вячеславом Невинным). 
Весь этот любовный коктейль помещаем 
в один хозяйский дом, добавляем сума-
сбродную парочку эксцентричных родите-
лей (Яну Поповскую и Михаила Богдасарова) 
и украшаем происходящее музыкой Шарля 
Азнавура под истинно парижский флер — 
город любви как-никак!

А про любовь, как водится, смотреть 
приятно. Тем более когда она действительно 
рождается между героями по ходу пьесы. 
Но только между какими именно — тайна до 
последней минуты. А между тем серьезный 
и замученный рабочей неделей зритель 
расслабляется и хохочет над игривыми пе-
рифразами. «Я б и сама еще повалялась!» 
— вздыхает домработница Рози. А после во-
просительного взгляда хозяйки добавляет: 
«Говорю — с утра у вас тут убиралась».

Декорации совсем не перегружают 
сцену: минимум мебели, но точно рас-
ставленные акценты. Пуфики, кушетки, 
расписанная вручную ширма и красочная 
«одежда» сцены, отображающая пейзажи 
весеннего Парижа. К слову, художником 
спектакля выступила Лариса Невинная, 
которая является директором всего Твор-
ческого дома Невинных.

На кулисах красота не заканчивается. 
Чего стоит сногсшибательное (в буквальном 
смысле) дефиле служанки Рози в роскош-
ном пеньюаре. О-ля-ля! Что и говорить: 
красота — страшная сила! 

Чего только стоит придумка с испанской 
корридой на бокалах с виски. Два соперника 
— обманутый муж (Андрей Анкундинов) и 
несостоявшийся любовник (Вячеслав Не-
винный) — устраивают дуэль под испанский 
пасодобль. Только вместо рапир или алого 
полотна тореадора у них бокалы с бурлящим 
кровь напитком. «Ну и дураки! — восклицает 
пожилая дама справа от меня. — Но до чего 
же смешно!» Лучше и не скажешь.

Вера СМОЛЬЯНИНОВА.

ФуТБоЛ. ЧЕмпИоНаТ 
россИИ. рЕЗуЛЬТаТЫ 23-го 
Тура
12 апреля, пятница

«Крылья Советов» (Самара) — «Ру-
бин» (Казань) — 1:0 (Антон Зиньковский, 
56 — 1:0)
13 апреля, суббота

«Енисей» (Красноярск) — «Уфа» 
(Уфа) — 0:0

«Арсенал» (Тула) — «Урал» (Екате-
ринбург) — 0:0

ЦСКА (Москва) — «Оренбург» (Орен-
бург) — 2:3 (Иван Обляков, 14 — 1:0, Аде-
сойе Ойеволе, 18 — 1:1, Алексей Сутор-
мин, 24 — 1:2, Абель Эрнандес, 32 — 2:2, 
Джордже Деспотович, 54 — 2:3)

«Ахмат» (Грозный) — «Локомотив» 
(Москва) — 1:3 (Федор Смолов, 45+1 
— 0:1, Раванелли, 47 — 1:1, Алексей Ми-
ранчук, 57 — 1:2, Джефферсон Фарфан, 
65 — 1:3)
14 апреля, воскресенье

«Динамо» (Москва) — «Краснодар» 
(Краснодар) — 1:1 (Евгений Марков, 77 
— 1:0, Вандерсон, 87 — 1:1)

Матчи «Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Анжи» (Махачкала) и «Ростов» (Ростов-
на-Дону) — «Спартак» (Москва) завер-
шились в воскресенье, 14 апреля, после 
подписания номера.

«Играю в россии уже семь лет, дурака не валяю, шутки не шучу. Но такие 
ошибки арбитра — безобразие! судья «убил» ЦсКа? Конечно!» — заявил 
разъяренный марио Фернандес после игры с «оренбургом», в 
которой он провел лишь 25 минут.

Татьяна 
Каширина 
побила 
сама себя
Тяжелоатлеты России 
победили на чемпионате 
Европы

Кто успокоит
Марио?

При всем уважении к 2-кратному олим-
пийскому чемпиону Лагутину и чемпиону 
мира-1989 Курнявке — поговорить хотелось 
именно с Лебзяком. Олимпийский чемпион-
2000 и лучший тренер мира-2015 по версии 
Международной федерации бокса сейчас 
работает со сборной Китая. И отметит в 
понедельник 50-летие в воздухе.

— Лечу к своим ребятам — они в Таи-
ланде. Я и задержался-то только потому, что 
визу долго не давали, уже там должен быть! 
Вернусь в Россию в августе: будем готовить-
ся в Новогорске к чемпионату мира.

— Ребята способные есть?
— Там народу — 1 миллиард 700 мил-

лионов. Нашли способных, конечно: скоро 
увидите...

— А сюда почему приехали?
— Во-первых, если есть возможность, 

всегда прихожу на детские турниры, осо-
бенно когда их организовывает мой друг 
Александр Невзоров. Молодые спортсме-
ны должны видеть кумиров: даже не про 
себя сейчас, а про таких людей, как Борис 
Николаич (Лагутин), Андрей (Курнявка)...Во-
вторых, тут благородный лозунг: любитель-
ский бокс могут исключить из олимпийской 
программы, и мы должны объединиться все, 
поддержать свой вид спорта. 

— Вроде как у Международного 
олимпийского комитета были претен-
зии к главе АИБА.

— Гафур Рахимов сказал: я уйду, если 
надо, чтобы сохранить бокс. Сказал — сде-
лал. Поступок мужчины! Ну и вообще: какие 
Олимпийские игры без бокса? Чиновники 
просто не имеют права выкидывать один 
из тех видов, что входил в программу Игр в 
Древней Греции. И я не согласен, что сейчас 
это не самый зрелищный вид спорта. 

— Но какие-то претензии 
справедливы?

— Возможно, по судейству. Должны 
работать бывшие боксеры в основном. Когда 
судят те, кто сам боксом не занимался, то 
они видят общую картину, но не понима-
ют нюансов... А вот то, что убрали маски 
у боксеров, — это хорошо! Маска мешала 
реагировать на удары, делала бокс менее 
зрелищным.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«Какие 
Олимпийские 
игры  
без бокса?»
Александр Лебзяк  
в понедельник отмечает 
50-летие

КоррИда На БоКаЛаХ 
В дуХЕ мХаТоВсКоЙ 
ШКоЛЫ
Вячеслав Невинный 
поставил комедию  
с французским шиком

Актерские династии — привычное яв-
ление для российской театральной 
действительности. Куда более редкое 
— успешное проявление отдельных ее 
представителей на том же поприще. Так, 
сын известного на все постсоветское 
пространство Вячеслава Невинного, 
тоже Вячеслав, давно перерос при-
ставку «младший» и вовсю покоряет 
режиссерский олимп. С премьеры ново-
го спектакля «Любовь на грани» — кор-
респондент «МК».

Спрашивать девуш-
ку о весе совершен-
но некультурно. За 
такой вопрос мож-
но и в лоб получить. 
Но неделю назад 
тренерам женской 
сборной России все 
же пришлось от-
крыто поговорить 
о килограммах. А 
как иначе можно 
было объявить со-
став команды на 
Евро-2019?

За себя и за подругу

Женская сборная 
России завоевала 

четыре медали 
на чемпионате 

Европы по борьбе

ЦСКА уступил «Оренбургу», 
проведя больше часа  
в меньшинстве

«Олимпийскому боксу 
— жить!» — именно под 
этим девизом прохо-
дили соревнования 
в культурном центре 
«Родник»: в воскресе-
нье там можно было 
встретить таких ле-
гендарных боксеров, 
как Борис Лагутин, 
Андрей Курнявка, 
Александр Лебзяк.

Марио Фернандес 
получает первую 

желтую карточку.

Сергей Лапочкин 
удаляет защитника 

ЦСКА.

Светлана 
Липатова  
в схватке  
за «золото».

Татьяна Каширина.

Д 
.Т

ы
РИ

Н

А.
БЕ

ЛИ
КО

В

ГР
ИГ

О
РИ

й 
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Дуэлянты Вячеслав Невинный  
и Андрей Анкудинов.
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